
В Татарстане 
при крушении вертолета 
погиб  депутат 
Госдумы 
Айрат Хайруллин 

ВИРУС В Госдуме готовят 
закон против ажиотажного 
подорожания в аптеках

Маски 
срывают цены

В Госдуме всерьез занялись проблемой завышения цен 
на медицинские маски и противовирусные препараты. 
Депутаты проведут мониторинг цен в аптеках. И гото-
вят законопроект о регулировании аптек, который в 
случае принятия поможет не допустить возникнове-
ния таких ситуаций в дальнейшем. 

Глава нижней палаты Вячеслав Володин дал поруче-
ние проанализировать информацию о росте цен. И 
подчеркнул, что реакция должна быть самой серьез-
ной, наживаться на людях недопустимо. Необходимо 
взаимодействовать со Счетной палатой и с Федераль-
ной антимонопольной службой, поставил задачу Воло-
дин. 

«Единая Россия» предложила как меры быстрого 
реагирования, так и идеи на перспективу. Инициативы 
отправлены в штаб по борьбе с коронавирусом, сооб-
щила координатор партпроекта «Народный контр-
оль», депутат Госдумы Анна Кувычко. Для производи-
телей и оптовых фармкомпаний в случае одобрения 
меры будет установлена максимальная опто-
вая наценка — не более 20 процентов, для роз-
ничных сетей — не более 15 процентов. 

ЭКСКЛЮЗИВ Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров 
рассказал «РГ» о важнейших международных проблемах, 
а мы поздравили его с Днем дипломатического работника

Открытый дипломат

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
ФСБ и СВР смогут 
призывать резервистов 
на военную службу

Кто пойдет 
в разведку

Иван Петров

Сегодня «Российская газета» публикует подписанный 
Владимиром Путиным документ, по которому резер-
вистов на военную службу в случае необходимости 
смогут вызывать в строй не только военкоматы, но и 
ФСБ России, а также Служба внешней разведки (СВР). 

Документ устраняет правовую коллизию, пояснил 
«РГ» один из авторов закона, член Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности Франц Клинце-
вич. Дело в том, что ранее воинский мобилизацион-
ный учет в России помимо военкоматов имели право 
вести Служба внешней разведки и ФСБ. Проще гово-
ря, они контролируют местонахождение уволенных в 
запас, чтобы в случае необходимости привлечь их к 
решению тех или иных задач. При этом призывать на 
службу резервистов ранее могли только военкоматы. 
Получалось, чтобы спецслужбам вызвать на работу 
своего бывшего специалиста, им необходимо было 
подключать для этого военкоматы. А значит, и делить-
ся с ними секретной информацией. «Теперь эти полно-
мочия распространятся на ФСБ и СВР», — уточнил се-
натор.

В военное время в Вооруженные силы могут быть 
призваны отслужившие и пребывающие в запасе лица, 
кроме срочников, и так находящихся на военной служ-
бе, напомнили другие авторы проекта — член Совета 
Федерации Михаил Козлов, а также депутаты 
Госдумы Анатолий Выборный и Гаджимет Са-
фаралиев.

Николай Долгополов, 
Евгений Шестаков

В
оенная напряжен-
ность в Европе — кому 
она нужна и кто ее на-
гнетает? Каково буду-
щее дипотношений 
России и Украины? 
Наконец, какая из 
многих командиро-
вок министра ино-

странных дел России стала для 
него самой запоминающейся? 
На эти и многие другие вопросы 
глава глава российской дипло-
матии Сергей Лавров ответил 
на «Деловом завтраке» в «РГ». 
Первая часть беседы с мини-
стром была опубликована но-
мере «РГ» 5 февраля 2020 года.

Вопросы стратегической 
стабильности долгое время 
являлись одним из столпов 
российско-американских от-
ношений и в какой-то степе-

ни залогом стабильности во 
всем мире. Но в последние годы 
американская администра-
ция предприняла действия, 
которые частично обернули 
этот былой прогресс вспять. 
В частности, американцы 
откровенно тормозят воз-
можность продления Догово-
ра о Стратегических насту-
пательных вооружениях 
(СНВ-3). На ваш взгляд, мо-
жет ли измениться ситуация 
после президентских выборов 
в США? Работает ли по во-

просу о продлении СНВ-3 груп-
па по разрешению спорных во-
просов, о создании которой вы 
договаривались еще с Рексом 
Тиллерсоном в его бытность 
госсекретарем США?

С Е Р Г Е Й  Л А В Р О В : Начну с конца. 
Группа работает, но пока без 
особых успехов. За последние 
годы состоялось 12—13 заседа-
ний, точно не вспомню количе-
ство. Еще до Тиллерсона на этих 
встречах все сводилось к тому, 
что российский представитель 
зачитывал своему американ-

скому коллеге перечень про-
блем, неприемлемых действий 
со стороны американской ад-
министрации, приводил приме-
ры, передавал памятные запи-
ски. Там перечислялось все, на-
чиная от захвата российской 
дипломатической собственно-
сти и волюнтаристского сокра-
щения персонала российских 
дипмиссий до похищения рос-
сиян — В.А.Бута, К.В.Ярошенко, 
Р.В.Селезнева, многих других. 
Проблема заключалась и в том, 
как к россиянам относятся в 
американских тюрьмах, обес-
печивают ли им нормальные ус-
ловия и прочее. 

Американская сторона нам 
отвечала, что будет этим зани-
маться, но Россия, мол, должна 
перестать вмешиваться в амери-
канские дела, потому что все вза-
имосвязано и не бывает наказа-
ния без преступления. Такая 
сказка про белого бычка, как 
раньше говорили. Когда я был в 

Вашингтоне в декабре прошлого 
года, мы с госсекретарем Май-
ком Помпео условились придать 
новый импульс российско-аме-
риканскому диалогу, чтобы был 
хотя бы какой-то прогресс. Пре-
зидент США Дональд Трамп так-
же говорит, что нам надо «ла-
дить». В Москву приехал новый 
посол США Джон Салливан. Он 
уверяет, что хотел бы конкретно 
помогать продвигаться хотя бы 
по некоторым вопросам, но для 
начала надо все-таки нормали-
зовать отношения между стра-
нами. Перспективы конкретных 
шагов весьма туманны. Вроде бы 
с горем пополам удалось возоб-
новить в прошлом году диалог по 
контртерроризму — в этих во-
просах уж точно не сле-
дует возводить искус-
ственные препятствия. 
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ПРОИСШЕСТВИЕ

А К Ц Е Н Т

НАТО сращивается с ЕС и завлекает 
 нейтральные страны. Но от кого 
 защищается альянс, уже являющийся 
доминирующей военной силой в Европе?

Австралийский доллар 42,5389
Азербайджанский манат 37,4135
Армянский драм** 13,2592
Белорусский рубль 29,1423
Болгарский лев 35,5964
Бразильский реал 14,8216

Венгерский форинт** 20,5764
Вон Республики Корея*** 53,3293
Гонконгский доллар* 81,7770
Датская крона* 93,1713
Доллар США 63,4720
Евро 69,6288

Индийская рупия** 88,9656
Казахстанский тенге** 16,7572
Канадский доллар 47,6982
Киргизский сом** 90,8336
Китайский юань* 90,8599
Молдавский лей* 36,1664

Новый туркменский манат 18,1608
Норвежская крона* 68,6369
Польский злотый 16,3470
Румынский лей 14,6269
СДР  87,1826
Сингапурский доллар 45,7258

Таджикский сомони* 65,4695
Турецкая лира 10,5990
Узбекский сум**** 66,4846
Украинская гривна* 25,8916
Фунт стерлингов  82,0756
Чешская крона* 27,8142

Шведская крона* 65,8498
Швейцарский франк 65,0861
Южноафриканский рэнд* 42,3384
Японская иена** 57,7622

*За 10 
**За 100 
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.02.20

Указ президента: 
ветераны Великой 
Отечественной 
войны получат 
по 75 тысяч рублей

Банк России 
сделал кредиты 
дешевле в шестой 
раз подряд

Загадочный Samsung 
Galaxy Z Flip 
готов прогнуться 
под рынок

Коронавирус 2019-nCoV 
после обработки 
на компьютере его 
ключевых молекул 
переложили на музыку 

Страница 02 Страница 02 Страница 09 Страница 06

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 10 февраля 2020. № 27 (8081) www.rg.ru Столичный выпуск 

04

3

5
ДЕНЬГИ Страховщики 
хотят больше выплачивать 
«натурой»

Отдает 
штукатуркой

Юлия Кривошапко

В России собираются узаконить возможность выплат 
по страховке не деньгами, а ремонтом — так называе-
мое натуральное возмещение. Внести такие поправки 
в Гражданский кодекс предлагает Всероссийский союз 
страховщиков (ВСС). Там отмечают, что подобная пра-
ктика в нашей стране уже существует, и не только в ав-
тостраховании.

Предложения по поправкам в главу 48 ГК РФ, посвя-
щенную страхованию, Союз страховщиков разработал 
вместе с Исследовательским центром частного права 
имени С.С. Алексеева при президенте РФ. Инициатива 
касается имущественного страхования. Именно по 
нему ВСС предлагает предусмотреть возможность аль-
тернативы денежной выплате. Но не в общем порядке, 
а при условии, что это будет предусмотрено догово-
ром, который клиент заключил со страховщиком, рас-
сказали «Российской газете» в ВСС.

Сейчас в натуральной форме урегулируются почти 
100% страховых событий по добровольному автостра-
хованию — каско (все, кроме тотального ущерба и уго-
на) и около 17% убытков по обязательному 
страхованию автогражданской ответственно-
сти — ОСАГО.

3

Ксения Колесникова

М
инистерство просвеще-
ния предложило марки-
ровать школьные атте-

статы специальным QR-кодом. 
В ведомстве уточняют, что эта 
мера поможет защитить доку-
менты об образовании от подде-
лок. Проект приказа уже опу-
бликован для общественного 
обсуждения.

На оборотной стороне титу-
ла (слева внизу) предусмотрена 
возможность для нанесения 
двумерного матричного штри-
хового кода, — говорится в поя-
снительной записке к докумен-
ту. — Предполагается, что он бу-
дет содержать сетевой адрес (то 
есть гиперссылку. — Прим. ред.) 
для прямого доступа к данным 
информационной системы «Фе-
деральный реестр сведений о 
документах об образовании».

Что еще покажет QR-код, 
если на него навести смартфон? 

Фамилию, имя, отчество, год 
рождения выпускника. Ну и, ко-
нечно, сведения об учебном за-
ведении, которое выдало ему 
документ. 

Кстати, в этом же проекте ве-
домственного приказа предла-
гается к обсуждению новый ма-
кет школьного аттестата. Поле 
для QR-кода, надо сказать, в нем 
отведено совсем небольшое — 
20x20 мм. 

А на лицевой стороне титуль-
ного листа предлагается печа-
тать новую надпись «модифика-
ция 2020 года». Она позволит 
идентифицировать изменения, 
вносимые в образцы аттеста-
тов, — поясняют эксперты. 

Общественное обсуждение 
QR-кодов на аттестатах про-
длится до 13 февраля. Если этот 
проект ведомственного приказа 
будет утвержден, школьные ат-
тестаты начнут выдавать по но-
вым образцам уже совсем ско-
ро —  в 2021 году.   
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Сергей Лавров: Если, вступая 
в переговоры, не иметь в виду 
 конкретный результат, то лучше 
их и не начинать. 
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ПРОЕКТ На школьных аттестатах появится QR-код

Закодировали
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КОММЕНТАРИЙ

Борис Илюхин, директор Центра систем оценки и управления 
качеством образования ФИРО РАНХиГС:
— QR-код на школьном аттестате поможет упростить и ускорить его про-

верку на подлинность. В России уже в течение нескольких лет формиру-

ется единая база документов об образовании. Ведет эту огромную рабо-

ту Рособрнадзор. Сначала в федеральный реестр вносилась информа-

ция  о вузовских дипломах. Потом начали постепенно собирать в элек-

тронном виде информацию о  школьных аттестатах. Сейчас, насколько я 

знаю, в базе уже содержатся сведения практически обо всех аттестатах, 

выданных после 2000 года.

Вузовские специалисты могут уже сейчас зайти по закрытому доступу к 

этой базе и посмотреть, подлинный аттестат или нет. Но теперь вместо 

ручного ввода и ручного поиска в огромном море информации можно 

будет просто навести смартфон на QR-код. Код сразу «раскроет все кар-

ты»: подлинный документ принес выпускник или нет.  Это облегчит рабо-

ту во время приемной кампании не только в вузах, но и в колледжах и 

техникумах. Ведь в среднем профобразовании именно школьный атте-

стат играет решающую роль при зачислении на бюджетные места.

Что еще важно? В 2021 году намечен публичный запуск сервиса «Циф-

ровые документы об образовании онлайн». А это значит, что к тому вре-

мени база данных будет достаточно наполнена документами и станет до-

ступна всем: не только вузам, но и самим выпускникам. Причем в этом 

базе будут не только аттестаты и дипломы, но и документы о дополни-

тельном образовании, о повышении квалификации. Например, сертифи-

каты о том, что человек закончил автошколу.
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Роман Маркелов

Б
анк России в шестой раз 
подряд снизил стоимость 
кредита в экономике, опу-

стив ключевую ставку еще на 
0,25 процентного пункта — до 
6% годовых. Но главной ново-
стью стало не снижение ставки, 
а заявление ЦБ о готовности 
продолжать его и дальше. Все 
это приведет к новым падениям 
ставок по вкладам и кредитам, а 
также к рекордно дешевой ипо-
теке и волне рефинансирования 
действующих ссуд.

Главной причиной решения 
снизить ключевую ставку ста-
ло более быстрое, чем прогно-
зировал Банк России, замедле-
ние инфляции — до 2,4% в янва-
ре (год к году) с декабрьских 
3%. В первом квартале она со-
ставит около 2%, но в середине 
года начнет повышаться и вый-
дет к зиме на целевые 3,5—4%, 

ожидает глава Банка России 
Эльвира Набиуллина.

Впервые за долгое время то-
нальность заявлений регулятора 
заметно смягчилась. Набиулли-
на подчеркнула, что адаптация 
экономики к резкому измене-
нию внешних условий, которое 
произошло в 2014 году, в основ-
ном завершена, теперь есть про-
странство для стимулирующей 
бюджетной политики.

Получится, что стимулирую-
щей станет и денежно-кредит-
ная политика, когда Банк России 
понизит ставку в следующий 

раз. ЦБ определил диапазон ней-
тральной ставки (не оказывает 
ни стимулирующего, ни сдержи-
вающего влияния на экономику) 
в 6—7%. Нижняя граница диапа-
зона уже достигнута. Набиулли-
на сообщила, что границы диа-
пазона будут уточняться, но воз-
можно, процесс займет не один 
год. Зато в Банке России заявили, 
что допускают следующее сни-
жение ключевой ставки уже на 
ближайших заседаниях (они бу-
дут в марте и апреле), если это 
понадобится для возвращения 
инфляции к 4%.

По мнению главного эконо-
миста Альфа-банка Наталии 
Орловой, решение понизить 
ставку в марте до 5,75% будет 
зависеть от инфляционных ри-
сков, порождаемых изменения-
ми в структуре импорта из-за 
эпидемии коронавируса, ро-
стом бюджетных расходов в 
связи с финансированием нац-
проектов и инфляционным дав-
лением на рынках. 

В любом случае ставки по 
кредитам и вкладам, опускав-
шиеся на фоне пяти предыду-
щих решений по ключевой став-
ке, продолжат движение вниз. 
По оценке главного аналитика 
«БКС Премьер» Антона Покато-
вича, в первом полугодии став-
ки по вкладам будут идти к 5,3—
5,5%, а ипотечные ставки — к 
8,6—8,8%. Набиуллина сообщи-
ла, что средняя ставка по ипоте-
ке в декабре обновила историче-
ский минимум — 9%. Теперь лю-

бое снижение стоимости ипоте-
ки станет новым рекордом.  

Учитывая решение ЦБ по 
ставке, банки готовятся к новому 
раунду изменения условий по 
кредитам, подтверждает зампре-
зидента-председателя правления 
банка ВТБ Анатолий Печатников. 
По его мнению, теперь у людей 

появляются стимулы для улуч-
шения условий и по ранее взятым 
кредитам, поэтому 2020 год бу-
дет годом рефинансирования.   

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
В Совфеде рассказали, 
сколько человек получат 
выплаты к 75-летию 
Победы

Адресно 
для ветеранов

Кира Латухина, Галина Мисливская, 
Татьяна Замахина

Более 1 миллиона ветеранов и тружеников тыла полу-
чат выплаты к 75-летию Победы в соответствии с ука-
зом президента, который публикует сегодня «Россий-
ская газета». Об этом «РГ» рассказал первый замести-
тель председателя Комитета Совета Федерации по со-
циальной политике Валерий Рязанский. Согласно 
«уточненным цифрам по министерствам» на начало 
этого года, их будет 1 млн 148 тысяч 411 человек, сооб-
щил он.

«Они все ветераны, но относятся к разным груп-
пам по социальным льготам», — пояснил сенатор. По 
75 тысяч рублей к юбилею Победы должны получить 
537 057 человек, «а тех, кто будет поощрен выплатой 
в 50 тысяч — 611 384 человека. Всего 1 148 441 чело-
век», рассказал Валерий Рязанский. «Цифры фикси-
рованные, время идет, они могут меняться, но базо-
вые цифры, которые взяты в расчет — такие», — доба-
вил он.

Говоря о значении указа президента для российско-
го общества, он отметил, что это «великолепное реше-
ние, хороший подарок ветеранам». «Это знак внима-
ния, знак уважения к той великой старшей группе на-
ших отцов и дедов, которые сделали возможной нашу 
жизнь», — считает Рязанский.

Президент, по мнению сенатора, как сын фронто-
вика «сам это прекрасно знает, прочувствовал». «Поэ-
тому на его встречах с ветеранами всегда присутству-
ет особая теплота, особое отношение к ним. 

Это хороший 
пример для всех 
нас — как и что мы 
должны в этот па-
мятный год и в бу-
дущем делать для 
наших ветера-
нов», — добавил се-
натор. 

Он уверен, что 
младшее поколение 
воспримет этот сиг-
нал и сделает все 
возможное, чтобы 
ныне здравствую-
щие ветераны были 
охвачены внимани-
ем, а воинские захо-
ронения приведены 
в порядок.

В соответствии 
с указом Владимира Путина, в связи с 75-й годовщи-
ной Победы в Великой Отечественной войне ветера-
ны, бывшие узники концлагерей и труженики тыла 
в апреле-мае получат единовременную выплату. 
Речь идет о гражданах РФ, постоянно проживающих 
в России, а также о тех гражданах нашей страны, ко-
торые проживают в Прибалтике (Латвии, Литве и 
Эстонии). Правительству поручено обеспечить фи-
нансирование расходов, связанных с реализацией 
указа, в том числе на доставку единовременной вы-
платы.

В конце прошлого года на заседании оргкомитета 
«Победа» президент заявил, что главным делом Года 
памяти и славы должна стать реальная, конкретная 
поддержка и забота о ветеранах. «Мы к юбилейным 
датам, вообще к праздникам помогали и поддержива-
ли наших ветеранов», — отметил тогда Владимир Пу-
тин. И обратился к вице-премьеру Татьяне Голиковой 
с просьбой внести предложения по дополнительным 
выплатам. По итогам заседания президент подписал 
перечень поручений, где дал кабмину срок до весны, 
чтобы представить предложения о единовременных 
выплатах инвалидам и ветеранам Великой Отечест-
венной войны. И вот уже в конце прошлой недели был 
подписан соответствующий указ.

В январе на встрече с ветеранами в Санкт-Петер-
бурге Путин напомнил, что ветеранам оказывалась 
единовременная помощь в размере 10 тысяч рублей и 
5 тысяч рублей для тружеников тыла. «У нас 75 лет По-
беды, поэтому мы — я думаю, это будет оправданно и 
люди это поймут — окажем помощь, связанную с этой 
цифрой: по 75 тысяч рублей выделим ветеранам Вели-
кой Отечественной войны и всем приравненным к ним 
категориям и по 50 тысяч — труженикам тыла», — объя-
вил Путин.

«Мы приветствуем такую меру поддержки. В том 
числе и то, что президент не забыл и о тех, кто прожи-
вает в Прибалтике», — заявил «РГ» глава Комитета Гос-
думы по труду, социальной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов. 

По его словам, самое главное в данном решении — 
даже не то, что речь идет о «приличных суммах», а то, 
что «это внимание со стороны высшего руководства 
страны по случаю знакового события». «Для России 
это знаковый, юбилейный год. И с каждым годом все 
меньше участников Великой Отечественной войны 
остается, — напомнил глава комитета. — И, конечно, за-
дача не только 9 мая проявить внимание, но и делать 
это постоянно».  

СОТРУДНИЧЕСТВО  Президенты России и Беларуси провели 
переговоры в Сочи и сыграли в хоккей в одной команде

Газ — хоккейный счет 

Кира Латухина, Сочи 

В 
минувшую пятницу 
Владимир Путин и 
Александр Лукашенко 
провели несколько ра-
ундов переговоров в 
Сочи в разных форма-
тах: от завтрака с ка-
шей наедине и обще-
ния с делегациями до 

хоккейного поединка, где они 
вышли в составе одной команды. 
По итогам Россия и Беларусь до-
говорились о поставках газа на 
2020 год на условиях 2019 года, 
способствовать достижению 
коммерческих договоренностей 
по поставкам нефти и продол-
жить консультации по дальней-
шей интеграции в рамках Союз-
ного государства.

Сначала Владимир Путин и 
Александр Лукашенко встрети-
лись за завтраком в Красной По-
ляне тет-а-тет, без делегации. 
Президент России встретил бе-
лорусского коллегу на крыльце. 
«И везет же вам: и снег, и море, и 
зима. У нас там, где я живу, почти 
не осталось снега. Вот тут, пони-
же, рядом снега нет», — кивнул 
Лукашенко в сторону своей рези-
денции. Российский лидер пока-
зал на горы, заметив, что там еще 
больше снега.

Погода, в частности снежная 
буря в столичном аэропорту 
Внуково, а затем дожди и силь-
ный ветер в Сочи, помешала 
спецборту с российской делега-
цией и журналистами «кремлев-
ского пула» вовремя присоеди-
ниться к двум лидерам. Сначала 
самолет не мог вылететь из Мо-
сквы, затем примерно час кру-
жил над Черным морем, но пого-
да только ухудшилась, да и то-
пливо стало заканчиваться: при-
шлось отправляться в Минводы. 
В самолете в числе представите-
лей российской делегации были 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, вице-премьер 

Алексей Оверчук, министр энер-
гетики Александр Новак, первый 
замглавы минэкономразвития 
Михаил Бабич.

Пока делегация задержива-
лась, лидеры беседовали наедине 
за завтраком. Путин угощал Лу-
кашенко кашей с ягодами, на сто-
ле стояли свежие овощи и сок. 
«Кашку с утра ели?» — спросил 
российский лидер. «Не на воде 
же», — заметил Лукашенко. «По-
пробуйте, вам понравится», — по-
советовал Путин. Напомним, 
каша — одно из любимых блюд 
российского президента.

С глазу на глаз главы госу-
дарств беседовали приблизи-
тельно час-полтора. После чего 
перешли к переговорам в расши-
ренном составе (пока без тех, кто 
не прилетел), пригласив замгла-
вы кремлевской администрации 
Дмитрия Козака, гендиректора 
«Росатома» Алексея Лихачева и 
посла России в Беларуси Дмит-
рия Мезенцева.

«К сожалению, наша делега-
ция пока не смогла добраться на 
нашу встречу. Надеюсь, погод-
ные условия позволят, и они чуть 
попозже приедут», — заметил Пу-
тин и предложил обсудить акту-
альные вопросы и даже выйти за 
их рамки. «Мы с Александром 
Григорьевичем уже практически 
за час или даже полтора затрону-
ли много вопросов, которые 
представляют, как в таких случа-
ях говорят, взаимный интерес. 
Поэтому можем продолжить 
сейчас в более широком составе, 
а потом подождем еще наших 

коллег и перейдем ко второму ра-
унду. Думаю, что сегодняшний 
день, безусловно, будет полез-
ным», — сказал он.

«Мы действительно о многом 
поговорили, дошли до глубины 
седых времен нашей совместной 
жизни в одном государстве, обсу-
дили много исторических дат и 
моментов, они известны», — взял 
слово Лукашенко. И не только 
обсудили вопросы, представля-
ющие взаимный интерес, но и те, 
которые касаются стран бывше-
го СССР, «той политики, которая 
сейчас проводится нами, ими», 

добавил он. «В общем, о многом 
поговорили и дошли до совре-
менности, решили уже не один 
на один, а с людьми, которые во-
влечены в этот процесс, продол-
жить наш разговор», — пояснил 
белорусский президент.  После 
обсуждения было решено сде-
лать паузу и вернуться к перего-
ворам, когда приедут остальные 
представители российской деле-
гации. «Небо якобы уже проя-
снилось. Тогда и продолжим наш 
разговор. Есть о чем говорить, 
есть над чем работать», — заклю-
чил Лукашенко.

А пока делегация с приключе-
ниями добиралась до курортно-
го города, лидеры решили не те-
рять время и вышли на лед в раз-
влекательном центре «Галакти-
ка» в Красной Поляне, причем в 
одной команде. Путин — в форме 
национальной команды под тра-
диционным номером 11, Лука-
шенко — под номером 01 в хок-
кейном свитере с орнаментом в 

цветах белорусского флага. Сре-
ди зрителей был зампред Совбе-
за РФ Дмитрий Медведев. Лиде-
ры коротко с ним переговорили, 
причем Лукашенко тепло обнял 
Медведева. Товарищеский матч 
завершился убедительной побе-
дой команды двух президентов 
со счетом 13:4.

После этого переговоры воз-
обновились. «Второй тайм», так 
сказать, используя спортивную 
терминологию», — заметил Пу-
тин. «И кроме всего прочего, я 
хочу, чтобы вы познакомились с 
новыми членами правительства 
России», — добавил он, обраща-
ясь к белорусскому коллеге.

Лукашенко ответил, что уже 
хорошо познакомился с новыми 
членами российского кабмина: 
«Мы поговорили, всяких пако-
стей повспоминал из нашей об-
щей давней истории, тоже им рас-
сказал». «Это зря, надо помнить 
только хорошее», — рассмеялся 
Путин. На что белорусский пре-
зидент сказал, что его коммента-
риев никто не слышал. «У нас уже 
пятый тайм сегодня», — посчитал 
и хоккейный матч (три периода) 
президент Беларуси. «Так что мы 
плодотворно сегодня поработали, 
и спасибо, что вы предложили 
провести эту встречу, чтобы по-
знакомиться с членами нового 
правительства», — заключил он.

Об итогах переговоров в Кра-
сной Поляне сообщил замглавы 
кремлевской администрации 
Дмитрий Козак. «Переговоры 
прошли в весьма позитивном 
ключе, договорились продол-
жить консультации на уровне 
правительств, министерств и ве-
домств по совершенствованию 
механизма интеграции, его укре-
плению», — заявил он. «Мы дого-
ворились сохранить условия по-
ставки газа на условиях 2019 
года и будем действовать в этом 
ключе. Это условие распростра-
няется на весь 2020 год», — поя-
снил замглавы кремлевской ад-

министрации. «Что касается по-
ставки нефти, которая была 
предметом долгих обсуждений в 
СМИ, то мы с правительством РФ 
вместе будем оказывать содейст-
вие достижению соглашений 
между белорусскими потребите-
лями и производителями нефти в 
нашей стране», — уточнил Козак. 
«Мы не можем сегодня резко по-
менять условия регулирования 
нашей нефтяной отрасли», — поя-
снил он, напомнив, что цены на 
нефть формируются рынком, а 
административно не регулиру-
ются. 

«Поэтому это все останется, и 
мы будем оказывать всяческое 
содействие достижению этих со-
глашений, чтобы обеспечить Ре-
спублику Беларусь необходимы-
ми объемами нефти», — сказал 
Козак. «На прежней коммерче-
ской основе, потому что у нас об-
щий рынок, у нас есть задача 
устранить противоречия. Рос-
сийский нефтяной рынок и бело-
русский нефтяной рынок — един. 
На тех же условиях, на которых 
продается нефть на российском 
рынке, на тех же она продается и 
на белорусском рынке, нет отли-
чий», — отметил замглавы адми-
нистрации Кремля. 

«Сегодня встал вопрос, по-
скольку была запросная позиция 
о предоставлении скидок, это оз-
начает только одно: если предо-
ставлять скидки, то необходимо 
было бы вводить государственное 
регулирование нефтяного рынка, 
что сделать не сможем. Мы не мо-
жем менять постоянно правила 
игры, мы поставим в непонятное 
положение наши нефтяные ком-
пании, поэтому мы будем способ-
ствовать достижению коммерче-
ских договоренностей между по-
требителями в Беларуси и рос-
сийскими нефтяными компания-
ми», — заверил Козак.  

А К Ц Е Н Т

Беларусь будет получать российский газ 
по ценам 2019 года, поставки нефти 
продолжатся на коммерческих условиях

Команда Владимира Путина 
и Александра Лукашенко одержала 
победу со счетом 13:4.

Указ Президента Российской Федерации
О единовременной выплате некоторым 

категориям граждан 
Российской Федерации в связи 

с 75-й годовщиной Победы в Великой 
Отечественной войне 1941 — 1945 годов

В связи с 75-й годовщиной Победы в Великой Отечественной войне 
1941 — 1945 годов постановляю:

1. Произвести в апреле — мае 2020 г. единовременную выплату сле-
дующим категориям граждан Российской Федерации, постоянно прожи-
вающих на территории Российской Федерации, в Латвийской Республи-
ке, Литовской Республике и Эстонской Республике:

а) инвалидам Великой Отечественной войны, ветеранам Великой 
Отечественной войны из числа лиц, указанных в подпунктах 1 — 3 пункта 
1 статьи 2 Федерального закона от 12 января 1995 г. № 5-ФЗ «О ветера-
нах», бывшим несовершеннолетним узникам концлагерей, гетто и дру-
гих мест принудительного содержания, созданных фашистами и их 
союзниками в период Второй мировой войны, вдовам (вдовцам) военно-
служащих, погибших в период войны с Финляндией, Великой Отечест-
венной войны, войны с Японией, вдовам (вдовцам) умерших инвалидов 
Великой Отечественной войны и участников Великой Отечественной 
войны — в размере 75 000 рублей;

б) ветеранам Великой Отечественной войны из числа лиц, указанных 
в подпункте 4 пункта 1 статьи 2 Федерального закона от 12 января 1995 г. 
№ 5-ФЗ «О ветеранах», бывшим совершеннолетним узникам нацистских 
концлагерей, тюрем и гетто — в размере 50 000 рублей.

2. Правительству Российской Федерации обеспечить в установлен-
ном порядке финансирование расходов, связанных с реализацией насто-
ящего Указа, в том числе расходов на доставку единовременной выпла-
ты, а также определить порядок и условия осуществления указанной 
выплаты.

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
7 февраля 2020 года № 100
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Марат Хуснуллин,  
вице-премьер о ставках по ипотеке на селекторном сове-
щании с регионами: 
Ставка по ипотеке в 9%, я считаю, — это преступление. 
Нам необходимо снижать ее, для этого нужно 
проработать ряд мер, обсудить этот вопрос с банками.

— Что будет с рублем после 
заседания Банка России — 
мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/1822842

ФИНАНСЫ Банк России сделал кредиты дешевле в шестой раз подряд

У ставки небольшое будущее

Выплаты 
к юбилею Победы 
получат 
более 1 миллиона 
граждан РФ, пос-
тоянно проживаю-
щих в России, 
Латвии, Литве 
и Эстонии
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Банки будут пересматривать условия 
по действущими кредитам, поэтому 
впереди волна рефинансирования ссуд

КАДРЫ  Алексей 
Гордеев 
переходит 
на должность 
зампреда 
Госдумы

АГРАРИЕВ 
НЕ ОСТАВЯТ
Татьяна Замахина

Алексей Гордеев, занимавший в 
прежнем составе правительст-
ва России пост вице-премьера, 
переходит на работу в Госдуму. 
Об этом заявил журналистам 
заместитель председателя ни-
жней палаты парламента, руко-
водитель фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Неверов. Он наме-
рен уступить Гордееву свой 
пост вице-спикера ГД. А мандат 
тот получит от Геннадия Кули-
ка, который станет советником 
председателя Госдумы Вячесла-
ва Володина.

Заявление Кулик уже напи-
сал, рассказал глава фракции. 
«В понедельник, 10 февраля, 
вопрос о сложении им полно-
мочий депутата будет рассмо-
трен на Совете Государствен-
ной Думы», — сообщил Неверов. 
Освободившийся мандат, про-
должил он, перейдет к Алексею 
Гордееву, который возглавлял 
ту же региональную группу на 
выборах в 2016 году. Госдума, 
по словам Неверова, планирует 
рассмотреть вопрос об этом 11 
февраля.

«Алексей Васильевич — по-
литический тяжеловес, — оце-
нил Неверов, — прошел боль-
шой путь, работая министром, 
главой региона, вице-премье-
ром. Коллеги его уважают». В 
перспективе в нижней палате 
его видят заместителем предсе-
дателя, продолжил он, уточнив, 
что этот вопрос уже обсуждал-
ся Вячеславом Володиным.

«Нагрузка выросла, и мы 
считаем, что целесообразно 
разделить должности вице-спи-
кера и руководителя фракции 
«Единая Россия», — добавил 
парламентарий. Сам Неверов, 
ныне совмещающий два поста в 
Госдуме, намерен «сосредото-
читься на работе во фракции, 
на взаимодействии с партией 
«Единая Россия», региональ-
ными парламентами».

Алексей Гордеев, заняв соот-
ветствующий пост, будет кури-
ровать те же вопросы, что и ра-
нее Неверов.

Это сфера экономической 
политики, промышленности, 
инновационного развития, 
предпринимательства, агро-
промышленного комплекса, 
СНГ, евразийской интеграции и 
связям с соотечественниками, 
а также вопросы международ-
ных отношений (Ближний Вос-
ток, Турция, Иран).

По мнению Неверова, «если 
распределение мандатов прой-
дет без затяжек, то, вероятно, 
до конца февраля Гордеев при-
ступит к работе в Государствен-
ной Думе».

Первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Ни-
колай Панков поделился ожи-
даниями от работы Геннадия 
Кулика на посту советника Во-
лодина.

По его словам, это «одноз-
начно сыграет положительную 
роль для усиления позиций 
всех аграриев».

— Он — кладезь идей в сфере 
АПК. Могу об этом абсолютно 
точно говорить, потому что ра-
ботаем с ним в одной фракци-
онной группе, — сказал парла-
ментарий в комментарии «РГ». 
— Знаю его положительную фа-
натичность в отстаивании ин-
тересов села. Его мандат пере-
ходит в региональную группу. 
И есть возможность усиления 
аграрного лобби.  
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МЕДИЦИНА 

Льготные 
лекарства 
будут 
выписывать 
на полгода

РЕЦЕПТ ВЗЯЛ 
НОВЫЙ КУРС
Ольга Игнатова

Для лечения хронических забо-
леваний рецептурные лекарст-
венные препараты теперь могут 
назначаться на курс лечения до 
180 дней (ранее — до 90 дней). 
Это касается рецептов пенсио-
нерам, инвалидам первой груп-
пы, детям-инвалидам, а также 
гражданам с хроническими за-
болеваниями, требующими дли-
тельного курсового лечения. 

С 9 февраля вступили в 
силу принятые минздравом 
изменения в порядок назначе-
ния лекарственных препара-
тов. 

При назначении лекарств, 
которые обладают анаболиче-
ской активностью, при курсе 
лечения более 30 дней потребу-
ются дополнительные контр-
ольные действия в виде уста-
новленных надписей с подпи-
сью медработника, оттиском 
печати для бумажных рецеп-
тов, проставлением установ-
ленной отметки и усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписи для рецептов в 
электронном виде.

Как пояснили «РГ» в Коми-
тете Совета Федерации по со-
циальной политике, обычно ре-
цепт действителен в течение 30 
дней. И напомнили, что медика-
менты на безвозмездной осно-
ве могут получать: участники и 
инвалиды ВОВ, родители и 
жены военнослужащих, погиб-
ших при защите страны; жите-
ли и защитники блокадного Ле-
нинграда; герои СССР и РФ;  
инвалиды I группы и дети-инва-
лиды;  дети до 3 лет и другие.  
категории.  

ОТДАЕТ 
ШТУКАТУРКОЙ

В «автогражданке» вы-
плата ремонтом остав-
ляет меньше возмож-

ностей для злоупотреблений со 
стороны недобросовестных 
страховых посредников, гово-
рят в ВСС. Если автовладелец 
получает по страховке не день-
ги, а отремонтированную ма-
шину, практически не остается 
места обману, когда хозяин ма-
шины уступает свое право тре-
бования возмещения автоюри-
сту за небольшие деньги, а тот 
затем завышает оценку ущерба 
и получает со страховщика в не-
сколько раз больше.

Опция ремонта есть в неко-
торых страховых полисах, кото-
рые предлагают продавцы элек-
троники. С 2019 года такой про-
дукт запустил на рынке добро-
вольного страхования жилья 
«Ингосстрах»: клиент может 
выбрать либо выплату, либо ре-
монт, стоимость полиса от фор-
мы возмещения не зависит 
(хотя в ВСС упомянули, что на-
туральное возмещение зача-
стую влечет увеличение расхо-
дов страховой компании, что 
может отражаться на стоимо-
сти страховой услуги). Ремонт 
делают аккредитованные ма-
стера под контролем страхов-
щика, услугой воспользовались 
115 клиентов, рассказали «РГ» 
в компании. Поправки в ГК РФ о 
натуральном возмещении по-
зволят страховщикам более 
уверенно использовать эту фор-
му, отмечает юрист компании 
СКБ Контур Максим Верхору-
бов. В отдельных случаях возме-
щать убытки может быть дейст-
вительно удобнее и эффектив-
нее не деньгами, а натуральным 
способом, полагает управляю-
щий директор по страховым и 
инвестиционным рейтингам 
«Эксперт РА» Алексей Янин. 
Важно, чтобы способ возмеще-
ния определял сам страхова-
тель, отмечает замдиректора 
практики по работе со страхо-
выми компаниями КПМГ в Рос-
сии и СНГ Владимир Шур. Нату-
ральное возмещение при доро-
гостоящем ремонте автомобиля 
— вполне естественная мера, а в 
случае ОСАГО — еще и хороший 
способ борьбы с мошенниками, 
хотя и в том, и в другом случае 
есть много нареканий по поводу 
сроков ремонта. В случае с ме-
нее дорогим ремонтом (быто-
вой техники, например) нату-
ральное возмещение может те-
рять смысл, считает Шур. 

КОММЕНТАРИИ К ДОКУМЕНТАМ

КТО ПОЙДЕТ В РАЗВЕДКУ
По словам военных экспертов, современные 
войны трудно представить без задействования 
спецслужб. При этом какие-то специалисты для 

выполнения конкретной задачи могут в момент необхо-
димости оказаться в запасе. Для обеспечения мобилиза-
ционной подготовки и мобилизации граждане обязаны 
являться по вызову (повестке) в военные комиссариаты. 
Там определят их предназначение в периоды мобилиза-
ции и в военное время. Кроме того, граждане обязаны 
выполнять все указания и требования, изложенные в по-
лученных мобилизационных предписаниях, повестках и 
распоряжениях военных комиссаров.  Кроме того, в пе-
риод мобилизации и в военное время выезд граждан, со-
стоящих на воинском учете, с места жительства или ме-
ста пребывания производится только с разрешения во-
енного комиссара. Военнослужащим нельзя, к примеру, 
сообщить командованию, что будут отдыхать, допустим, 
в Сочи, а в последний момент передумать и полететь в 
Калининград. Резервистам в случае призыва также пона-
добится подавать письменное заявление с указанием 
причин убытия и нового места жительства или пребыва-
ния. Согласно новому закону, резервистам об отъезде 
надо будет отпрашиваться также в СВР и ФСБ — в случае, 
конечно, если они будут призваны этими спецслужбами. 

«Закон очень нужный, потому что в прошлые годы 
вся система призыва в связи с реформами экс-министра 
обороны Анатолия Сердюкова была разрушена, — сказал 
«РГ» ветеран Службы внешней разведки, полковник 
Владимир Горовой. — Поэтому систему призыва резерви-
стов необходимо было восстанавливать. Закон поможет 
усовершенствовать, организовать и убыстрить процесс, 
чтобы в случае необходимости успеть набрать хотя бы 
первичный контингент резервистов». «Раньше можно 
было мобилизацию объявлять и в течение нескольких 
недель собирать людей, поскольку войны были позици-
онные. Сейчас же войны быстротечные, и мобилизацию 
надо проводить быстро, а значит, спецслужбы должны 
иметь право минуя военкоматы, призывать специали-
стов, чьи умения могут пригодиться в военное время», — 
добавил эксперт.   

Документ публикуется на с.12

СООБЩИТЬ БЫСТРО

Михаил Фалалеев

Сразу несколько важных для граждан новаций появи-
лось в Законе «О полиции». Изменения, внесенные в 
этот федеральный закон и подписанные главой государ-
ства, усиливают гарантии защиты прав и интересов гра-
ждан. Так, на полицию возлагается обязанность сооб-
щать близкому родственнику, просто родственнику или 
близкому лицу пострадавшего от преступлений, адми-
нистративных правонарушений и несчастных случаев 
сведения об оказании помощи этому человеку или о на-
правлении его в медицинскую организацию. Сделать это 
надо в возможно короткий срок, максимум за 24 часа. До 
сих пор обычно с родственниками пострадавшего обща-
лись медики того учреждения, куда попал этот несчаст-
ный. Полицейские же разговаривали с пострадавшими 
или их близкими только в рамках дознания или рассле-
дования.

Еще полицейских обязали «осуществлять розыск 
лиц, исчезнувших внезапно, без видимых к тому причин, 
местонахождение и судьба которых остаются неизвест-
ными, или утративших связь с близкими родственника-
ми, отсутствие которой подтверждается длительным не-
сообщением им или близким лицам о своем местонахо-
ждении и судьбе». Розыск пропавших без вести — и так 
обязанность сотрудников уголовного розыска. Но до сих 
пор прописана она была только в должностных инструк-
циях, ведомственных документах. МВД неоднократно 
обращалось к гражданам с разъяснениями, что чем бы-
стрее они заявят в полицию о пропаже человека, тем 
больше шансов его найти невредимым, как минимум — 
живым. Особенно это касается детей, престарелых или 
больных людей, которые могут заблудиться и не найти 
дорогу домой. О том, что никакой нормы пресловутых 
«трех дней» не существует, знают далеко не все. 

Придется общаться полицейским с гражданами и 
при проведении некоторых спецопераций. Они обяза-
ны информировать собственника земельного участка 
или его законного представителя, если проникают на 
этот участок в отсутствие хозяев. Сделать это надо в 
возможно короткий срок, но не позднее 24 часов с мо-
мента проникновения. Закон также обязывает поли-
цейских уведомлять о задержании и месте нахождения 
человека, не только близких родственников и близких 
лиц,  но также просто родственников. Теперь в любом 
случае полицейский обязан сообщить кому-нибудь из 
близких задержанного, что тот находится в отделении 
полиции.  

Документ публикуется на с.12
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— Читайте также: Заемцикам 
вернут часть страховки при 
досрочном погашении кредита 
rg.ru/art/1803567

— Расширен список жизненно 
важных лекарств — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/1822653

С ПАПЫ ВЗЫЩУТ 
НА КВАРТИРУ
Владислав Куликов

Суды получили возможность назначать дополнитель-
ные — «квартирные» — алименты на детей. Соответству-
ющие поправки в Семейный кодекс публикует сегодня 
«Российская газета». Как поясняют эксперты, закон и 
прежде разрешал судам назначать дополнительные вы-
платы в пользу ребенка на компенсацию каких-то не-
предвиденных расходов. Проще говоря, если у матери 
неожиданно возникли какие-то важные траты на ребен-
ка, она вправе прийти в суд и попросить, чтобы на быв-
шего мужа возложили дополнительные расходы сверх 
обычных. Закон допускает по данному вопросу доста-
точно широкое судебное усмотрение.

Как подчеркнул председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, на практике суды не-
редко трактовали данные положения Семейного кодек-
са ограничительно, применяя нормы о возможности 
взыскания дополнительных расходов в ситуациях, свя-
занных исключительно с состоянием здоровья ребенка. 
Теперь поправки предусматривают возможность взы-
скания дополнительных расходов с родителя при необ-
ходимости решить какие-то жилищные проблемы. «Это 
могут быть расходы, связанные с переездом или ремон-
том, финансовая помощь при необходимости улучшить 
жилищные условия посредством покупки квартиры 
большей площади и т.п., — уточняет Владимир Груздев. — 
Закон повышает гарантии защиты прав детей на достой-
ные условия жизни».

Как говорили эксперты Совета при президенте Рос-
сии по кодификации и совершенствованию гражданско-
го законодательства, дополнительные расходы должны 
возлагаться на алиментщиков не в обязательном поряд-
ке, а только тогда, когда в том есть необходимость.

По данным Федеральной службы судебных приста-
вов России, на конец года в ведомстве было 806 тысяч 
неоконченных исполнительных производств по делам о 
взыскании алиментов. Общий долг по ним составил 152 
миллиарда рублей. В списках невыездных на конец года 
значились 515 тысяч алиментщиков, общий долг — 98,7 
миллиарда рублей. 

Документ публикуется на с. 12

ГРОМКАЯ ТЕМА Эксперты проанализировали проект 
административного кодекса

Переписать 
или поправить?

Владимир Баршев

П
роект нового Кодек-
са об администра-
тивных правонару-
шениях вызвал ог-
ромное количество 
споров. Больше все-
го всех поразило 
резкое увеличение 
штрафов за превы-

шение скорости. Корреспон-
дент «РГ» собрал мнения авто-
экспертов о новациях и влия-
нии размера штрафов на без-
опасность дорожного движе-
ния.  

Про увеличение штрафа в 
шесть раз — с 500 до 3 тысяч ру-
блей — за превышение скорости 
более чем на 20, но до 40 км/ч 
высказался даже глава прави-
тельства Михаил Мишустин. 

«Для многих это просто не-
посильно, — оценил идею пред-
седатель правительства. — Мы с 
вами пока еще не добились та-
кого роста зарплат, чтобы на-
столько увеличивать штрафы. 
Любые вопросы, которые каса-
ются введения новых размеров 
штрафов, пеней, нужно в пер-
вую очередь рассматривать с 
учетом платежеспособности 
населения, а также с точки зре-
ния улучшения качества авто-
матизации и администрирова-
ния, а не идти по самому про-
стому пути, кратно увеличивая 
их размеры». «Работа прави-
тельства — это решение проблем 
людей, а не формализм. Мнение 
граждан — главный индикатор 
нашей деятельности», — указал 
Михаил Мишустин.

Столь резкое увеличение 
этого штрафа вызвано тем, что 
нынешний штраф 500 рублей, 
уплаченный с 50-процентной 
скидкой, никто не воспринима-

ет как наказание. Расценивают 
его как плату за проезд, считают 
в Госавтоинспекции. А вот что 
думают по этому поводу автоэк-
сперты. 

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» защитник прав автомо-
билистов Александр Холодов, 
на столь серьезное увеличение 
штрафа повлияло то, что на про-
ведение мер исполнительного 
производства для взыскания 
штрафа приходится тратить 
2000 рублей. Если автомоби-
лист оплатил штраф — 250 ру-
блей — хорошо. А если нет, то го-
сударство получает убыток, 
даже взыскав с него штраф в 
полном размере. 500 рублей ни-
как не компенсируют 2000 ру-
блей, затраченные на исполни-
тельное производство. Поэтому 
логично, что штраф должен 
быть больше. Соответственно, 
это 3000 рублей. 

Надо напомнить, что собира-
емость водительских штрафов 
сейчас в стране составляет 80 
процентов. За 2018 год было на-
правлено более 130 миллионов 
«писем счастья». Итоги 2019 
года еще не подведены, но штра-
фов будет больше. Так как толь-
ко за 9 месяцев было вынесено 
104 миллиона постановлений, 
что на 10 процентов больше, 
чем годом раньше. Но связано 
это с увеличением количества 
комплексов фотовидеофикса-
ции нарушений. При этом на ка-

ждую камеру количество нару-
шений сокращается. 

Кроме того, 89 процентов 
штрафов — превышение скоро-
сти. И подавляющее большинст-
во из них — на 20—40 км/ч. И не 
потому, что люди любят пого-
нять, а потому, что не всегда ог-
раничения и камеры стоят кор-
ректно. Это лишний раз под-
тверждает данные страховщи-
ков. Те, кто совершает до пяти 
нарушений скоростного режи-
ма на 20—40 км/ч, реже попада-
ют в аварии. Это просто говорит 
о том, что они регулярно ездят 
за рулем, а не нарушить у нас 
невозможно.  

То есть все автомобилисты 
страны должны отвечать повы-
шенным штрафом за случайное 
нарушение из-за того, что 20 
процентов не платят штрафы 
вовремя и совершают более се-
рьезные нарушения? 

Так это именно к таким гра-
жданам надо применять повы-
шенную ответственность. По 
мнению Александра Холодова, 

это можно решить следующим 
образом. Предоставить скидку 
на штраф тем, кто платит его в 
течение 20 дней с момента вы-
несения. Те, кто платит позже 20 
дней, но в установленный 2-ме-
сячный срок, должны уплатить 
его в полном объеме. А для не-
плательщиков с истечением 
срока штраф увеличивается до 
тех самых 3 тысяч, чтобы ком-
пенсировать траты на исполни-
тельное производство. 

— Мы становимся заложника-
ми исполнительного производ-
ства, — говорит Александр Холо-
дов. — Но это не влияет на безопа-
сность дорожного движения. 
Штраф должен быть пропорцио-
нален не исполнительному про-
изводству, а опасности деяния. 

Как отметил руководитель 
экспертного центра Probok.net 
Александр Шумский, никто не 
рассматривает эти штрафы как 
окончательные. Это просто пе-
реговорная позиция. Но в целом 
штрафы, конечно, нужно подни-

мать. Нельзя считать достаточ-
ным штрафом 500 рублей за 
превышение скорости на 20—40 
км/ч, но и 3000 — это слишком 
много, считает Шумский. Все 
повышения должны быть обо-
снованными. Водители иногда 
могут случайно превышать ско-
рость и на 60 км/ч, для этого до-
статочно пропустить времен-
ный знак. Не надо добиваться 

снижения количества ДТП на 
дорогах при помощи штрафов. 
Сама дорожная инфраструкту-
ра должна не позволять разго-
няться и должна быть понятна, 
считает Александр Шумский.

По данным страховых компа-
ний, лишь 20 процентов водите-
лей создают аварийные ситуа-
ции и злостно нарушают Прави-
ла дорожного движения. И задача 
КоАП именно их заставить со-
блюдать правила, считает другой 
защитник прав автомобилистов 
Петр Шкуматов. Каждая десятая 
авария происходит по вине не-
трезвых водителей. Каким бы ни 
был штраф за превышение ско-
рости, на них это никак не ска-
жется. С 2013 года растет коли-
чество аварий с автобусами. И 
это тоже не имеет ни малейшего 
отношения к превышению ско-
рости. Это о том, кто у нас авто-
бусами управляет и какие авто-
бусы выпускаются на линию. От-
ветственность за систематиче-
ское нарушение правил, конеч-
но, нужна. Но требуется сделать 
так, чтобы в систематические на-
рушители не попадали те, кто на-
рушил правила случайно. 
Просто из-за того, что на трассе с 
ограничением скорости 90 км/ч 
вдруг появился знак «40». Если 
цель КоАП — сократить аварий-
ность, то в первую очередь надо 
усиливать наказания за наруше-
ния, которые действительно мо-
гут привести к тяжелым послед-
ствиям, а не за те, которые легче 
администрировать. 

Большинство пешеходов погибли, 
перебегая дорогу в неположенном 
месте. Штраф не изменился. 

А К Ц Е Н Т

500 рублей, которые автовладелец пла-
тит за нарушение скоростного режима, 
не воспринимаются как наказание
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Штраф должен быть пропорционален  
не исполнительному производству, 
а опасности деяния

— Все об изменениях в Правила 
дорожного движения читайте 
на сайте 
rg.ru/auto
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КОНТРОЛЬ Счетная палата 
раскритиковала систему 
финансирования науки

Ученых просят 
произвести 
эффект

Евгений Гайва

Российская наука не стала драйвером социально-эко-
номического развития страны, отметили в Счетной па-
лате (СП). И дело не в отсутствие поддержки. Инвести-
ции от государства наука получает существенные, вот 
только они не приносят ту отдачу, на которую можно 
было рассчитывать, говорят аудиторы.

По итогам 2017 года Россия занимала 10-е место в 
мире по затратам на науку, а по числу ученых — даже 
была в числе лидеров, однако по количеству патен-
тных заявок отстает от США почти в 16 раз, а от Ки-
тая — в 38 раз. Бюджетные деньги, особенно в рамках 
гособоронзаказа, распределяются на научные разра-
ботки «неактуальной тематики» среди ограниченно-
го числа научно-исследовательских учреждений, по-
ясняют в СП. А избыточная отчетность за израсходо-
ванные деньги от-
пугивает от госфи-
нансирования ин-
новационный биз-
нес. 

В России наука 
более чем на 60% 
финансируется го-
сударством и толь-
ко на 30% — пред-
принимателями. В 
западных странах 
все наоборот, а в 
Японии и Китае 
доля бизнеса даже 
приближается к 
80%. 

При этом, счи-
тают  аудиторы, 
нужно увеличить 
бюджетные расхо-
ды на развитие научной инфраструктуры и кадрово-
го потенциала, в том числе для повышения уровня 
зарплат исследователей. Предлагают также в СП со-
здать комплексную систему мониторинга результа-
тов исследовательской деятельности и создать усло-
вия для коллективного использования научного обо-
рудования и уникальных научных установок.

Оценивать эффективность российской науки по 
количеству патентов не совсем корректно, отмечает 
в беседе с «РГ» доцент РАНХиГС, директор департа-
мента индустриальных программ Сколковского ин-
ститута науки и технологий Дмитрий Каталевский. 
За рубежом патентование как раз в основном задача 
бизнеса, поясняет он. А вот в России сам рынок па-
тентов еще не сложился, «интеллектуальная собст-
венность не является де-факто активом», говорит эк-
сперт. 

К тому же за рубежом исследовательские центры 
передают бизнесу лицензии на использование разра-
боток и от этого получают постоянный доход. У нас 
же компании крайне неохотно соглашаются на такую 
модель, предпочитая получить все права на научные 
разработки. К тому же у бизнеса есть недоверие к 
отечественным научным работам. «Научным инсти-
тутам нужно доказать бизнесу, что они способны со-
здавать востребованные технологии», - говорит Ка-
талевский.

Впрочем, в последние годы ситуация начала ме-
няться. «Бизнес понимает, что конкурировать не 
только на мировом, но и на внутреннем рынке невоз-
можно без научных исследований», — отмечает эк-
сперт. Многие крупные компании уже открывают у 
себя исследовательские подразделения. На следую-
щем этапе они поймут, что лучше передавать иссле-
дования профильным институтам, тогда у нас и поя-
вится современный рынок научных разработок.  

ПРОИСШЕСТВИЕ Депутат Госдумы Айрат Хайруллин погиб 
при крушении вертолета

Не долетел до дома

Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань 

В 
столице Татарстана по-
хоронили зампредсе-
дателя Комитета Гос-
думы по аграрным во-
просам, предпринима-
теля Айрата Хайрулли-
на, погибшего при кру-
шении вертолета в Ла-
ишевском районе РТ. 

Он был депутатом, в буквальном 
смысле близким земле — основа-
телем крупнейшего в стране мо-
лочного производства. И в тот ро-
ковой вечер совершал облет сво-
его обширного хозяйства. До 
дома, где его ждали жена и трое 
детей, не долетел…

Вертолет Bell 407 совершил 
жесткую посадку в шести кило-
метрах от города Лаишево прямо 
на лед Камы. Река раскинулась 
здесь широко, как море. Спасате-
лям, чтобы добраться до места 
аварии, пришлось использовать 
судно на воздушной подушке. 

Прибыв, они обнаружили ле-
жащий на боку вертолет с обло-
манными хвостом и винтами. 
Пилот и помощник депутата чу-
дом выжили. Их с тяжелыми 
травмами доставили в РКБ Каза-
ни. Айрат Хайруллин погиб. По 
факту крушения Приволжским 
следственным управлением на 
транспорте СК России было воз-
буждено уголовное дело по ста-
тье 263 УК РФ «Нарушение пра-
вил безопасности движения и эк-
сплуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее по неосто-
рожности смерть человека». 
Следствие рассматривает три 
версии: ошибка пилотирования, 
плохие метеоусловия и неи-
справность вертолета. Специа-
листы авиационной отрасли от-
мечают, что погода действитель-
но была небезопасной. 

Церемония прощания с Айра-
том Хайруллиныи прошла в зда-
нии Татарской государственной 
филармонии имени Габдуллы Ту-
кая.  

Вертолет Bell 407 совершил жесткую посадку прямо на лед Камы.

А К Ц Е Н Т

Следствие рассматривает три версии: ошибка пилотирова-
ния, плохие метеоусловия и неисправность вертолета

ТРАНСПОРТ 

Китайские 
авиакомпании 
увольняют 
иностранных 
пилотов

ОБРАТНЫЙ 
БИЛЕТ
Евгений Гайва

Китайские авиакомпании на-
чали досрочно расторгать кон-
такты с зарубежными летны-
ми экипажами. Попадут под 
сокращение и российские пи-
лоты.

Они получили уведомления 
о том, что будут отправлены во 
временный простой без сохра-
нения заработной платы, сооб-
щает ТАСС со ссылкой на 
источники в китайских авиа-
компаниях. В частности, ком-
пании Hainan Airlines и China 
Southern Airlines планируют 
уволить более 100 пилотов из 
России. Авиаперевозчики со-
общили пилотам, что в случае 
улучшения ситуации могут 
пригласить их обратно. 

Эксперты говорят, что по-
влияла ситуация с распростра-
нением коронавирусной ин-
фекции. Полетные программы 
китайских авиакомпаний со-
кращены, многие страны мира 
закрывают авиасообщение с 
Китаем, и потребность в пило-
тах снизилась, поясняет «РГ» 
замдиректора Института ин-
женерной экономики и гума-
нитарных наук МАИ Даниил 
Квон.  

В последние годы в КНР объ-
емы авиаперевозок росли. Но 
подготовить пилотов для гра-
жданской авиации непросто — 
обучение сложное и затратное, 
отмечает глава аналитической 
службы агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. Потому Китай 
привлекал зарубежные кадры. 
«Если в России зарплата пило-
та от 150 тысяч рублей, то за 
рубежом — от 350—400 тысяч 
рублей», — поясняет Квон.  

Работа уволенным пилотам 
найдется. Часть из них вернут-
ся, российские авиакомпании 
от этого только выиграют.   

МЕДИЦИНА 

От ошибок 
врачей 
страдают 
70 тысяч 
больных 
ежегодно

УЧИТЬ ЛЕЧИТЬ

Ирина Невинная

Безопасность и качество меди-
цинской помощи — это важней-
шее условие снижения смер-
тности, поэтому именно эти на-
правления приоритетные при 
подготовке кадров, считает гла-
ва Минздрава России Михаил 
Мурашко. Некомпетентность 
врачей приводит к осложнени-
ям у 70 тысяч пациентов в год, 
сообщил министр на заседании 
совета ректоров медицинских и 
фармацевтических вузов.

«По жалобам и обращениям 
граждан к властям на первом 
месте — доступность медпомо-
щи, на втором — качество мед-
помощи, на третьем — лекарст-
венное обращение», — отметил 
Мурашко и привел несколько 
примеров вопиющих ошибок 
медиков: только от неосторож-
ного использования лидокаина 
в год умирают примерно 25 че-
ловек. Гибнут или получают 
увечья больные и от неосто-
рожного обращения, напри-
мер, при использовании ката-
лок. Есть и примеры вопиющей 
неподготовленности медперсо-
нала: на видео было зафиксиро-
вано, насколько некомпетен-
тно действовала медбригада 
при проведении реанимацион-
ных мероприятий новорожден-
ному, рассказал министр. 

Укомплектованность кли-
ник врачами — одна из главных 
проблем. По словам Мурашко, 
сложности начинаются «свер-
ху»: не хватает даже компетен-
тных главных врачей. Говоря о 
подготовке кадров, министр от-
метил, что будущего врача об-
учают в основном классиче-
ским профессиональным навы-
кам (hard skills), а поведенче-
ские навыки, общение с паци-
ентом (soft skills) уходят на вто-
рой план, в результате врачи за-
частую «абсолютно не способ-
ны к эмпатии, коммуникации».

Министр призвал ректоров 
учесть все эти пробелы, в том 
числе и навыки безопасного об-
ращения с лекарственными 
препаратами, и включить соот-
ветствующие разделы в про-
граммы обучения будущих вра-
чей и медсестер.  

В России наука 
более чем на 60% 
финансируется 
государством и 
только на 30% — 
предпринимателя-
ми. В западных 
странах все 
наоборот

КОММЕНТАРИЙ 

Владимир Иванов, Заместитель президента РАН, 
член-корреспондент РАН:
— Доклад Счетной палаты наглядно отражает состояние 

российской науки после реформ, начатых в 2004 году. 

Именно тогда был принципиально изменен статус россий-

ской науки. Если до этого она относилась к реальному сек-

тору экономики и управлялась министерством промышлен-

ности и науки, то в 2004 году наука была переведена в сек-

тор услуг, а управление передано во вновь созданное мини-

стерство образования и науки. Произошел отрыв науки от 

реального сектора экономики, что привело к разрыву инно-

вационной цепочки: фундаментальная наука — прикладные 

разработки — производство. Возникшая в итоге система ор-

ганизации науки соответствует ставке на сырьевую эконо-

мику, которой не нужна разработка новых технологий, а 

цель образования — подготовка квалифицированных потре-

бителей. Дальнейшие реформы проходили в том же направ-

лении: РАН была лишена статуса высшей научной организа-

ции страны, исключена из управления наукой, преобразо-

вана в ФГБУ, утратив особую организационно-правовую 

форму. Кроме того, была ликвидирована научная аспиран-

тура, взят курс на сокращение числа научных организаций, 

перевод науки в университеты, которые далеко не всегда 

могли воспринять эту новую для себя функцию и т.д. В ре-

зультате произошла сегментация науки, разрушена система 

организации фундаментальных исследований. 

Все это привело к тому, что начиная с 2004 года не был вы-

полнен ни один стратегический документ, касающийся нау-

ки. Яркий пример — финансирование. В принятой в 2006 

году Стратегии РФ в области развития науки и инноваций за-

писано, что к 2015 году доля науки в ВВП должна составить 

1,8 процента. В принятой в 2011 году Стратегии инновацион-

ного развития России до 2020 года записана цифра 2,5—3 

процента ВВП, из них больше половины — за счет частного 

сектора. Указ президента РФ (07.05.2012 г. № 599) обещал 

довести к 2015 году финансирование науки до 1,77 процента 

ВВП. Но фактически доля науки в структуре ВВП с 2001 года 

по настоящее время составляет 1,0—1,12 процента. 

В указах президента поставлена сложнейшая задача: Рос-

сия должна к 2024 году прорваться в пятерку ведущих 

стран по приоритетным направлениям науки и техники. 

Оценки РАН показывают: если сохранять финансирование 

науки на современном уровне, то этого достаточно, чтобы 

поддерживать ее в нынешнем состоянии. Но качественного 

прорыва к новым знаниям она не обеспечит. То есть мы 

останемся на тех же позициях по основным показателям, 

где находимся сейчас, но прорваться в пятерку ведущих 

стран вряд ли удастся. Для этого надо увеличить вложения в 

фундаментальную науку минимум в два раза. Соответствую-

щие предложения академия направила в правительство РФ 

в октябре 2019 г. в рамках проекта программы фундамен-

тальных научных исследований на долгосрочный период. 

Сейчас на первое место выходит задача формирования це-

лостной государственной научно-технической политики и 

системы управления, ориентированной на вхождение Рос-

сии в число стран — технологических лидеров. 

Подготовил Юрий Медведев 

АВАРИЙНОСТЬ ВЕРТОЛЕТОВ В РОССИИ ПРОДОЛЖАЕТ РАСТИ

ТРИНАДЦАТАЯ КАТАСТРОФА 
Трагедия Bell 407 возле города Ла-

ишево в Татарстане, унесшая 

жизнь депутата Госдумы Айрата 

Хайруллина, стала 13-й начиная с 

2000 года VIP-катастрофой с вер-

толетами, в которых погибли из-

вестные люди.

Ошибка пилотирования, плохая по-

года и неисправность техники — это 

основные версии аварии. Рассле-

дованием занимается Приволж-

ское следственное управление на 

транспорте СК России. Сегодня в 

России резко увеличилось число 

западных вертолетов. Эксперты не 

устают повторять: одна из проблем 

западной техники в том, что она 

«не умеет прощать». Даже мини-

мальных нарушений или отклоне-

ний от технических требований, 

правил летной и технической эк-

сплуатации. Вообще вертолеты 

очень чувствительны к конструк-

тивно-производственным недо-

статкам и ошибкам пилотирования.

В то же время эксперты уверены: 

нет никаких оснований для того, 

чтобы безопасность полетов вер-

толетов в принципе была ниже 

безопасности полетов самолетов. 

Но аварийность «вертушек» про-

должает расти. Так, в наступившем 

году это уже второе серьезное ЧП. 

Напомним, в январе в Подмоско-

вье упал частный вертолет 

Robinson R-44. К счастью, тогда 

обошлось без жертв.

В свое время специалисты Го-

сНИИ гражданской авиации при-

вели любопытные цифры соизме-

римости аварийности вертолетов 

в России и США. У нас на одну ка-

тастрофу тогда приходилось 3,7 

происшествия, в США — 5,35. Как 

говорят эксперты, ситуация сегод-

ня если и изменилась, то ненамно-

го. Что это значит? В России воз-

никающие отклонения от штатной 

работы чаще заканчиваются ава-

рией или катастрофой.

Из различных источников извест-

но, что около 85 процентов всех 

воздушных ЧП происходит по 

вине человеческого фактора. Но 

это не значит, что виноваты имен-

но пилоты. Плохое обслуживание 

на земле, закачка некондиционно-

го топлива — все из этой серии. А 

«указивки» важных персон, кото-

рые оказываются на борту?

Например, когда разбился губер-

натор Александр Лебедь, на ленте 

«черного ящика» сохранилась за-

пись: Лебедь настаивал на взлете в 

нелетную погоду, но при этом с ге-

неральской прямотой обещал 

взять на себя всю ответственность 

за полет. Вертолетчики говорят, 

что если бы губернатор выжил, то 

не дал бы экипаж в обиду.

Кстати, сахалинский губернатор 

Фархутдинов также лично прика-

зал летчикам отклониться от мар-

шрута…

Расследователи, безусловно, уста-

новят, что же стало причиной жест-

кой посадки Bell 406. Хотя, как под-

черкивают эксперты, практически 

никогда не бывает какой-то одной 

причины. Любое воздушное ЧП, не 

говоря уже об авиакатастрофе, — 

это сочетание сразу нескольких 

неблагоприятных факторов.

— Случилось авиационное проис-

шествие, которого наверняка мог-

ло не быть, — говорит член Все-

мирного фонда безопасности по-

летов, генеральный директор 

Международного консультативно-

аналитического агентства «Без-

опасность полетов» Сергей Мель-

ниченко. — Еще одно в ряду проис-

шествий с вертолетами, в которых 

погибли или пострадали извест-

ные люди. Разные вроде бы причи-

ны (столкновение с проводами, 

полет на предельно малой высоте, 

обледенение, резкое ухудшение 

видимости и т.п.) объединяет 

одна, общая для всех случаев: на-

рушение писаных и неписаных за-

конов безопасности полетов.

Подготовила 
Наталия Ячменникова
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В Казани простились с Айратом Хайруллиным

В субботу в Казани простились с депутатом Госдумы 

Айратом Хайруллиным, который погиб при круше-

нии вертолета в Татарстане. На церемонию проща-

ния пришли его коллеги по Госдуме и Госсовету ре-

спублики, президент Татарстана Рустам Минниха-

нов, сотни граждан, интересы которых депутат от 

«Единой России» представлял в нижней палате.

Соболезнования родным и близким погибшего в те-

леграмме выразил премьер-министр Михаил Ми-

шустин. «Айрат Назипович прожил яркую и достой-

ную жизнь, сумел добиться значительных успехов в 

бизнесе, многое сделал для развития молочной от-

расли, — отметил глава правительства. — Его высо-

чайший профессионализм, глубокие знания, управ-

ленческий опыт были востребованы и в Госсовете 

Республики Татарстан, и в Государственной Думе».

Председатель ГД Вячеслав Володин, выражая собо-

лезнования, напомнил, что интересы избирателей 

республики Айрат Хайруллин представлял в Госдуме 

с 2003 года. Он избирался депутатом четыре созыва 

подряд. С 2008 года возглавлял Национальный союз 

производителей молока (Союзмолоко). В Госдуме 

Хайруллин тоже защищал интересы аграриев — был 

зампредом соответствующего комитета. Его коллега 

по комитету Владимир Плотников на церемонии 

прощания назвал Хайруллина профессионалом, хо-

рошо знающим сельское хозяйство: все свои уме-

ния он воплощал в законотворческую деятельность.

Айрат Хайруллин был похоронен рядом со своей ма-

терью на кладбище в казанском поселке Мирный.

Подготовила Татьяна Замахина

ЧП Вчера в Коми пассажирский самолет совершил жесткую посадку 

Боинг-737 сел жестко
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Сыктывкар

В 
воскресенье в аэропорту 
небольшого города в Ре-
спублике Коми Усинска 

жесткую посадку совершил 
«Боинг-737» авиакомпании 
«Ютейр». К счастью, никто из 
пассажиров не пострадал.

Самолет выполнял рейс Мо-
сква — Усинск, на его борту на-
ходились 94 пассажира и чле-
нов экипажа. И уже на подлете к 
взлетно-посадочной полосе се-
верного аэропорта с самолетом 
что-то произошло. Как расска-
зал пассажир рейса Александр 
Панин, буквально в метре от 

земли лайнер повело и произо-
шел удар. Пилоты, чтобы не вы-
скочить со взлетно-посадочной 
полосы, резко ушли вправо. В 
итоге лайнер, что называется, 
сел на брюхо. 

— То, что случилось в аэро-
порту Усинска, недопустимо. 
Необходимо разобраться в про-
изошедшем, и мы обязательно 
приложим для этого все необхо-
димые усилия, — прокомменти-
ровал глава Республики Коми 
Сергей Гапликов.

По информации генерально-
го директора «Комиавиатранса» 
Алексея Фесенко, эвакуация 
пассажиров прошла быстро, в 
штатном режиме. В министерст-

ве здравоохранения добавили, 
что в медпункт аэропорта с не-
значительными повреждениями 
обратились два пассажира. От 
госпитализации они отказались.

В Росавиации сообщили, что 
у самолета,  совершившего 
жесткую посадку в аэропорту 
Усинска, были проблемы с шас-
си. Борт остановился в пределах 
взлетно-посадочной полосы. 
Свою проверку ЧП начали и 
специалисты Северо-Западного 
следственного управления на 
транспорте СК РФ. По итогам 
проверки будет принято про-
цессуальное решение. Провер-
ку также проведет и Ростран-
снадзор. 

VIP-катастрофы с вертолетами

2000 год — на собственном верто-

лете разбился известный офталь-

молог Святослав Федоров.

2002 год — под Абаканом разбился 

вертолет Ми-8. Погибли семеро, 

включая губернатора Краснояр-

ского края Александра Лебедя.

2003 год — в Хакасии потерпел кру-

шение вертолет Robinson-44, на 

котором летели гендиректор За-

падно-Сибирского металлургиче-

ского комбината Анатолий Смоля-

нинов и его супруга.

2003 год — на вертолете Ми-8 по-

гиб сахалинский губернатор Игорь 

Фархутдинов.

2008 год — в Хабаровском крае 

разбился вертолет «Еврокоптер», 

за штурвалом которого в кресле 

второго пилота сидел директор са-

мого крупного в Приморье произ-

водителя колбасных изделий «Ра-

тимир» Александр Труш.

2009 год — на Алтае потерпел кру-

шение вертолет Ми-171 авиапред-

приятия «Газпром авиа». Из 11 на-

ходившихся на борту выжили чет-

веро. Среди погибших — полпред 

президента РФ в Госдуме Алек-

сандр Косопкин.

2009 год — губернатор Иркутской 

области Игорь Есиповский погиб в 

катастрофе вертолета Bell 407.

2013 год — в Тверской области раз-

бился вертолет Agusta 119, погибли 

пилот и начальник организацион-

но-административного управления 

Рослесхоза Сергей Медведев.

2014 год — в Мурманской области 

при крушении вертолета Ми-8 по-

гибли 16 человек, в том числе за-

мглавы региона Сергей Скоморо-

хов и глава компании «Апатит» 

Алексей Григорьев. Причиной тра-

гедии стали ошибки экипажа.

2014 год — в Санкт-Петербурге в за-

лив упал частный вертолет SA 341 

Gazelle, в котором находился ди-

ректор компании «Глобал» Алек-

сей Афонченков.

2017 год — на Алтае на Телецком 

озере разбился вертолет Robinson 

R-66, на борту которого находи-

лись бывший зампред правительст-

ва Республики Алтай, предприни-

матель Анатолий Банных и еще че-

тыре человека. По данным МАК, 

вертолет не имел права взлетать в 

темное время суток при штормо-

вом предупреждении.

2018 год — в катастрофе вертолета 

AS 350 B3 в Костромской области 

погиб заместитель Генпрокурора 

РФ Саак Карапетян.

МЕЖДУ ТЕМ

Двое погибших, двое тяжело пострадавших и еще более трех десятков 

человек с различными травмами — таковы последствия вчерашнего ДТП 

на трассе Кемерово — Анжеро-Судженск.

Около 16.00 по местному времени в следовавший в областной центр ав-

тобус «МАЗ» с 51 пассажиром на борту врезалась встречная фура — во-

дитель грузовика Isuzu в сложных погодных условиях (мокрый снег, пе-

реходящий в дождь) не справился с управлением. Он погиб на месте: от 

удара кабина фуры превратилась в груду искореженного металла. Води-

теля автобуса и получивших травмы пассажиров доставили в больницу. 

Женщина 1948 года рождения скончалась на операционном столе. Еще 

четверо в тяжелом состоянии отправлены машинами санавиации в Ке-

мерово. Всего же в ДТП постадали 35 человек. 

Возбуждено уголовное дело по статье об оказании услуг, не отвечающих 

требованиям безопасности жизни или здоровья потребителей, повлек-

шее по неосторожности смерть человека.

Подготовила Юлия Потапова, Кемерово
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Открытый дипломат
Американцы нам пере-
дали пару раз за по-
следние несколько лет 

информацию, которая позволи-
ла предотвратить теракты в Рос-
сии. Мы тоже им передаем соот-
ветствующую информацию еще 
со времен бостонского марафо-
на. И у нас вроде бы возобнови-
лись контакты. Когда в октябре 
2019 года Вашингтон предло-
жил продолжить консультации, 
мы договорились, что к моему 
визиту приурочим принятие 
совместного заявления по 
контртерроризму, чтобы обо-
значить позитивный сигнал — 
есть темы, по которым Россия и 
США могут действовать с еди-
ных позиций и под которыми 
могут вместе подписываться. 
Но когда я приехал, оказалось, 
что они «опять что-то не успели 
согласовать». Трудно сейчас с 
нашими американскими пар-
тнерами работать конкретно.

Вернемся к стратегической 
стабильности. Эта тема волнует 
не только Россию и США, но и 
весь остальной мир. Разрушает-
ся каркас соответствующей ар-
хитектуры. После ликвидации 
Договора по ПРО исчез Договор 
о ракетах средней и меньшей 
дальности. Наше предложение о 
моратории на создание и раз-
вертывание этих ракет отмета-
ется. По ДРСМД нас обвиняют в 
хитрости. По их мнению, наш 
мораторий означает следую-
щее: у нас уже есть «Исканде-
ры», оснащенные запрещенны-
ми по договору ракетами, а у 
США средств средней дальности 
нет. И мы хотим, мол, сохранив 
свои ракеты средней дальности, 
лишить американцев возможно-
сти их создавать. 

На это мы отвечаем доста-
точно конкретно. Прошлой осе-
нью, после того как США вышли 
из ДРСМД, президент России 
Владимир Путин направил по-
слание главам более 50 госу-
дарств и правительств — амери-
канцам, всем натовцам, осталь-
ным не натовским нейтральным 
странам Европы, а также госу-
дарствам Азиатско-Тихоокеан-
ского региона (поскольку у 
США есть намерение развер-
нуть РСМД именно в этой части 
мира). Текст послания мы не пу-
бликовали, но в нем изложили 
предысторию вопроса, подчер-
кнув, что нет ни единого факта, 
который оправдывал бы обвине-
ния США в наш адрес об испыта-
нии ракеты 9М729 на запрещен-
ную ДРСМД дальность. США, 
имея возможности спутниковой 
съемки, могли бы показать хотя 
бы один снимок, подтверждаю-
щий их правоту, и тем самым 
опровергнуть российские дово-
ды. Но нет у них доказательств, 
что Россия нарушила договор. 
Американцы отказались посе-
тить показ новой крылатой ра-
кеты, который проводило Мини-
стерство обороны России вме-
сте с МИД России в январе 
прошлого года, запретив осталь-
ным натовцам присутствовать 
на этом мероприятии. Назвали 
все это «показухой и инсцени-
ровкой». Но так серьезные дела 
не ведутся. Если ты хочешь дока-
зать, что это «показуха», приди 
и докажи. Там же была возмож-
ность задать вопросы, высту-
пить с комментариями. Два часа 
российские представители про-
водили брифинг, отвечали на во-
просы. Но из представителей 
НАТО на презентацию пришли 
только греки, болгары, турки. А 
у них все-таки нет такой экспер-
тизы, какая есть у американцев. 
Присутствие американских эк-
спертов на презентации позво-
лило бы им самим разобраться, 
с чем они имеют дело.

В послании Владимира Пути-
на было сказано: мы предлагаем 
США и их союзникам присоеди-
ниться к нашему мораторию на 
развертывание ракет средней и 
меньшей дальности, включая 
создание возможного механиз-

ма верификации. Это пытаются 
вообще игнорировать, не упо-
минают в принципе. Нам гово-
рят: нет, вы обманываете, у вас 
уже есть такие ракеты, они сто-
ят на боевом дежурстве, они уже 
давно были созданы, разверну-
ты в нарушение тогда еще дейст-
вовавшего договора. А предло-
жение о моратории с мерами ве-
рификации они пытаются за-
балтывать. Только президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
публично высказался в том пла-
не, что у него по-прежнему со-
храняются проблемы в отноше-
нии того, как Россия выполняла 
договор, но он готов отклик-

нуться на послание Владимира 
Путина. Все остальные натовцы 
(видимо, им приказали из Ва-
шингтона) молчат. 

У американцев есть планы 
развертывания ракет средней и 
меньшей дальности в АТР. При 
этом упоминаются Япония и 
Южная Корея. Обе эти страны 
заявляли, что у них намерений в 
отношении развертывания та-
ких ракет нет. Но если амери-
канцы всерьез захотят разме-
стить там ракеты, я не думаю, 
что это невозможно. Упомина-
ют также экзотические острова 
в средней части Тихого океана. 
Понятно, и они этого и не скры-
вают, что эти меры направлены 
на сдерживание Китая. Но геог-
рафические расстояния таковы, 
что если в этих точках будут раз-
мещены американские ракеты 
средней и меньшей дальности, 
то значительная часть террито-
рии России окажется под уда-
ром, а в случае с Японией и Ко-
реей — вся наша территория до 
Уральских гор. Конечно, мы бу-
дем вынуждены реагировать. 
П о э то м у  м ы  с о  ст р а н а м и 
АСЕАН, АТР, включая Японию, 
Южную Корею, ведем очень 
конкретный разговор о том, ка-
кими рисками чреваты все эти 
«игры».

Говоря про СНВ-3, мы много-
кратно предлагали его про-
длить. Владимир Путин на сам-
мите «Группы двадцати» в Оса-
ке в июне прошлого года гово-
рил своему американскому кол-
леге о важности продления дого-
вора. Причем принять решение 
на этот счет желательно как 
можно скорее. В мае прошлого 
года президент России обращал 
на это внимание и госсекретаря 
США М. Помпео, когда тот при-
езжал в Сочи. 

Американцы постоянно навя-
зывают тему присоединения Ки-
тая к обсуждению тематики и ра-
кет средней и меньшей дально-

сти, и СНВ. Но ведь есть неодно-
кратные публичные заявления 
Пекина о том, что он не будет к 
таким переговорам подключать-
ся, потому что у Китая структура 
ядерных сил принципиально 
иная, нежели у России и США. И 
по количественным характери-
стикам они далеки от того, что-
бы выходить на переговоры о ка-
ком-то балансе. Если Китай 
вдруг изменит свое мнение, по-
жалуйста, мы будем участвовать 
и в многосторонних перегово-
рах. Но уговаривать Пекин мы не 
будем. Если американцы убе-
ждены в бессмысленности ка-
ких-либо дальнейших действий 
по тематике СНВ без подключе-
ния Китая, пусть они этим и за-
нимаются. Мы же считаем, что 
есть смысл в том, чтобы про-
длить срок действия Договора 
СНВ-3, который истекает через 
год. После 5 февраля 2021 года 
этого соглашения уже не будет, 
если его не продлить.

Даже если завяжется много-
сторонний процесс, он будет 
очень длительным — не бывает 
переговоров на такую серьез-
ную тему, которые завершились 
бы за несколько месяцев. Поэто-
му иметь страховочную сетку в 
виде продленного СНВ-3 следует 
даже с точки зрения соображе-

ний политической репутации 
России и США, чтобы никто не 
обвинил нас в развале юридиче-
ски обязывающего инструмента 
в сфере стратегической стабиль-
ности. Все это мы американцам 
сказали. Они до сих пор молчат. 
Были ли у них какие-то опасе-
ния, что мы будем им выдвигать 
предварительные условия для 
продления этого договора? Ни-
чего подобного. Владимир Пу-
тин неоднократно публично за-
являл, что мы предлагаем про-
длить Договор СНВ-3 незамед-
лительно и без предварительных 
условий. Но американцы посто-
янно вбрасывают в медийную 
сферу вопрос о подключении к 
этому соглашению Китая. 

Повторю, если дело дойдет до 
многосторонних переговоров в 
отношении СНВ-3 и все согласят-
ся в них участвовать, конечно, 
Россия тоже будет частью этого 
процесса. Но многосторонность 
предполагает не просто какие-то 
тройственные беседы. Есть еще и 
две другие официальные ядер-
ные державы — Великобритания 
и Франция. Есть Индия и Пакис-
тан, которые де-факто являются 
ядерными державами, хотя и не 
участвуют в Договоре о нера-
спространении ядерного ору-
жия. Есть еще пара стран, у кото-
рых имеется ядерное оружие. 
Мы готовы участвовать в перего-
ворах о дальнейших сокращени-
ях, ограничениях ядерных воо-

ружений в любой конфигурации. 
Считаем абсолютно обязатель-
ным продление Договора СНВ-3 
с тем, чтобы сохранялась какая-
то база для наших последующих 
разговоров и для практических 
действий. 

Американцев интересуют 
наши новые вооружения. Мы 
уже упоминали, что часть этих 
новых вооружений, по крайней 
мере «Авангард» и «Сармат», 
наши военные готовы рассма-
тривать в контексте критериев 
договора. Все остальное не под-
падает под ограничения, содер-

жащиеся в договоре 2010 года, 
но и на эту тему мы тоже готовы 
разговаривать. Правда, уже в 
контексте тех обстоятельств, 
которые, собственно, изначаль-
но и повлекли работу над созда-
нием таких вооружений. А об-
стоятельства эти были связаны 
с развалом Договора о противо-
ракетной обороне. Сейчас, спу-
стя пару десятилетий после 
того, как тот договор прекратил 
свое существование, обсуждать 
любые вопросы, связанные с но-
выми типами вооружений, не-
обходимо исключительно в кон-
тексте всех факторов, влияю-
щих на стратегическую стабиль-
ность. Помимо противоракет-
ной обороны это и набравшая 
обороты американская концеп-
ция «Быстрого глобального уда-
ра», которая предполагает ис-
пользование неядерных страте-
гических вооружений. Постав-
лена цель — достижение любой 
точки земного шара максимум 
за час. Конечно, это новый де-
стабилизирующий фактор. 
Сюда же необходимо отнести 
уже официально объявленный 
США отказ присоединяться к 
Договору о всеобъемлющем за-
прещении ядерных испытаний 
(ДВЗЯИ) и планы по выведению 
оружия в космос. Кстати, об 
этом объявили не только амери-
канцы, но и французы. Они это 
сделали в достаточно обтекае-
мом виде, но мы пытаемся через 

наш диалог понять, что имеется 
в виду под новой французской 
космической доктриной. Плюс 
натовцы публично заявили, что 
космос и киберпространство те-
перь являются официальными 
средами приложения сил альян-
са, включая, как я понимаю, за-
действование статьи 5 Северо-
атлантического договора.

Там много что происходит. 
Конечно, мы готовы обсуждать 
наши новые вооружения, как и 
новые вооружения других 
стран, причем делать это с уче-
том совокупности всех факто-

ров, влияющих на стратегиче-
скую стабильность. И если нам 
будут предлагать поставить 
свои вооружения под ограниче-
ния, а сами будут неограничен-
но развивать все то, о чем я сей-
час рассказал, конечно, такой 
разговор никуда нас не заведет.

В СМИ появилось много сооб-
щений о подготовке самых 
масштабных за последние 
четверть века американских 
учений в целом ряде стран 
Восточной Европы. Речь идет 
о предстоящих в мае Defender 
Europe 2020 («Защитник Ев-
ропы 2020»). В контексте ох-
лаждения в отношениях меж-
ду Россией и НАТО становим-
ся ли мы сегодня свидетелями 
зарождения новой «холодной 
войны»?

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ: В «холодную вой-
ну» проводились большие опе-
рации по наращиванию воору-
женных сил в Европе, включая 
усиление американского при-
сутствия. Была даже операция 
Return of forсes to Germany 
(REFORGER), когда американцы 
«обживали» Германию, где сей-
час десятки военных объектов. В 
современной ФРГ колоссальное 
присутствие иностранных воен-
ных. Но это натовские дела.

Defender — «защитник». Мы 
спрашиваем: от кого защищать-
ся? Они говорят, что не от Рос-
сии, а от сопоставимого с точки 
зрения военного потенциала 
НАТО противника. Тут трудно 
найти правильный, отвечающий 
критерию сопоставимости объ-
ект применения этих усилий. 
Если посмотреть на официаль-
ные данные (не наши, а зарубеж-
ные) по военным расходам, во-
енной технике — по всем без 
исключения видам вооружений 
(танки, боевые самолеты, удар-
ные вертолеты, БМП, БТР, бое-
вые корабли, подводные лодки) 
— только европейские члены 
НАТО, без учета американских 
цифр, превосходят наши воору-
женные силы более чем в два 

раза. Где они нашли сопостави-
мого противника, я не знаю. 

Россия точно не является до-
минирующей военной силой в 
Европе. Таковой является НАТО. 
Несмотря на то что уже и так все 
пространство здесь перенасы-
щено военными объектами, воо-
ружениями, несмотря на то что 
движение Североатлантическо-
го альянса на Восток уже созда-
ло достаточно серьезные про-
блемы в сфере стратегической 
стабильности в Европе, продол-
жается сращивание НАТО с Ев-
росоюзом. Натовцы пытаются 
проводить совместные учения, 
завлекают в них под предлогом 
членства в ЕС нейтральные го-
сударства — такие как Финлян-
дия, Швеция. Придумали в кон-
тексте сотрудничества НАТО с 
ЕС в военной сфере термин «во-
енный Шенген», предполагаю-
щий модернизацию всех тран-
спортных артерий вплоть до 
восточной границы альянса та-
ким образом, чтобы любая са-
мая крупная боевая техника мо-
гла беспрепятственно прохо-
дить на Восток. Думаю, одного 
этого достаточно, чтобы понять 
опасность подобных игр. 

Учения Defender Europe 
2020, которые планируются в 
апреле-мае текущего года (под-
готовка к ним началась доста-
точно давно), предполагают в до-
полнение к уже размещенным 
здесь военным контингентам, 
которые я упомянул, перебро-
ску многих тысяч единиц амери-
канской техники и более 20 ты-
сяч американских военнослужа-
щих. Формально, кстати, учения 
объявлены как американские, 
но с приглашением и других на-
товцев, и партнеров по НАТО. 
Интересный момент. Не знаю, 
чем это вызвано, но одна из воз-
можных причин заключается в 
том, что американцам гораздо 
проще самим все планировать и 
реализовывать по собственной 
схеме, а не будучи даже симво-
лически связанными какой-то 
натовской дисциплиной. Хотя 
командующий силами США в 
Европе одновременно является 
командующим силами НАТО в 
Европе. В общей сложности бо-
лее 40 тысяч человек участвуют 
в этих учениях. Разумеется, мы 
будем реагировать. Мы не мо-
жем игнорировать процессы, ко-
торые вызывают очень большую 
озабоченность. Но реагировать 

будем таким образом, чтобы это 
не создавало ненужных рисков.

Это неизбежно. Надеюсь, лю-
бой нормальный военный и по-
литик это понимает. Круги, ко-
торые провоцируют проведение 
такого рода абсолютно неоправ-
данных учений, хотят, чтобы по-
следовали ответные меры, что 
приведет к дальнейшему нагне-
танию напряженности. Но нема-
ловажный аспект — все, что 
предпринимается нами в ответ 
на создание натовцами угроз 
безопасности России, мы дела-
ем исключительно на своей тер-
ритории. Равно как и все россий-
ское ядерное оружие находится 
на нашей территории в отличие 
от американского.

Говоря о Defender Europe 
2020, я упомянул Германию. Мы 
понимаем, что в НАТО, в Евро-
союзе есть небольшая группа 
стран, которые нагнетают исто-
рические фобии в отношении 
России. Они постоянно призы-
вают сдерживать Россию, не 
ослаблять санкционное давле-
ние, которое сохраняется под 
абсолютно необоснованным 
предлогом невыполнения нами 
Минских договоренностей, — 
это отдельная тема. Но вдруг фо-
бии и тему возможного нападе-
ния на Европу стали обсуждать 
публично и официальные лица 
такой страны, как ФРГ. Какое-то 
время назад президент Франции 
Эмманюэль Макрон заявил о не-
обходимости радикальной ре-
формы НАТО, о том, что у альян-
са наблюдается «смерть мозга» 
и надо что-то делать. Помните, 
как Берлин не согласился пу-
блично с этим выводом? Мой 
коллега, министр иностранных 
дел ФРГ Х. Маас сказал, что они 
не согласны с Парижем. У них 
выходит, что НАТО нужно, в том 
числе Германии, поскольку кро-
ме альянса никто Германию не 
защитит. Мы тут же поинтересо-
вались у Берлина, от кого они хо-
тят защищаться с помощью 
НАТО? Они ничего не ответили. 
А затем аналогичное заявление 
прозвучало и из уст федерально-
го канцлера Ангелы Меркель. И 
тоже нам немецкие коллеги 
пока не смогли объяснить, кого 
боится Германия.  

Сергей Лавров: Мы все-таки пред-
почли бы под «единой Европой» 
понимать то, что еще Шарль де 
Голль предвидел как единое про-
странство от Атлантики до Урала. 

А К Ц Е Н Т

Если США разместят ракеты в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, то большая 
часть территории РФ окажется под уда-
ром, мы вынуждены будем реагировать

Ключевой вопрос

НЕ МОГУ ПРЕДСТАВИТЬ СИТУАЦИЮ, КОГДА РОБОТЫ БУДУТ РЕШАТЬ ВОПРОСЫ СИРИИ, ЛИВИИ, ПАЛЕСТИНЫ 
10 февраля — День дипломатического работника. У 
российской дипломатии богатейшая история, беру-
щая начало с основания Посольского приказа в 1549 
году. Не могли бы вы назвать отличительные черты 
российской дипломатической школы? И можно ли 
сказать, что в современной дипломатии появилась 
«школа Сергея Лаврова»? Даже наши оппоненты об 
этом говорят.

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ : Что касается отличительных черт россий-

ской дипломатии — в первую очередь это должна быть про-

фессиональная работа, которая предполагает в нашем слу-

чае как минимум идеальное знание иностранных языков. 

Сейчас для того чтобы попасть на работу в МИД России, 

требуется владение не менее двумя иностранными языка-

ми. Эта работа предполагает также серьезное погружение 

в историю дипломатии и специализацию на регионе или 

проблеме глобального масштаба, которая носит функцио-

нальный, а не географический характер. Предполагается 

также знание фактов — до последних мелочей. Ведь если 

ты не знаешь азов, при всех существующих сегодня воз-

можностях (искусственный интеллект, получение доступа 

к любым сведениям через интернет) ты просто куда-то 

кликнул, почитал, а знания эти от тебя ушли.

Этими возможностями нужно пользоваться. Получение 

доступа к большому объему информации, первый прики-

дочный ее анализ — все это могут делать машины, искусст-

венный интеллект и т.д. Но решение все равно должен 

принимать человек. Не могу представить себе ситуацию, 

когда роботы будут решать вопросы Сирии, Ливии, Пале-

стины и т.д. 

Еще со времен Российской империи отличительной чер-

той отечественной дипслужбы была специализация. У 

американцев, европейцев в подавляющем большинстве 

случаев подход другой. Они считают, что нужно ротиро-

вать людей из Африки в Европу, из Европы в Латинскую 

Америку, а оттуда — в Азию. Дипломаты в каждом регионе 

работают по два-три года. Исходя из нашего опыта, этого 

недостаточно по двум причинам. Во-первых, это продол-

жительность командировки. Как показывает практика, 

первый год человек, приехавший в новую страну, входит в 

курс дела. Только со второго года он начинает «выдавать 

на-гора». Ну а если на третий год ему предстоит переезд в 

другую страну, то, наверное, у него будет много причин 

отвлекаться от своей основной работы. Поэтому у нас об-

ычный срок командировки составляет от четырех до ше-

сти лет: для стажеров и молодых дипломатов — поменьше, 

для старших коллег и послов — побольше. А второй отли-

чающий нас момент — организация ротации. У западников 

она не предполагает глубоких знаний каждой из стран, по 

которым человек перемещается. Начиная с Российской 

империи, у нас были т.н. драгоманы, специализировавши-

еся исключительно на одной стране или даже на одном ее 

конкретном регионе, либо на одной конкретной пробле-

ме. Безусловно, когда именно эта проблема становилась 

предметом большой политики, им цены не было. Сейчас 

это не столь востребовано, но тем не менее знания пред-

мета, географии того региона, которым человек занимает-

ся, или знание глобальной проблемы, которая обсуждает-

ся в ООН, ОБСЕ, других многосторонних структурах, — 

это величайшее качество. 

Что касается «школы Лаврова», я бы не персонифициро-

вал современную дипломатию. Во-первых, внешнюю по-

литику у нас определяет президент. Весь настрой, вся на-

целенность нашей внешней политики действительно за-

дается той линией, которую определяет глава государст-

ва. Этот курс, закрепленный во всех принимавшихся с 

2000 года редакциях Концепции внешней политики Рос-

сии, позволил нам обрести принципиально новые качест-

ва на международной арене, восстановить свой статус ве-

ликой державы. Буду называть вещи своими именами — 

статус ключевого игрока по основным международным 

проблемам, статус страны, без которой, по признанию 

всех наших партнеров, включая и объявившие санкции 

западные страны, которые сейчас твердят о необходимо-

сти продолжать жесткий курс в отношении Москвы — все 

они подтверждают, что без России проблемы в мире ре-

шать трудно, если не невозможно. Все выступают за диа-

лог с нами.

Это следование традициям, которые были заложены 

А.М.Горчаковым, А.А.Громыко, Е.М.Примаковым. Важ-

нейшее достижение современных дипломатов в том, что 

мы по поручению президента смогли и продолжаем рабо-

тать так, чтобы не дать подорвать эту традицию, а всемер-

но ее укреплять. 

— Полный текст «Делового 
завтрака» с Сергеем Лавровым 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1823609

А К Ц Е Н Т

В НАТО, в Евросоюзе есть небольшая 
группа стран, которые нагнетают истори-
ческие фобии в отношении России
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Вопрос от партнера «РГ»

Газета «Амурская правда» (Благовещенск):
Сергей Викторович, сейчас предпринимаются беспрецедентные меры по 
поддержке Дальнего Востока. Но мы в регионе видим еще один ресурс — 
сделать Дальний Восток безвизовым для ближайших соседей России — 
Китая, Японии и Кореи. Считаете ли вы это возможным, учитывая, что рос-
сияне из западной части страны редко долетают до Сахалина и до Дальне-
го Востока — для них это и дорого, и далеко. Может ли Дальний Восток 
стать безвизовым?
Сергей Лавров | Дальний Восток в известной степени уже стал без-
визовым — пока на экспериментальной основе. Уже полтора года 
действует система электронных виз, которые выдаются бесплат-
но. Вечно бесплатными они не будут, но сейчас ими пользуются 
десятки стран. Есть специальный список государств, который 
приложен к постановлению правительства о введении электрон-
ных виз в Дальневосточном регионе. И Китай, и Япония, и Респу-
блика Корея входят в этот список. В обозримой перспективе есть 
планы, утвержденные правительством Российской Федерации, 
ввести систему электронных виз для всех регионов нашей страны 
для посещения всеми желающими из зарубежья. Но, учитывая, 
что это будет сопряжено с серьезными затратами на соответству-
ющие оборудование и технологии, эти визы будут все-таки плат-
ными. 
Сама форма подачи заявки на визу в электронной форме предельно 

удобна. Между прочим, за последний год за электронной визой для по-

сещения Дальневосточного региона, если я правильно помню, обрати-

лись где-то 110 тысяч человек из всех стран, не только из трех упомяну-

тых. При этом около 40 процентов получивших эти визы ими не вос-

пользовались. Так что опыт применения электронной визы тоже нужно 

проанализировать. Но есть принципиальное решение президента и 

правительства переходить на электронный формат выдачи виз для по-

сещения всех регионов Российской Федерации.
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА 
Как россияне 
поддерживают Китай 
в борьбе с коронавирусом

Не бросим 
Пекин в беде

Андрей Васильев

«Вперед, Китай! Вперед, Ухань!» — под таким девизом в 
КНР остаются более 10 тысяч россиян, которые про-
должают жить и работать в Поднебесной, несмотря на 
распространение нового коронавируса. Их решение 
остаться обосновано просто: русские в Китае уверены, 
что властям удастся побороть эпидемию.

Многие россияне в китайских микроблогах публи-
куют свои послания в поддержку борьбы КНР с рас-
пространением заболевания. Это и бизнесмены, и ту-
ристы, и дипломаты. В китайских соцсетях стали край-
не популярными короткие видео от голубоглазых де-
тей из российского посольства, которые по-китайски 
поддерживают борцов с эпидемией нового коронави-
руса.

Народная дипломатия стала еще одним свидетель-
ством крепкой российской поддержки Китая в кризи-
сных ситуациях. Многое делается и по правительствен-
ной линии. Владимир Путин отправил председателю 
КНР Си Цзиньпину телеграмму с соболезнованиями, 
отметив, что Россия всемерно поддерживает Китай в 
противодействии эпидемии, готова предоставить не-
обходимые медицинские грузы и оказать соответству-
ющую помощь, а также направить в КНР делегацию эк-
спертов для сов-
местной разработ-
ки вакцины и про-
тивовирусных пре-
паратов.

Это не просто 
слова: группа из 
семи российских 
эпидемиологов уже 
прибыла 5 февраля 
в Пекин для оказа-
ния поддержки ки-
тайской стороне в 
борьбе с распро-
странением вируса 
и созданием вакцины против него. Кроме того, Россия 
направляет материальную помощь для борьбы с эпи-
демией. «Китайские друзья назвали нам конкретные 
позиции, по которым испытывается дефицит. Прежде 
всего это маски, защитные очки и защитные костю-
мы», — отметил посол России в КНР Андрей Денисов. 
По словам дипломата, эпидемия коронавируса не смо-
жет отрицательно повлиять на развитие российско-ки-
тайских отношений как в политической, так и в эконо-
мической сфере.

«Распространение коронавируса в начале года не 
сильно повлияет на наше дипломатическое взаимодей-
ствие, поскольку первые три месяца — это «процесс 
раскачки», нет высокой активности. Каждый год ак-
тивность наступает во второй половине марта. Увере-
ны, что наши главные мероприятия, которые начина-
ются с начала мая с планируемого визита Си Цзиньпи-
на на торжества в честь 75-летия Победы, будут про-
должаться в нормальном режиме», — отметил посол. По 
его словам, лидеры двух стран встретятся в нынешнем 
году как минимум пять раз. Первая встреча запланиро-
вана на празднование 75-летия Великой Победы,  вто-
рая — на двадцатые числа июля, когда в Санкт-Петер-
бурге пройдут саммиты ШОС и БРИКС. Кроме того, во 
второй половине года президент России совершит го-
сударственный визит в Китай. Также состоятся встре-
чи лидеров наших стран на полях крупных междуна-
родных мероприятий: саммита АТЭС и группы 20. 
Кроме того, сейчас прорабатывается график встреч на 
уровне вице-премьеров. По расписанию состоится 
встреча глав правительств. Состоятся контакты мини-
стров иностранных дел, министров обороны и т.д. «Об-
ычно ежегодное число встреч высокого уровня  — за-
мминистров и выше приближается к 200. В этом году 
эта динамика сохранится», — отметил Денисов.

Посол также выразил уверенность в том, что эпиде-
мия нового коронавируса окажет крайне низкое влия-
ние на российско-китайское экономическое взаимо-
действие. «Ущерб экономическому сотрудничеству не 
будет критическим. В прошлом году объем российско-
китайского товарооборота вышел на уровень свыше 
$110 млрд, к 2024 году мы планируем нарастить его до 
$200 млрд. Несколько беспокоит ситуация в развитии 
сотрудничества по сельскому хозяйству, но надеемся, 
что оно продолжит развиваться. Сегодня это не только 
экспорт и импорт сельхозпродукции, это и создание 
совместных производств, инвестиции», — отметил Де-
нисов. Дипломат подчеркнул, что эпидемия не повлия-
ет и на совместное празднование 75-летия Победы. «В 
этом направлении предстоит множество мероприя-
тий. В апреле состоится российско-китайский фести-
валь фильмов о войне. Россия будет представлена лен-
той «Т-34», документальным фильмом о том, как со-
ветские летчики-добровольцы боролись с японскими 
оккупантами в небе над китайским Уханем. Пройдут 
фотовыставки, награждение юбилейными медалями 
китайских ветеранов», — сообщил Денисов. Китайские 
граждане также примут участие в акции «Бессмер-
тный полк». Российский посол в Китае подчеркнул: 
даже при временном замедлении контактов на фоне 
эпидемии нового коронавируса, «все будет наверстано 
уже в текущем году».  

Маски срывают цены
Вторая мера — ввести 
лимит на продажу ма-
сок (не более 40 штук в 

руки). Кроме того, в партии на-
стаивают на приоритетных про-
дажах масок розничным торго-
вым сетям, которые напрямую 
работают с населением. «Все 
эти предложения позволят пре-
сечь спекуляции на фоне нагне-
тания информации об эпиде-
мии», — заявила Анна Кувычко.

Что касается мер на перспек-
тиву, то уже разработан ком-
плексный законопроект, кото-
рый готовится к внесению в Гос-
думу. Как рассказал глава дум-
ских «единороссов» Сергей Не-
веров, документ отрегулирует 
деятельность аптек и аптечных 
сетей. В случае его принятия он 
будет призван не допустить 
скачков цен на препараты. 

Первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Андрей Исаев 
рассказал журналистам о дета-
лях. По его словам, законопро-
ект содержит ряд антимоно-
польных ограничений — в част-
ности, устанавливает предель-
ное количество организаций 
(аптечных пунктов и т.п.), кото-
рое может иметь аптечная сеть 
на территории РФ. Это должно 
помочь избежать сговоров.

Законопроектом также вво-
дится обязанность фармацев-
тов сообщать покупателям об 
имеющихся отечественных ана-
логах продаваемых импортных 
препаратов. Кроме того, рос-
сийские лекарства должны бу-
дут в обязательном порядке по-
лучить место на витрине.

Предлагается прописать и 
ограничение бонусов, которые 
могут брать аптеки за размеще-
ние отечественной фармацевти-
ческой продукции.

Также депутаты предлагают 
обязать аптеки регистрировать 
цены на все лекарства ежеквар-
тально в заявительном порядке. 
Эту меру предложат ко второму 
чтению законопроекта в случае 
его принятия в первом. Она 
нужна, чтобы в течение кварта-
ла цена не могла быть изменена, 
пояснил Исаев. Это должно по-
мочь предотвратить ситуации, 
при которых аптеки «под конъ-
юнктуру берут и повышают 
цены», как это произошло на 
волне новостей о коронавирусе.

Корреспонденты «Россий-
ской газеты» проверили ситуа-
цию с медицинскими масками в 
более 20 российских регионах. 

Картина пестрая. В некото-
рых цены выросли на 25, 30, 40 
процентов. И даже на 440. Но  
есть города, где на прилавках 
лежат и дорогие, и дешевые ма-
ски. Однако почти везде в том 
или ином виде журналисты за-
фиксировали дефицит масок. И 
разобрались в причинах.

Просчитались
В Петрозаводске масок в день 

проверки не было во многих ап-
теках. Новые поставки обещали 
только через два-три дня. Так от-
ветили в организации, которая 
получает изделия оптом и рас-
пределяет по аптекам.

А дешевые одноразовые ма-
ски по 10 рублей за штуку за-
кончились почти сразу, как заго-
ворили о коронавирусе. Из 26 
социальных аптек в городе, они 
остались в трех, и то дорогие — 
по 85 рублей за пять штук.

Жители Уфы тоже начали 
массово скупать маски. Из-за 
этого в ряде аптек уже несколь-
ко дней они отсутствуют. «Три 
дня назад у нас еще были маски, 
но после сообщения о закрытии 
на карантин по ОРВИ десятка 
школ все срочно начали заку-
паться. Сразу по две-три упаков-
ки. На днях ждем дополнитель-
ных поставок. Теперь заказали 
больше. Цена прежняя», — рас-
сказала «РГ» провизор одной из 
уфимских аптек. 

Там, где ситуацию просчиты-
вают заранее и знают запросы 
своих покупателей, ажиотаж-
ный спрос на маски возникает 
редко. Взять, к примеру, Красно-
ярск. Здесь даже если в каких-то 
аптеках возникает временный 
дефицит, то в соседних маски 
есть. Их продают даже в супер-
маркетах-дискаунтерах среди 
прочих средств гигиены. 

В Челябинской области не 
сразу, но тоже сумели взять си-
туацию под контроль. Здесь эпи-
демический порог по гриппу и 
ОРВИ пройден еще 4 февраля. И 
спрос на маски, по оценке генди-
ректора «Областного аптечного 
склада» Андрея Князева, вырос 
в 15 раз. Чем не преминули вос-
пользоваться в крупных аптеч-
ных сетях, где маски или исчез-
ли, или продаются упаковками 
по три-пять штук, понятно, по 
высокой цене. При дефиците 
люди готовы платить за нужный 
товар больше. На что и расчет.

Ажиотаж диктует 
В Краснодаре люди призна-

вались, что, узнав о коронавиру-
се, начали покупать маски 
впрок. Хотя в крае случаев зара-
жения не зафиксировано. 

Были госпитализированы и 
обследованы 15 человек с похо-
жими симптомами. Но у всех 
подтвержден другой диагноз. Но 
ажиотаж сделал свое — цены вы-
росли в десять раз. «Это был 
искусственный ажиотаж, — со-
общила вице-губернатор Анна 
Минькова. — И нельзя допустить 
его разрастания. К аптекам бу-
дут применяться самые строгие 
меры». И уточнила: за наруше-
ние антимонопольного законо-
дательства предусмотрены  

штрафы от 1 до 15 процентов от 
прибыли предприятия. 

Штрафы — дело, конечно, 
нужное, но и ажиотаж желатель-
но сбивать еще до того, как апте-
ки им уже воспользовались. 

Хотя это самое трудное в данной 
ситуации. Как говорили работ-
ники некоторых аптек в Архан-
гельске, многие северяне заку-
паются средствами защиты от 
вирусов словно на пятилетку 

вперед. И в аптеках уже есть пе-
ребои с масками. Но, к счастью, 
не везде. В небольшой частной 
аптеке у корреспондента «РГ» 
глаза разбежались: каких толь-
ко масок нет — и черные, и обез-
зараживающие, и с особыми 
креплениями… Цены — от 280 
рублей за 50 масок до 70 рублей 
за одно изделие с усиленными 
защитными свойствами. 

А в Ставропольском крае 
цены на медицинские маски, 
как, впрочем, и на противовиру-
сные препараты, с начала года 

не изменились. Связано это с 
распоряжением губернатора 
Ставрополья Владимира Влади-
мирова. Он так и заявил: «Цены 
не должны повышаться, а у лю-
дей должна быть возможность 
купить необходимые предметы, 
чтобы защититься от коронави-
руса и других заболеваний».

Купить, чтобы продать
Небывалый ажиотаж наблю-

дали и в Чите. Там за неделю жи-
тели скупили трехгодичный за-
пас масок. Причем некоторые 
покупатели, похоже, тоже реши-
ли нажиться на вирусе.

«Поступает информация о 
возможных спекулянтах — гра-
жданах, которые якобы в лич-
ных целях покупают в аптеках 
по несколько тысяч единиц то-
вара», — рассказали в правитель-
стве Забайкалья.

В Татарстане — другая исто-
рия. Среди жителей республики 
особого ажиотажа вокруг  масок 
нет. А у китайских граждан, в 
том числе студентов, которых 
только в Казани около двух ты-
сяч, этот товар пользуется по-
вышенным спросом. Они скупа-
ют маски для отправки на роди-
ну. В одной из аптек их заказыва-
ют сразу по 10 тысяч штук. 

Однако в половине аптек, где 
побывал корреспондент «РГ», 
маски, по словам провизоров, 
отсутствуют уже две недели.

Повышенный спрос на маски 
есть и в Хабаровске. Здесь с 10 
февраля ввели масочный ре-
жим. Медики, педагоги, сотруд-
ники банков, торговли и водите-
ли обязаны работать в масках.

Но в свободной продаже на-
кануне найти их было сложно. В 
то же время, как сообщил дирек-
тор «Фармации» Денис Улыбы-
шев, к ним регулярно поступа-
ют звонки явно не от медоргани-
заций с предложением приобре-
сти до 300 тысяч штук. Готовы 
платить наличными и сразу же 
вывезти. «Это делают для пере-
продажи за более высокую стои-
мость или для их поставки в Ки-
тай», — уверен директор.

Новая большая партия масок 
должна прийти в Хабаровск в се-
редине февраля.  

Подготовили Татьяна Замахина, 
Владимир Аносов, Алексей 
Бондарев, Айгуль Камаева, 
Ольга Кондрева, Алена 
Ларина, Дмитрий Мальков, 
Дина Непомнящая, Михаил 
Пинкус, Светлана Сибина, 
Наталья Саванкова, Светлана 
Цыганкова, Анна Юркова

В Хабаровске маски обязательны 
для врачей, педагогов и продавцов. 
Остальным — по желанию.

А К Ц Е Н Т

В некоторых регионах цены на маски 
выросли на 25—40 процентов и больше. 
Почти везде корреспонденты «РГ» 
зафиксировали дефицит масок

Российские эпиде-
миологи прибыли 
в Пекин, чтобы 
помочь в борьбе 
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нием вируса
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МЧС

Грузовой самолет Ил-76 МЧС России успешно доставил в 

Китай большой груз гуманитарной помощи. На борту воз-

душного судна — 183 кубометра грузов, содержимое кото-

рых было легко предугадать. Это медицинские препараты 

и средства индивидуальной защиты. 

Российские спасатели осуществили рейс в рамках поруче-

ний президента России Владимира Путина и правительства 

РФ. К нему готовились как к опасной спецоперации: кроме 

пилотов — специалисты-вирусологи, врачи МЧС и ни одно-

го представителя прессы. Таковы меры безопасности. О 

самом ходе доставки в пресс-службе МЧС скупо сообщили 

лишь то, что борт вылетел из аэропорта Жуковский с доза-

правкой в Красноярске. Полет и выгрузка прошли штатно, 

без происшествий.

Подготовил Тимофей Борисов

ВНИМАНИЕ: ОБМАН

ЗАРАБОТАТЬ НА АЖИОТАЖЕ

Под прессом негативных новостей 

из Китая эмоционально лабиль-

ные люди склонны проявлять по-

вышенную тревожность. И этим 

пользуются не только производи-

тели и продавцы  масок, но и неко-

торые клиники и лаборатории. 

«Приходите, мы проверим, не за-

разились ли вы коронавирусом!» 

— вот суть  предложений. Ясно, что 

за «проверку» придется заплатить 

немалую сумму. 

«В отношении медицинских орга-

низаций, недобросовестно ис-

пользующих ситуацию с распро-

странением коронавируса, будут 

приняты меры», — такое  сообще-

ние распространило столичное 

подразделение Росздравнадзора.

О чем идет речь? Вот столичная 

частная клиника предлагает сде-

лать компьютерную томографию, 

чтобы «выявить страшную бо-

лезнь, вызванную коронавиру-

сом». Да, с помощью КТ диагно-

стируют различные тяжелые пато-

логии: воспаление, фиброз легких, 

туберкулез, новообразования. Но 

установить, что причиной пневмо-

нии стал именно коронавирус, КТ, 

конечно, не позволяет. Тем не ме-

нее реклама настаивает: такое ис-

следование совершенно «необхо-

димо пройти всем», у кого повы-

шена температура и держится ка-

шель. Стоимость исследования — 

6,5 тысячи рублей.

А в Санкт-Петербурге отличилось 

авторитетное медучреждение, где 

действительно проводят тесты на 

всевозможные вирусные инфек-

ции. Там предложили  всем желаю-

щим «провериться» на новый ко-

ронавирус. За 5,5 тысячи рублей. 

При этом, приглашая на исследо-

вание,  умолчали, что проведение 

подобного теста в частном поряд-

ке ничего не даст — такая диагно-

стика выполняется и имеет смысл 

только  по назначению врача. 

Впрочем, уже через сутки реклам-

ное сообщение  с сайта учрежде-

ния исчезло — видимо,  информа-

ция дошла  до руководства, решив-

шего окоротить проявления сом-

нительной инициативы.

В Росздравнадзоре заявили, что 

«обеспокоены ситуацией, при ко-

торой ряд медицинских организа-

ций используют в рекламе и в ка-

честве конкурентного преимуще-

ства ситуацию распространения в 

Китае и других странах нового ко-

ронавируса (2019-nCoV)».

В надзорной службе напомнили: 

медицинские показания для про-

ведения обследования устанавли-

ваются врачом. «Проведение об-

следования необходимо лишь в 

отношении определенной катего-

рии граждан, находящихся на ста-

ционарном лечении и посещав-

ших или проживавших в течение 

последних 14 дней в Китайской 

Народной Республике, либо посе-

щавших медицинские учреждения 

в странах, где имелись случая вы-

явления коронавируса 2019-

nCoV», — говорится в сообщении 

московского подразделения  фе-

деральной службы.

В частности, кроме выполнения 

процедуры КТ, людей вводят в за-

блуждение, навязывая им предло-

жение пройти тестирование (РТ-

ПЦР) без достаточных на то осно-

ваний. 

Управление Росздравнадзора 

обратилось к коллегам из террито-

риального отделения Федераль-

ной антимонопольной службы 

«для принятия мер реагирования».

Подготовила Ирина Невинная

А КАК У НИХ

КОРОНАВИРУС ПЕРЕЛОЖИЛИ НА МУЗЫКУ

Свирепствующий в Китае корона-

вирус, который привел к смерти 

уже более 800 человек, нашел 

свое отражение в искусстве. Ита-

льянский музыкант-концептуалист 

Массимо Магрини переложил 

2019-nCoV на музыку. Получивше-

еся после обработки на компьюте-

ре изображения ключевых молекул 

вируса видео со звуковой дорож-

кой он опубликовал в Сети.

«Прямая ультразвуковая обработка 

РНК нового коронавируса 2019 

года. Последовательность нуклеоти-

дов сопоставлена с различными че-

тырьмя звуками», — написал Магри-

ни на своей странице в социальной 

сети «Фейсбук», пояснив, что он 

тщательно подбирал звуки, чтобы 

передать правильную атмосферу.  

Интересно, что Магрини не единст-

венный, кого вдохновил коронави-

рус на создание нового произведе-

ния. Итальянский фермер и худож-

ник Дарио Гамбарин, который в 

своем творчестве отражает наибо-

лее актуальные темы, волнующие 

весь мир, тоже не смог остаться в 

стороне. На поле под Вероной ху-

дожник изобразил китайские иеро-

глифы и написал название вируса 

латинскими буквами с помощью 

трактора, плуга и вращающейся бо-

роны. 

Согласно последним данным, об-

щее число инфицированных новым 

коронавирусом в Китае превысило 

37,2 тысячи человек, 813 сконча-

лись от осложнений. Количество 

жертв всего за месяц с небольшим 

превысило общее число погибших 

за всю эпидемию атипичной пнев-

монии (SARS) 2002—2003 годов 

(774 человека в 30 странах). В свя-

зи с ростом числа заболевших по-

сольство США в Пекине и генкон-

сульства в Чэнду, Гуанчжоу, Шанхае 

и Шэньяне приостановили выдачу 

виз. Насколько эта мера будет эф-

фективна, покажет время. Пока же 

число инфицированных за предела-

ми Китая увеличилось до 316. И 

страх перед коронавирусом отра-

зился на жизни китайских кварта-

лов по всему миру. Так, в Париже в 

местах проживания выходцев из 

Поднебесной опустели прежде 

оживленные кафе, закусочные. И 

дело не только в туристах, которые 

избегают там появляться, сами 

местные жители без особой нужды 

не покидают квартиры. 

В ужасе владельцы всех заведений 

тайской, японской, камбоджийской 

и, конечно, китайской кухни. «В де-

кабре нас подкосили забастовки 

против пенсионной реформы, ког-

да замер городской транспорт, а 

вот теперь этот дьявольский вирус, 

— жалуется один из рестораторов. - 

Если так пойдет дальше, то придет-

ся закрывать лавочку». А пока па-

рижские китайцы порой приступом 

берут аптеки, как только там появ-

ляются медицинские маски. Они го-

товы переплачивать, лишь бы до-

быть их и переправить своим род-

ственникам в Китае. 

В самой Франции явных признаков 

эпидемии нет. Шесть случаев забо-

левания были подтверждены неде-

ли полторы назад. Состояние забо-

левших, кроме 80-летнего туриста 

из Китая, стабильное, их, скорее 

всего, выпишут в ближайший дни. 

Правда, в воскресенье пришло со-

общение о пяти подданных Вели-

кобритании, отдыхавших во фран-

цузских Альпах, у которых обнару-

жили новый коронавирус. Оказы-

вается, в их доме останавливался 

англичанин из Сингапура. Всех, кто 

с ним контактировал, отправили в 

госпитали и взяли под наблюдение. 

Еще один британец заболел в Испа-

нии, как выяснилось, он тоже пре-

жде контактировал с инфицирован-

ным.

Подготовили Юрий Когалов, 
Нива Миракян (Рим), Вячеслав 
Прокофьев (Париж)

— Что нужно знать 
о коронавирусе 
и как его распознать — 
смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1819719

1

Несмотря на коронавирус, китайские туристы по-прежнему едут в Европу, 
однако из-за масок их теперь сложно различить на фотографиях.
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Между тем

Вирус получил имя
Власти КНР приняли решение дать временное название коронавирусу. 

Теперь в Китае вместо рекомендованного ВОЗ названия «острое ре-

спираторное заболевание 2019-nCoV»  его называют NCP (Novel 

Coronavirus Pneumonia). Правда, пошли в Пекине по наиболее легкому 

пути. Данная аббревиатура расшифровывается с английского как 

«пневмония, вызываемая новым типом коронавируса» . Окончатель-

ный вариант названия вирусу обещают дать позже.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ 

В Азербайджане выбрали 
новый состав парламента

Выборы
для реформ

Павел Дульман, Баку

Вчера в Азербайджане прошли внеочередные парла-
ментские выборы. Впервые в истории страны парла-
мент — Милли меджлис — объявил о самороспуске, не 
дожидаясь выборов очередных, которые должны были 
пройти в октябре. 

Озвученная причина самороспуска — неспособ-
ность действовавшего депутатского корпуса поддер-
живать темп социальных и экономических реформ, 
проводимых президентом Ильхамом Алиевым. А также 
ряд громких скандалов, фигурантами которых стано-
вились депутаты последнего созыва. К тому же Милли 
меджлис оставался последним центром власти в Азер-
байджане, которого не коснулось омоложение и ре-
формирование: ранее Ильхам Алиев провел серьезные 
кадровые перестановки в своей администрации, сило-
вых органах и правительстве. 

Поэтому интерес к выборам в стране оказался не-
бывало высоким: в 125 одномандатных округах в каче-
стве кандидатов зарегистрировались более 1,3 тысячи 
человек, то есть больше десяти соискателей на один де-
путатский мандат — как от партий, так и самовыдви-
женцев. Правящая 
партия «Ени Азер-
байджан» («Новый 
Азербайджан») 
едва ли не вполови-
ну обновила и омо-
лодила список сво-
их кандидатов, ка-
ковой процесс на-
блюдатели связыва-
ют с именем первой 
леди страны, перво-
го вице-президента 
и заместителя гла-
вы партии Мехри-
бан Алиевой — одного из самых популярных политиков 
страны, покровительницы культуры, посла доброй 
воли ЮНЕСКО и ООН.  

К участию в выборах также была допущена неси-
стемная, прозападная оппозиция в лице незарегистри-
рованной партии РЕАЛ («Республиканская альтерна-
тива») и похожего общественного движения NIDA. 
Традиционный бойкот голосованию объявил национа-
листический «Народный фронт», зато в политику ре-
шила вернуться старейшая национально-демократи-
ческая партия страны «Мусават».

При всем том, по оценкам местных экспертов, об-
новленная «Ени Азербайджан» почти гарантированно 
сохранит большинство в Милли меджлисе. За это гово-
рят и последние реформы в стране, где цифровизация 
сопровождается увеличением социальных выплат и 
снижением административного и налогового бремени 
для бизнеса, особенно в сельском хозяйстве, которое 
практически освобождено от налогов. На момент под-
писания номера были опубликованы результаты эк-
зитполов американской компании Arthur J.Finkelstein 
and Associates, согласно которым «Ени Азербайджан» 
получит по меньшей мере 69 депутатских мест из 125. 
Еще в 41 округе побеждали беспартийные кандидаты.

Порога явки на этом голосовании не было, поэтому 
даже плохая погода — с утра над страной бушевал ура-
ган — не помешала ходу выборов. За три часа до закры-
тия участков, когда погода улучшилась и люди вновь 
пошли голосовать, Центризбирком фиксировал явку 
на уровне 40 процентов. Высокий уровень организа-
ции и отсутствие серьезных нарушений отметили на-
блюдатели от миссии СНГ и Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ.  

КАЗУС Глава Украины 
поставил в неловкое 
положение руководство 
Италии 

Под номером 
два 

Юрий Чернов 

Итальянское турне президента Украины Владимира Зе-
ленского, судя по сообщениям СМИ, достигло своей 
главной цели — ему удалось рассмешить Папу Римского 
Франциска. А заодно Зеленский сумел позабавить и ми-
ровую общественность. Преисполненный радостью от 
встречи в Ватикане, украинский лидер поспешил объя-
вить, что понтифик назвал его президентом мира. «Вот 
такой у меня сейчас имидж в Европе», — заявил Зелен-
ский, не уточнив, что он всего лишь «президент мира 
№2», поскольку первое место с тем же «титулом» до сих 
пор занимает его предшественник Петр Порошенко.

В пресс-службе украинского президента пояснили, 
что Зеленский обратился к главе католической церкви с 
просьбой о содействии в освобождении «пленных укра-
инцев», а также пригласил понтифика посетить Украину 
с визитом. Причем не только Киев, но и Донбасс. «Я ска-
зал, что для того, чтобы до конца понять, что у нас проис-
ходит на востоке, надо ехать на восток», — сообщил Зе-
ленский свою версию переговоров с Папой Римским. 
Интересно, что пресс-служба Ватикана в официальном 
коммюнике вообще обошла стороной этот вопрос. Но 
подчеркнула, что в ходе встречи Святой престол выра-
зил надежду на то, что «все вовлеченные стороны (в том 
числе Киев. — Прим. «РГ») продемонстрируют привер-
женность и последовательность в диалоге, а также мак-
симальную чувствительность к потребностям населе-
ния, в первую очередь среди жертв насилия».

Накануне встречи с понтификом Зеленского принял 
премьер Италии Джузеппе Конте. В качестве требований 
к Риму глава Украины озвучил немедленное закрытие 
офисов ДНР и ЛНР в Итальянской Республике, а также 
освобождение бойца украинской Нацгвардии Виталия 
Маркива, отбывающего тюремный срок в Италии. В 
прошлом году суд присяжных города Павия приговорил 
украинца к 24 годам заключения за убийство итальян-
ского журналиста Андреа Роккелли и его переводчика из 
России Андрея Миронова, совершенное в мае 2014-го в 
Донбассе. Аналогичные «просьбы» выслушал на встрече 
с Зеленским и президент Италии Серджо Маттарелла. 
При этом глава Незалежной поставил руководителей ев-
ропейской страны в неловкое положение, забыв о прин-
ципе разделения властей и независимости итальянской 
судебной системы. Итоги поездки Зеленского так и оста-
нутся тайной для общественности Италии. Его встреча с 
Конте закончилась без традиционной для таких случаев 
пресс-конференции, а ведущие итальянские медиа фак-
тически обошли вниманием украинский визит.  

КОНФЛИКТ Дональд Трамп уволил ключевых свидетелей, дававших в конгрессе 
показания против хозяина Белого дома

Другими словами — «вон»
Екатерина Забродина

Е
два сенат американского 
конгресса снял все обви-
нения с 45-го президента 

США по делу об импичменте, 
как Дональд Трамп немедленно 
приступил к избавлению от 
ключевых фигур, свидетельст-
вовавших против него в ходе 
процесса. Перед самыми выход-
ными американское постпред-
ство при ЕС осталось без главы 
дипмиссии: посол Гордон Со-
ндланд был стремительно ото-
зван в Вашингтон. Несколькими 
часами ранее охрана Белого 
дома вывела из здания подпол-
ковника Александра Виндмана, 
возглавлявшего европейский 
департамент в Совете нацбез-
опасности США. «Возможно, 
они и сами уже не смогли бы ра-
ботать на президента, с кото-
рым публично порвали, но в Бе-
лом доме даже не попытались 
обставить все так, чтобы эти 
увольнения не выглядели как 
откровенные репрессии», — 
признает The New York Times. 

В первые дни после заверше-
ния эпохального процесса 
Трамп не уставал расточать 
гневные филиппики в адрес оп-
понентов, называя их «продаж-
ными», «бесчестными» и «зло-
деями». В пресс-службе главы 
государства также дали понять, 
что свидетельствовавшие про-
тив Трампа «за это заплатят». 
Первой жертвой президентско-
го гнева пал 45-летний ветеран 
иракской войны Александр 
Виндман, в свое время перешед-
ший из Пентагона на работу в 

президентскую администра-
цию, где считался ведущим спе-
циалистом по Украине (что неу-
дивительно для уроженца Кие-
ва, эмигрировавшего с семьей 
за океан в конце 1970-х). Имен-
но Виндман, приезжавший на 
инаугурацию главы Украины 
Владимира Зеленского, а затем 
ставший свидетелем его теле-
фонного разговора с Трампом 
прошлым летом, выступил в но-
ябре на заседаниях сразу трех 
комитетов конгресса в рамках 
слушаний об импичменте. На-
рушив запрет о неразглашении, 
он фактически обвинил амери-

канского лидера в политиче-
ском давлении на киевские 
власти. Теперь Трамп не отказал 
себе в удовольствии проком-
ментировать увольнение Вин-
дмана. «Я вообще его не знаю, 
никогда с ним не разговаривал и 
не встречался (как мне кажет-
ся). Но он нарушил субордина-
цию, некорректно передал со-
держание моих чудесных бесед. 
Его начальник представил на 
него ужасающую характеристи-
ку, признав, что у Виндмана 
были проблемы с оценками си-
туации, с сохранностью инфор-
мации. Другими словами — 

вон!» — разразился тирадой До-
нальд Трамп в Twitter в своей 
фирменной манере. Кстати, за-
одно с Александром Виндманом 
из Совета нацбезопасности без 
объяснения причин уволили его 
брата-близнеца Евгения, рабо-
тавшего в юридическом отделе. 
Последний вообще не имел от-
ношения к слушаниям об им-
пичменте — разве что молча си-
дел в конгрессе за спиной Алек-
сандра, в то время как тот давал 
показания. Впрочем, шеф Пен-

тагона Марк Эспер уже объя-
вил, что готов взять обратно 
всех попавших под раздачу. 

В отличие от братьев Вин-
дманов, чьи адвокаты развели 
бурную активность, посол США 
в ЕС Гордон Сондланд воспри-
нял весть о своем отзыве из 
Брюсселя с флегматичным бла-
годушием, поблагодарив за все 
и Трампа, и госсекретаря Майка 
Помпео, и теперь уже бывших 
коллег. В большую дипломатию 
банкир и гостиничный магнат 
Сондланд попал после того, как 
пожертвовал миллион долларов 
на избирательную кампанию 
Трампа. В июле 2019 года он 
вручил верительную грамоту 
Дональду Туску и с тех пор ак-
тивно лоббировал трансатлан-
тические торговые связи, заод-
но активно выступая против 
«Северного потока-2». На слу-
шаниях в конгрессе господин 
Сондланд подтвердил,что Ва-
шингтон требовал от Киева на-
чать расследование в отноше-
нии фирмы Хантера Байдена — 
сына бывшего вице-президента 
США, которого Трамп считал 
своим главным соперником от 
демократов.  «Воодушевленный 
победой и преисполненный ре-
шимости нанести ответный 
удар, президент Трамп не стал 
терять время и развернул кам-
панию возмездия в отношении 
наиболее значимых фигур, на 
чьих показаниях палата пред-
ставителей выстраивала обви-
нения против него», — отмечает 
The New York Times. Издание не 
исключает, что на этом отстав-
ки не закончатся.   

ДИПЛОМАТИЯ  

Сергей Лавров 
побывал на 
американском 
«заднем дворе» 

БЛИЦКРИГ 
ПРОВАЛИЛСЯ 
Александр Гасюк, Каракас 

В том, что в Венесуэле глава 
МИД «чувствует себя как 
дома», Сергей Лавров признал-
ся на пресс-конференции во 
дворце Мирафлорес — офици-
альной резиденции президен-
тов страны в Каракасе. Здесь 
прошли обстоятельные перего-
воры главы МИД России с пре-
зидентом Боливарианской Ре-
спублики Николасом Мадуро, 
речь на которых шла о «даль-
нейшем углублении нашего 
стратегического партнерства».

 С Мадуро, которого ждут в 
Москве в мае на торжества по 
случаю 75-летия Великой Побе-
ды, предметно обсуждались 
пути наращивания экономиче-
ских связей в условиях неза-
конных санкций США. «Твердо 
подчеркнули нашу привержен-
ность и уважение суверенитета 
Венесуэлы, солидарность с ве-
несуэльским руководством и 
народом в их противостоянии 
незаконному давлению, кото-
рое оказывают США и их по-
собники, — сказал Лавров. — Мы 
отвергаем незаконные сан-
кции, методы шантажа и дикта-
та в международных отношени-
ях, любые другие шаги, кото-
рые подрывают принципы 
Устава ООН, в первую очередь 
вмешательство во внутренние 
дела суверенных государств и 
попытки угрожать применени-
ем силы».

К тезису о том, что Вашинг-
тон грубо нарушает междуна-
родное право, накладывая ре-
стрикции на легитимные ком-
мерческие связи между суве-
ренными странами, глава рос-
сийской дипломатии возвра-
щался не раз. Об этом шла речь 

и в ходе переговоров Лаврова с 
исполнительным вице-прези-
дентом Венесуэлы Дельси Ро-
дригес, а также с главой МИД 
этой страны Хорхе Арреасом. 
Примечательно, что на дипло-
матическое турне Лаврова по 
странам Латинской Америки, 
которую западные СМИ уже на-
звали поездкой на «задний 
двор» США, пришлась новая 
порция угроз Вашингтона о вве-
дении санкций против россий-
ских структур, сотрудничаю-
щих с венесуэльской нефтеком-
панией PDVSA. Так, советник 
президента США по нацбезопа-
сности Роберт О’Брайен заявил, 
что США готовы принять меры 
в отношении российской «Ро-
снефти». «Я слышал очередные 
угрозы из Вашингтона наказы-
вать всех, кто так или иначе со-
трудничает с Венесуэлой. Мы к 
этому уже привыкли», — сказал 
Лавров.

 Агрессивная риторика США 
диктует необходимость углу-
бления ВТС с Венесуэлой. «Мы 
будем развивать военно-техни-
ческое сотрудничество, чтобы 
надежно обеспечить обороно-
способность наших друзей, осо-
бенно перед лицом внешних уг-
роз», — отметил по итогам пере-
говоров в Каракасе глава МИД 
России. Источники в россий-
ской делегации пояснили «РГ»: 
речь идет как о контрактах по 
поддержанию в боеготовности 
уже поставленной в Венесуэлу 
российской военной техники, 
так и о новых поставках. По ин-
тересующей Каракас номенкла-
туре дополнительных россий-
ских вооружений в настоящее 
время ведутся переговоры по 
линии «Рособоронэкспорта».

 Важной составляющей ви-
зита Лаврова в Венесуэлу стало 
участие главы российской ди-
пломатии в заседании «кругло-
го стола» Национального диа-
лога — основной площадки для 
урегулирования политической 
обстановки в стране после мас-
совых протестных выступле-
ний оппозиции.  Впрочем, аме-
риканский «блицкриг» по сме-
не чавистской власти со став-
кой на самопровозглашенного 
президентом страны оппозици-
онера Хуана Гуайдо полностью 
провалился. «Выразили пол-
ную поддержку усилиям прези-
дента Венесуэлы Мадуро, руко-
водства страны по налажива-
нию национального диалога, по 
обеспечению участия всех сло-
ев общества в решении судьбы 
своей страны», — отметил Лав-
ров.  

ТРАГЕДИЯ Тайский военный расстрелял начальника, 
сослуживцев и десятки мирных жителей

Капрала испортил 
квартирный вопрос

Константин Волков 

К
о л и ч е с т в о  ж е р т в 
стрельбы в Таиланде 
продолжает расти. На 
момент подписания 
номера скончались 
у ж е  3 0  ч е л о в е к , 
включая самого пре-
ступника, еще около 
шести десятков по-

страдали. Причем для ликвида-
ции 32-летнего сержант-майора 
(капрала) Чакрапанта Тхоммы 
потребовалось целых 17 часов — 
убийца был хорошо подготовлен 
и знал, как правильно организо-
вать свои оборону и укрытие.

В городе Накхонратчасима 
(Корат) на северо-востоке стра-
ны, где случилась трагедия, от-
крыли специальный центр по-
мощи пострадавшим, прямо на 
третьем этаже местного отделе-
ния минюста королевства. Ко-
роль Таиланда Маха Вачиралон-
гкорн велел генералам наве-
стить раненных в ходе операции 
военнослужащих и передать им 
корзины цветов от монарха и 
его супруги .

Интересно, что заложники в 
торговом центре Terminal 21 ис-
пользовали интернет, чтобы от-
слеживать перемещение убий-

цы. Близкие и друзья, находя-
щиеся в безопасности, пересы-
лали посетителям ТЦ съемку с 
камер видеонаблюдения. Мо-
жет быть, без этого жертв было 
бы еще больше.

Примечательна и реакция 
тайцев на произошедшее. Ко-
нечно, они делают все, что при-
нято делать в таких случаях в 
любой стране — скорбят, несут 
цветы, устраивают массовые 
поминальные молитвы по уби-
тым. Но есть и еще одна инициа-
тива, озвученная в тайских со-
цсетях, — многие призывают по-
слать слова поддержки матери 
капрала Тхоммы. «Его мать не 
причастна к этому, она не вино-
вата, что ее сын сошел с ума. Да-
вайте поддержим женщину», — 
пишут пользователи социаль-
ных сетей.

Эта трагическая история в 
очередной раз демонстрирует, 
сколько бед может натворить 
один хорошо обученный воен-
ный, у которого, что называет-
ся, поехала крыша.

Причиной трагедии стала 
обида на командование собст-
венной части. По крайней мере 
эта версия уже озвучена пре-
мьер-министром Таиланда Пра-
ютом Чан-Оча: «Это был личный 
конфликт из-за сделки с домом». 
А именно, капрал рассорился с 
родственником командира части 
по поводу продажи дома. По дан-
ным местных СМИ, перед напа-
дением он отправил несколько 
бессвязных сообщений, в кото-
рых ругался на коррупционеров.

На селфи-видео, разошед-
шемся по соцсетям, капрал 
Тхомма говорит в камеру смар-

тфона, что «уже устал стрелять 
по людям, палец болит от нажа-
тия на спусковой крючок», и 
улыбается. Также он выложил на 
Facebook свое фото, где позиру-
ет на камеру, сложив губы в 
«дак-фэйс». Обычно так делают 
модные девочки, но нарциссизм 
не обходит стороной и спятив-
ших тайских капралов. Кроме 
того, убийца не удержался и от 
моральных поучений, осудив на 
своей странице в Facebook (за-
тем страница была отключена 
тайскими властями) жадность 
людей, «которые думают, что 
смогут потратить деньги в аду». 
Имелись в виду, скорее всего, 
его начальники, якобы обидев-
шие военного с недвижимостью.

Капрал Тхомма оказался в 
одном ряду с норвежцем Андер-
сом Брейвиком, убившим 77 че-
ловек, и Брентоном Таррантом, 
устроившим стрельбу в мечетях 
новозеландского Крайстчерча. 
Правда, мотив преступлений в 
тех случаях был более идеологи-
зированным. Капрал Тхомма 
оказался проще — он мстил об-
ществу за личные обиды. И это 
тревожный звонок, потому что 
личные обиды встречаются куда 
чаще, чем глобальные идеи.

Недаром премьер-министр 

королевства Прают Чан-Оча, 
выступая перед больницей Ма-
харат в Накхонратчасима, где он 
встречался с пострадавшими, 
заявил им, что «это должен быть 
единственный и последний ин-
цидент такого рода в Таиланде».

Глава правительства пору-
чил руководству министерства 
обороны и вооруженных сил 
следить за ситуацией, а также 
расследовать причины произо-
шедшего и позаботиться о ране-
ных и семьях погибших.

Официальный представитель 
вооруженных сил Винтхай Сува-
ри заявил, что на военных объек-
тах планируется ввести допол-
нительные меры безопасности 
для предотвращения таких слу-
чаев. В том числе будет усилен 
надзор за хранением оружия. По 
данным СМИ, стрелку удалось 
похитить со склада своей части 
автомат, снайперскую винтовку, 
пистолет и гранаты.

«После того как ситуация 
улучшится, мы изучим цепочку 
событий… чтобы для большей 
эффективности скорректиро-
вать существующие меры», - за-
явил Сувари.  

Спецназовцы эвакуировали около 
тысячи посетителей торгового цен-
тра, в котором укрылся стрелок.

Уроженец Киева подполковник 
Александр Виндман поплатился 
карьерой за показания в конгрессе.  

А К Ц Е Н Т

По предварительной версии, мотивом 
для массового убийства стала обида 
капрала на начальство из-за якобы 
нечестной сделки с землейНиколаса Мадуро 

ждут в Москве 
на торжества 
по случаю 
75-летия Великой 
Победы

Обновленная 
«Ени Азербайджан» 
почти гарантиро-
ванно сохранит 
большинство 
в Милли меджлисе
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БЕЗ РУЛЯ И ПЕДАЛЕЙ
Уже через несколько лет ездить на 

автомобиле можно будет без прав, 

а перемещаться по городу на аэро-

такси. Роботизация транспорта — 

главная мировая тенденция, кото-

рая возобладает в транспортной 

сфере в 2020—2030 годах.

Немецкие концерны Mercedes 

и BMW планируют уже к 2025 году 

продавать полностью роботизиро-

ванные автомобили. По тому же 

пути идут американские автокон-

церны. 

«Скоро можно будет зайти в мага-

зин, выбрать автомобиль и без вся-

ких прав ехать куда угодно», — гово-

рит завкафедрой дизайна средств 

транспорта Московской государст-

венной художественно-промыш-

ленной академии имени С.Г. Строга-

нова Никита Розанов. Роботизация 

распространится также в сфере же-

лезнодорожного и авиатранспорта.

Особенно быстро станет разви-

ваться общественный транспорт. 

Он ходит по заранее выстроенным 

маршрутам, а потому здесь удобнее 

всего внедрять роботов. «В течение 

следующего десятилетия возмож-

но начало массовых коммерческих 

перевозок пассажиров по заранее 

выделенным коридорам», — считает 

гендиректор Центра стратегиче-

ских разработок в гражданской ави-

ации Антон Корень.

Темой беспилотников в России, 

в частности, в подмосковном 

НАМИ, занимаются с 2012 года. 

Один из наиболее интересных про-

ектов — Шатл, который представля-

ет собой своеобразную маршрутку. 

Это микроавтобус длиной 4,6 м, ши-

риной 2 и высотой 2,45 без кабины 

водителя. Все внутреннее про-

странство занимает салон с сидячи-

ми и стоячими местами, рассчитан-

ный на 8—12 человек.

Беспилотники уже сейчас перево-

зят по воздуху грузы, а в ближайшие 

годы начнется беспилотная пере-

возка пассажиров пока в формате 

аэротакси по заданному маршруту 

(Air Metro). Правда, для этого разви-

тым странам потребуется создать 

необходимую нормативную базу. 

Эту работу они завершат 

к 2030 году.

Салоны автомобилей, вагонов, са-

молетов станут похожими на жилые 

комнаты. Приход роботов освобо-

дит пространство, которое раньше 

занимали водитель и традиционные 

системы управления — рычаги, пе-

дали, кнопки, рулевой механизм. 

У промышленных дизайнеров и ин-

женеров появится больше про-

странства для воплощения своих 

фантазий. И они воспользуются 

предоставившейся возможностью. 

Пассажиры всегда хотят комфорта, 

так что автомобили, вагоны и само-

леты станут частью домашнего, но 

перемещаемого пространства.

«Такими были автомобили в 20-е 

годы прошлого века, когда интерье-

ры напоминали кабинеты, гости-

ные, в отделке использовалось де-

рево, а в интерьере разнообразная 

мебель», — говорит Никита Розанов. 

Теперь эти идеи могут быть реали-

зованы на новом технологическом 

уровне. Пассажиры, включая води-

теля, в пути смогут работать, играть 

в шахматы, принимать душ, или, ска-

жем, заниматься спортом.

А вот расти в размерах транспор-

тные средства больше не будут. 

Авиация уже достигла предела. Де-

лать еще крупнее самолеты, чем 

двухэтажный «Боинг», нецелесоо-

бразно, считают эксперты. Автомо-

били также дошли до предела в 5 ме-

тров длины. Более крупные машины 

просто не проедут в городах.

В мире усиливается тенденция к ог-

раничению движения больших 

авто. Причем касается это не толь-

ко грузовых фур, но и легковых ав-

томобилей. Например, в некото-

рых европейских городах уже на-

чали штрафовать за парковку 

в центре внедорожников. Эта тен-

денция будет распространяться, 

считают экс перты.  

HUAWEI ПРОСТИЛСЯ С GOOGLE
Huawei объявила о том, что не пла-

нирует возвращаться к сервисам 

Google, даже если США снимут 

санкции. Об этом заявил предста-

витель компании Фред Ванфэй.

В мае 2019 года министерство тор-

говли США внесло Huawei в чер-

ный список, запретив ей сотрудни-

чество с американскими компани-

ями. Из-за этого Huawei лишилась 

возможности предустанавливать 

на свои смартфоны Google Play 

Market и другие сервисы Google, 

такие как Google Maps, Google 

Photo и т.д. Первым смартфоном 

без сервисов Google стал пред-

ставленный в прошлом году Mate 

30 Pro. На нем заблокирована воз-

можность установки приложений 

из Play Market даже в том случае, 

если вы скачиваете приложение из 

интернета. Раньше смартфоны без 

сервисов Google выходили исклю-

чительно в Китае, впрочем, на них 

можно было поставить Play Market, 

просто скачав установщик — соот-

ветствующий apk файл.

Теперь же китайцы намерены раз-

вивать собственные сервисы, 

в частности Huawei Mobile 

Services. В Huawei надеются, что 

разработчики программного обес-

печения (ПО) будут адаптировать 

свои приложения под их смартфо-

ны. При этом в Huawei отмечают, 

что и дальше готовы использовать 

открытую версию операционной 

системы Android. Однако если 

в министерстве торговли США за-

претят ее использование, то 

Huawei полностью переключится 

на собственные разработки, кото-

рые идут уже давно.

«Любое резкое ухудшение пользо-

вательского опыта на высококон-

курентном рынке очень нежела-

тельно, поэтому тут правильнее го-

ворить не о добровольном выборе 

компании, а о вынужденных ме-

рах, — считает Дмитрий Рябинин, 

ИТ-эксперт и руководитель проек-

та Hi-Tech Mail.ru. — Чтобы сгладить 

ситуацию, в условиях ограничений 

сейчас перевыпускаются смар-

тфоны Huawei/Honor на старых 

платформах, которые получили 

сертификацию Google в прошлом 

году. Меняется только цвет и/или 

название, иногда незначительно 

корректируются характеристики, 

которые не подпадают под усло-

вия новой сертификации».

Поскольку современные смартфо-

ны год от года меняются не так зна-

чительно, как хотелось бы, подоб-

ная стратегия реинкарнации ста-

рых моделей имеет право на 

жизнь. Исключение — топовые 

флагманы, которые являются де-

монстрацией технологий, а потому 

их перевыпуск со старым железом 

не представляется возможным. 

Именно поэтому Huawei Mate 

30 Pro, Honor V30 Pro и последую-

щие флагманы выходят уже без 

предустановленных сервисов 

Google, а также лишены поддер-

жки API Google. «Это означает, что 

даже если самостоятельно неофи-

циально все установить вручную, 

не всегда оно будет работать кор-

ректно (проблемы могут возник-

нуть с Android Pay или с функциями 

сторонних приложений, которые 

завязаны на API Google, например, 

синхронизация WhatsApp или кар-

ты в приложениях такси/карше-

ринга и т.д.). На разработку полно-

ценной альтернативы потребуют-

ся годы, и пока компания Huawei 

только в самом начале этого пути. 

Американские санкции уже вне-

сли существенное перераспреде-

ление долей на рынке, но у меня 

полное ощущение, что китайское 

правительство просто перетасо-

вало бренды: компании Huawei (и 

ее бренду Honor) отдали приори-

тет на внутреннем рынке за счет 

других китайских игроков, тогда 

как эти игроки (в первую очередь 

бренды Oppo, Vivo и Realme) заня-

ли долю Huawei на внешних рын-

ках. В итоге для Китая потери све-

дены к минимуму, а крайним ока-

зался потребитель, для которого 

все новые флагманы Huawei/Honor 

теперь выходят без Google, — гово-

рит Дмитрий Рябинин. — Но ситуа-

ция осложнилась в последние не-

дели из-за эпидемии каронавиру-

са, что привело к заметному сни-

жению внутреннего потребления 

и к задержкам в производстве. 

Этим, безусловно, воспользуются 

конкуренты, в первую очередь 

Samsung».

Оправдаются ли надежды Huawei 

на собственный магазин приложе-

ний, станет ясно уже скоро. Не-

сколько лет назад Microsoft уже 

пыталась делать смартфоны с соб-

ственной операционной системой 

(ОС) на борту, но безуспешно: раз-

работчики не хотели адаптировать 

под Windows Phone даже самые 

популярные приложения. Но пози-

ции Huawei на мобильном рынке 

гораздо сильнее, нежели тогда 

у Microsoft. Во-первых, Huawei по 

праву считается одним из лидеров 

мобильной индустрии наряду 

с Apple и Samsung, а во-вторых, 

смартфоны компании по-прежне-

му работают на операционной си-

стеме Android, и для того чтобы за-

пустить приложение, их не нужно 

переписывать под другую ОС. А от 

большого количества магазина вы-

играем мы с вами — чем больше 

конкуренции, тем лучше для ко-

нечного потребителя.  

ЛАЙКИ ОТ БИЛЛИ АЙЛИШ
Февральским утром 16-летняя Нас-

тя Ковтун из города Чайковский 

Пермского края проснулась знаме-

нитой. Портрет всемирно извест-

ной певицы Билли Айлиш (Billie 

Eilish), нарисованный девушкой, 

украсил первую полосу цифровой 

версии модного журнала Vogue.

Теперь Настя — самый юный автор 

изображения на обложке издания 

за всю его историю. Страница де-

вушки в Instagram похожа на кар-

тинную галерею — там публикуются 

не только личные фото Насти, но 

и ее творчество. Именно там ее 

смогли найти и заметить деятели 

мировой моды и искусства.

«В середине декабря мне написал 

визуальный директор журнала 

Vogue с предложением поработать 

для их проекта, — рассказывает 

Настя Ковтун. — Я не поверила, ду-

мала, это «развод». Но мне отправи-

ли официальную страницу журна-

ла, где были прописаны сотрудники 

издательства, и я убедилась, что это 

правда. А потом выяснилось, что 

Билли лично посоветовала меня 

для работы с Vogue».

Как сообщают в самом журнале, за-

дание нарисовать знаменитость, 

нареченную «лицом поколения Z», 

было предложено сразу несколь-

ким художникам, а лучшие работы 

выбрала сама певица. Помимо ри-

сунка россиянки Насти в журнал 

попала иллюстрация 20-летней 

Кайли Янг из американского штата 

Мичиган, которая тоже нарисовала 

Билли Айлиш. Другие звезды для 

рисунка на обложку не рассматри-

вались, такова была специфика 

проекта серии обложек мартовско-

го Vogue, названной Spring 

Awakening («Весеннее пробужде-

ние»).

Как отмечает Настя, концепция 

была ясна: ей отправили фото Бил-

ли Айлиш в дизайнерской футболке 

от Louis Vuitton. Главным требова-

нием была точная передача дета-

лей одежды, но голову можно было 

придумать и нарисовать любую — 

и тут начиналось настоящее твор-

чество. Насте удалось передать 

фирменный томный взгляд певицы 

исподлобья, узнаваемы и ее тем-

ные волосы с кислотно-зелеными 

корнями. И среди многих других ху-

дожников Билли Айлиш, мировая 

звезда с 52 миллионами подписчи-

ков в Instagram, билеты на концерт 

которой раскупают за один час, вы-

брала рисунок Насти Ковтун, обыч-

ной россиянки из Пермского края, 

и тем самым принесла и ей частич-

ку своей популярности. Билли Ай-

лиш сама стала популярной благо-

даря интернету. В 2015 году она вы-

ложила в SoundCloud трек Ocean 

Eyes, а в этом году она получила все 

главные номинации Gramm.

При этом неизвестно, кто от кого 

теперь фанатеет больше. «Билли 

лайкнула 15 моих рисунков 

в Instagram, — говорит Настя. — И я 

думаю, благодаря тому, что она не-

сколько раз замечала мои работы, 

я ей запомнилась и она посоветова-

ла меня издательству».

Юная художница не уверена, может 

ли назвать певицу кумиром. Ско-

рее, она придала ей вдохновения 

и стала для нее ориентиром, кото-

рый помог определиться, чем де-

вушка хочет заниматься в жизни.

«Билли Айлиш — такая же, как мы 

с вами, простая. Когда я впервые уз-

нала о ней, была удивлена, что уже 

в 14 лет она начала строить карье-

ру, — вспоминает Настя. — Я подума-

ла: «А чем я хуже? Что мне мешает 

начать развиваться в том, в чем я хо-

роша прямо сейчас?» При этом я не 

считаю себя дикой фанаткой Билли. 

Для меня она — мотиватор, пример 

для подражания. Она предоставила 

мне возможность заявить о себе 

миру, за что я буду благодарна ей 

еще очень долго».

Бонусы от своей внезапной извест-

ности Настя получает уже сейчас — 

за день число подписчиков на ее 

странице в Instagram резко выро-

сло до 9 тысяч. Первое видео с ито-

говым рисунком Билли Айлиш по-

смотрели около 30 тысяч раз, а под 

публикацией с обложкой пользова-

тели оставили 12,5 тысячи лайков 

и более 700 комментариев. Девуш-

ку хвалят, называют везучей, и этот 

рисунок — и вправду звезда, пой-

манная с неба.

Главное, что на достигнутом Настя 

останавливаться не собирается. 

I’m 16 and I love to draw (Мне 16 лет 

и я люблю рисовать) — заглавная 

фраза ее профиля в Instagram. Рисо-

ванием она планирует зарабаты-

вать на жизнь и точно знает: необя-

зательно заканчивать художест-

венную школу для того, чтобы раз-

вивать навыки и становиться лучше 

каждый день.  

ГОРОД НАБИРАЕТСЯ УМА
Объем глобального рынка решений 

Smart City («Умный город») 

к 2025 году может превысить 

2,5 трлн долларов, по оценке Grand 

View Research. Сейчас на нем доми-

нируют Северная Америка и страны 

Евросоюза. Вместе с тем наиболее 

динамично развивающимся регио-

нальным рынком решений Smart 

City в среднесрочной перспективе 

может стать азиатский рынок, пола-

гают аналитики J’son & Partners 

Consulting.

Под «умными» городами понимают 

концепцию интеграции различных 

информационных технологических 

решений в сфере интернета вещей 

(IoT) для управления городской ин-

фраструктурой. Ключевыми сегмен-

тами мирового рынка уже стали «ум-

ные» сервисы и «умное» госуправле-

ние. По оценке Frost & Sullivan, наи-

более быстрорастущими сегмента-

ми рынка является «умная» энерге-

тика и «умный» транспорт.

«Внедрение систем интернета ве-

щей в инфраструктуру — неотъемле-

мая часть развития современных ме-

гаполисов, а инвестиции в развитие 

«умного города» окупаются за счет 

того, что улучшают качество жизни 

людей в городах через позитивные 

изменения в получении услуг, луч-

шей транспортной доступности, по-

вышения качества услуг здравоох-

ранения и образования, создания 

безопасной среды проживания, 

обеспечения эффективности эк-

сплуатации городских инженерных 

и иных систем и колоссальной эко-

номии ресурсов», — говорит Алек-

сандр Данилин, директор по реше-

ниям для государственного сектора 

Microsoft в России.

Главное препятствие в развитии «ум-

ных городов» — значительное число 

решений, которые все еще находят-

ся на этапе тестирования и не готовы 

к массовому внедрению, а также их 

высокая стоимость. Тем не менее 

мировой рынок «умных городов» на-

ходится на стадии активного роста 

за счет урбанизации, внедрения но-

вых стандартов мобильной связи, та-

ких как 5G, высокого роста развития 

мирового рынка интернета вещей 

и снижения стоимости внедрения 

решений, а также государственной 

поддержки экосистемы «умных го-

родов». Ключевыми игроками этого 

рынка являются такие корпорации. 

как Huawei, IBM, Cisco, AT&T, 

Siemens, Oracle, Microsoft, Schneider 

Electric, Hitachi, Ericsson.

Наиболее перспективными сегодня 

с точки зрения потенциала в отечест-

венных городах являются элементы 

«умного» ЖКХ, городской транспор-

тной системы, а также решения в об-

ласти интеллектуальных технологий 

управления качеством окружающей 

среды и здравоохранения. «Для Рос-

сии понятие Smart City применимо 

довольно условно, — утверждает 

Владимир Высоцкий, генеральный 

директор AT Consulting Восток. — Для 

государственных органов и граждан 

этот термин имеет совершенно раз-

ный смысл. Если обычные граждане 

ждут от «умного города» каких-то 

технологических чудес, то госорга-

ны прежде всего стремятся решить 

насущные проблемы ЖКХ, тран-

спорта, городского управления. «Ум-

ный город» — ведомственный проект 

Минстроя России, целью которого 

является цифровизация управления 

городским хозяйством. Уже сформу-

лированы цели и задачи, подписаны 

соглашения на «пилоты», но пока нет 

главного — достаточного финансиро-

вания. Без федерального бюджета 

муниципалитеты не могут развер-

нуть работу в полном объеме».

Несмотря на то что в России концеп-

ция «умного города» применяется не 

слишком широко, некоторые под-

вижки в сторону создания цифрово-

го будущего уже видны. Многие му-

зеи широко используют современ-

ные технологии, позволяющие само-

стоятельно выбирать посетителю 

контент для прослушивания и прос-

матривания. Так, в музее-заповедни-

ке «Сталинградская битва» установ-

лен анимированный макет города, 

позволяющий увидеть подробную 

историю битвы за Сталинград и из-

учить множество архивных доку-

ментов, фото и видео на интерактив-

ном дисплее.

Пожалуй, самым явным примером 

среди решений «умного города» 

в России является портал госуслуг. 

Количество зарегистрированных 

аккаунтов на нем уже 103 млн чело-

век. Сервис позволяет записаться 

на прием к врачу, записать в детский 

сад ребенка, оформить загранпа-

спорт и многое другое.  

АВТОМОБИЛИ РЕШЕНИЕ ДЕБЮТ ИССЛЕДОВАНИЕ

Разработанный НАМИ Шатл представляет собой пассажирский
микроавтобус, рассчитанный на 8—12 человек.

Huawei придумала, как обойтись без Google Play на своих смартфонах.

Под «умными» городами понимают интеграцию различных технологических 
решений в городскую среду.

Изображение на обложке Vogue одобрила сама Билли Айлиш.

ПРЕМЬЕРА Samsung Galaxy S20, S20+, S20 Ultra и загадочный Samsung Galaxy Z Flip: что ждать от новинок южнокорейской компании? 

Готов прогнуться под рынок

У
же 11 февраля на специ-
альном мероприятии 
Samsung Galaxy Unpacked 

в Сан-Франциско южнокорей-
ская компания представит новые 
флагманы. По старой доброй тра-
диции, которая не меняется года-
ми, о новинках уже известно пра-
ктически все. Хорошо это или 
плохо, судить не нам, но таковы 
реалии современной ИТ-инду-
стрии. Разберем основные мо-
менты, чтобы не осталось ника-
ких вопросов после того, как 
устройства будут представлены 
официально.

Почему не S11?
Читатели, хорошо знакомые 

с миром гаджетов и технологий, 
наверняка спросят: «А почему 
в Samsung решили вдруг на-
звать смартфоны Galaxy S20? 
В прошлом году же были S10, 
значит, в этом должны быть 
S11?»

Вероятно, в Samsung решили, 
что Galaxy S20 в 2020 году зву-
чит гораздо красивее, нежели 
Galaxy S11. Но от наименования 

устройств не нужно ждать ка-
кого-то «правильного» порядка. 
Так, в Microsoft после Win-
dows 8 появился не Windows 9, 
а Windows 10. А Apple после 
iPhone 8 и вовсе перескочили 
сразу на X, а с X, наоборот, на 11. 
А в этом году, по слухам, будет 
бюджетный iPhone 9. 

Сколько будет смартфонов?
Точно известно, что Samsung 

покажет четыре аппарата: это 
«маленький» Galaxy S20, «сред-
ний» Galaxy S20+ и самый «наво-
роченный» Galaxy S20 Ultra. Еще 
н а  п р е з е н та ц и и  п о к а ж у т 
Samsung Galaxy Z Flip. Это смар-
тфон-раскладушка от южноко-
рейского бренда, конкурент 

Motorola razr, который был пока-
зан Lenovo в прошлом году. 

Galaxy S20, S20+, S20 Ultra
Про эти смартфоны известно 

практически все, в том числе 
подробные технические характе-
ристики каждой из новинок. Все 
три смартфона получат совре-
менный AMOLED дисплей с ча-
стотой обновления 120 Гц и оди-
наковым разрешением 3200 х 
1440 пикселей. В зависимости от 
модели меняется лишь диаго-
наль экрана: в S20 она составля-
ет 6,2 дюйма, в S20+ — 6,7 дюй-
мов, а в S20 Ultra целых 6,9 дюй-
ма. Galaxy S20 Ultra — самый 
«большой» смартфон Samsung, 
не считая раскладного Galaxy 

Fold. Для сравнения: у прошло-
годнего флагмана Galaxy Note 
10+ диагональ экрана составля-
ет 6,8 дюйма.

Из интересных особенностей, 
безусловно, стоит отметить но-
вый процессор Exynos 990, раз-
работанный по технологии 7 нм. 
Такие чипы впервые применяют-
ся в смартфонах Samsung, прош-
логодние флагманы линейки 
Galaxy S10 были разработаны по 
технологии 8 нм. Что это означа-
ет для конечного потребителя? 
В первую очередь, прирост мощ-
ности и энергоэффективности. 

Galaxy S20 Ultra, S20+ и S20 
получат 128 ГБ встроенной па-
мяти в базовой комплектации, 
которую, впрочем, можно рас-
ширить и до 1 ТБ с помощью кар-
ты Micro SD.

На наш взгляд, здесь можно 
было бы поставить и 256 ГБ 
(именно такой объем памяти 
установлен в Galaxy Note 10). Тем 
более что смартфоны поддержи-
вают запись видео с совершенно 
фантастическим разрешением 
8К! 

Переходим к главному новов-
ведению линейки Galaxy S20. 
Galaxy S20 Ultra получил лучшую 
камеру среди всех новинок: 
108 МП (широкоугольный мо-
дуль), 48 МП (телефото), 12 МП 
(ультраширокоугольный) и ToF 
сенсор. Стоит отметить 10-крат-
ный оптический 100-кратный 
цифровой зум. S20+ и S20 обла-
дают камерами попроще: 12 МП 
(широкоугольная), 64МП (теле-
фото), 12 МП (ультраширокоу-
гольная) и ToF сенсор. 

Samsung Galaxy Z Flip
Смартфон-раскладушка 

Galaxy Z Flip является самой за-
гадочной новинкой южнокорей-
цев. Известно о ней пока не 
слишком много: она похожа на 
Motorola razr, но обладает более 
продвинутыми техническими 
характеристиками. По слухам, 
смартфон получит процессор 
Snapdragon 855 Plus (прошло-
го д н и й  фл а г м а н с к и й  ч и п 
Qualcomm), камеры с изменяе-
мой диафрагмой (к слову, в ли-
нейке S20 изменяемая диафраг-

ма, скорее всего, не появится). 
Как и другие флагманы Samsung, 
Galaxy Z Flip получит возмож-
ность обратной беспроводной 
зарядки. Вышеперечисленные 
характеристики выглядят куда 
аппетитнее, чем у Motorola razr, 
впрочем, следует подождать 
официального анонса и уже тог-
да можно будет рассуждать 

о том, насколько лучше тот или 
иной смартфон.

Когда можно будет 
купить новинки

По слухам, за самую стар-
шую модель Galaxy S20 Ultra по-
просят 1300 долларов. Цены на 
S20 и S20+ начнутся от 800 дол-
ларов. В США новинки появятся 

уже 6 марта, а 13 марта смарт-
фоны поступят на европейский 
рынок. Дата старта продаж 
в России пока неизвестна. Бы-
стрее всего в продаже появится 
раскладушка Galaxy Z Flip — ин-
сайдеры уверяют, что купить 
новинку можно будет уже 
14 февраля — всего через 3 дня 
после презентации. 

А К Ц Е Н Т

С вероятностью в 99% Samsung покажет 
на презентации новое поколение
наушников Galaxy Buds — Galaxy Buds+

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИВАН ЧЕРНОУСОВ, НАДЕЖДА ПАЩЕНКО, ЕВГЕНИЙ ГАЙВА

Инновационный полимер обеспечивает потрясающую гибкость экрана и меняет представление о смартфонах. 
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КОМАНДЫ ИЩУТ РЕШЕНИЯ 
Томский политехнический универ-

ситет 7—9 февраля на правах органи-

затора профиля «Умный город» все-

российской олимпиады Националь-

ной технологической инициативы 

(НТИ) провел для школьников хака-

тон. Его участники работали над со-

зданием комплексной интеллекту-

альной системы управления процес-

сами, происходящими в целом мега-

полисе, где системы и городские 

службы используются оптимальным 

образом и формируют комфортную 

городскую среду. Школьники реша-

ли задачи по автоматизации выпол-

нения работ и оптимизации ресур-

сов, которые необходимо затратить 

для этого. Командам, прошедшим в 

финал, предстоит решать задачи в 

области автоматизации сбора дан-

ных, работы с облачными сервиса-

ми, управления транспортными по-

токами и обеспечения безопасности 

общественных учреждений, а также 

в других сферах, изучение которых 

позволит создать город будущего. 

ОБРАЗОВАНИЕ

ЦИФРА

12,5
ТЫСЯЧИ

лайков и более 700 коммента-

риев оставили пользователи 

под первым видео с итоговым 

рисунком Билли Айлиш
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ЖКХ Еще одна категория 
жильцов освобождается 
от платы за капремонт

Взнос 
с возвратом

Марина Трубилина

Собственники квартир в закрывающихся населенных 
пунктах освобождаются от взносов на капремонт. За-
кон об этом публикует «Российская газета». 

Сейчас обсуждается скорое закрытие десяти посел-
ков в Магаданской области и двух сел в Приморье, там 
живет около 1090 семей. «В Магаданской области это, 
как правило, поселки, которые возникали около золото-
добывающих артелей. Золото исчерпалось, других гра-
дообразующих предприятий нет. Поэтому федеральной 
межведомственной комиссией принято заключение о 
целесообразности закрытия этих поселков», — говорит 
зампред Комитета Госдумы по региональной политике и 
проблемам Севера и Дальнего Востока Оксана Бондарь.  
После принятия правительством окончательного ре-
шения о расселении жители поселков вплоть до перее-
зда (а его можно ждать и месяцы и годы) смогут не пла-
тить взносы. Остаток суммы, накопленной на капре-
монт, жителям должны вернуть. 

Документ публикуется на с. 12

Извещение  
о проведении общественных слушаний (обсуждений)

ОАО «Востокгазпром» и АО «Томскгазпром» совместно с 
Администрацией Парабельского района информируют о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации 
по объектам: «Обустройство Рыбального нефтяного место-
рождения. Куст скважин № 3»; «Куст скважин № 19 Казанского 
НГКМ»; «Куст скважин № 23 Казанского НГКМ»; «Куст скважин 
№ 8 Казанского НГКМ»; «Обустройство Северо-Останинского 
НГКМ. Куст скважин № 3»; «Расширение площадки буферных 
емкостей Установки комплексной подготовки газа и конденса-
та на Казанском НГКМ»; «Реконструкция печей нагрева нефти 
на УПН Северо-Останинского НГКМ»; «Обустройство Казанс-
кого НГКМ на полное развитие. Кусты скважин №№ 13, 21, 26»; 
«Вахтовый жилой комплекс на Останинском НГКМ»; «Система 
закачки очищенных хозяйственно-бытовых стоков в систему 
ППД на Северо-Останинском НГКМ».

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконструк-
ция объектов нефтегазодобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Парабель-
ский район Томской области.

Наименование и адрес заказчика: АО «Томскгазпром», 634009, 
г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Парабельского района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 18.02.2020 г. по 30.04.2020 г.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания. 
Форма предоставления замечаний и предложений — устная, пись-
менная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, с техническим заданием 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду, а также 
представить замечания и предложения можно в течение 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресам:

1) Администрация Парабельского района: Томская область, Пара-
бель, ул. Советская, 14, каб. 2 (с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.15). 

2) АО «Томскгазпром»: 634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 
73, каб. 316 (с 10.30 до 17.30), тел.: 8 (3822) 61 23 15.

Место и время проведения общественных обсуждений: 
20.03.2020 г. в 15.00 в зале заседаний Администрации Парабельского 
района по адресу: Томская область, с. Парабель, ул. Советская, 14.

Ответственные организаторы:
От Заказчика АО «Томскгазпром» — Ведущий специалист по ор-

ганизации проектирования управления капитального строительства 
Мазанова Валентина Александровна, тел.: 8 (3822) 61 23 15.

От разработчиков проектной организации: ООО «Спецгеострой» 
— Главный инженер департамента проектных работ Кряжев Андрей 
Викторович, тел.: 8 (3822) 53 47 28; ООО «Автоматизация произ-
водств» — Главный инженер проекта Мишин Евгений Васильевич, 
тел.: 8 (3822) 52 78 41; ООО «Томскнефтегазпроект» — Главный ин-
женер проекта Симчук Наталья Васильевна, тел.: 8 (3822) 54 20 05; 
ООО «СибНИПИРП-Тюмень» — Технический директор Блинков 
Ярослав Константинович, тел.: 8 (3452) 50 01 28.

От Администрации Парабельского района — Главный специа-
лист по работе с недропользователями Гадимова Виктория Юрьевна,  
тел.: 8 (38252) 2 19 87.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений обеспечивается заказчиком  
(АО «Томскгазпром») в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений.

С окончательным вариантом материалов ОВОС можно озна-
комиться у заказчика (АО «Томскгазпром») в течение всего срока 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельности по ад-
ресу: 634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний 
(обсуждений)

ОАО «Востокгазпром» и АО «Томскгазпром» совмест-
но с Администрацией Каргасокского района информиру-
ют о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объектам: «Полигон твердых бытовых 
отходов в районе с. Мыльджино. Реконструкция»; «Куст 
скважин № 18 Мыльджинского НГКМ»; «Обустройство 
Мыльджинского НГКМ. Дожимная компрессорная стан-
ция»; «Реконструкция Установки комплексной подготовки 
газа и конденсата (УКПГиК) на Мыльджинском ГКМ».

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконс-
трукция объектов нефтегазодобычи; размещение твердых быто-
вых отходов, обеспечение санитарно-эпидемиологической безо-
пасности Мыльджинского НГКМ и с. Мыльджино.

Месторасположение намечаемой деятельности: Карга-
сокский район Томской области.

Наименование и адрес заказчика: АО «Томскгазпром», 
634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Каргасокского района.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 19 февраля 2020 года по 4 мая 2020 года.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния. Форма предоставления замечаний: устная, письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду, с техническим 
заданием на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, а также представить замечания и предложения можно в 
течение 30 дней с даты опубликования настоящего извещения по 
адресам:

1. Администрация Каргасокского района: Томская область, 
с. Каргасок, ул. Пушкина, 31, каб. 10 (с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
17.15). 

2. АО «Томскгазпром»: 634009, г. Томск, ул. Большая Подгор-
ная, 73, каб. 316 (с 10.30 до 17.30), тел.: 8 (3822) 61-23-15.

Место и время проведения общественных обсуждений: 
3 апреля 2020 года в 15.00 в зале заседаний Администрации Кар-
гасокского района по адресу: Томская область, с. Каргасок, ул. 
Пушкина, 31.

Ответственные организаторы:
От заказчика АО «Томскгазпром» — Ведущий специалист по ор-

ганизации проектирования управления капитального строительс-
тва Мазанова Валентина Александровна, тел.: 8 (3822) 61-23-15.

От разработчика проектной организации ООО «Томскнефте-
газпроект» — Главный инженер проекта Симчук Наталья Васи-
льевна, тел.: 8 (3822) 54-20-05; ООО «Газпром проектирование» 
Тюменский филиал — Главный инженер проектов Куртбидинов 
Валерий Кемалович, тел. 8(3452) 286 657.

От администрации Каргасокского района — Ведущий спе-
циалист по вопросам градостроительства Администрации 
Каргасокского района, Колотов Максим Евгеньевич, тел.:  
8 (38253) 2-13-54.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений обеспечивается заказчиком 
(АО «Томскгазпром) в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений.

С окончательным вариантом материалов ОВОС можно озна-
комиться у заказчика (АО «Томскгазпром) в течение всего срока 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельности по 
адресу: 634009, г. Томск, ул. Большая Подгорная, 73.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Столица 
принимает 
участие 
в X Всемирном 
форуме 
городов 

ВОСКРЕСЕНЬЕ 
В АБУ-ДАБИ
Любовь Проценко

Воскресенье в Абу-Даби — столи-
це Объединенных Арабских 
Эмиратов — рабочий день. Отды-
хают здесь, как и во всем ислам-
ском мире, по пятницам и суб-
ботам. Поэтому открытие Все-
мирного форума городов приу-
рочили к первому дню недели. 

Организованная ООН в 
2002 году, эта крупнейшая кон-
ференция урбанистов всей пла-
неты, которые ищут секреты 
устойчивого развития городов, 
впервые проходит в арабской 
стране. Впервые принимает 
участие в ней и наша страна. 

Павильон российской сто-
лицы оказался, пожалуй, са-
мым красивым. Меняющиеся 
лучшие виды и проекты города. 
Интерактивные карты. Велико-
лепно выполненные макеты. 
Недаром участники форума из 
всех стран именно сюда идут 
делать селфи. Да и по содержа-
нию есть что посмотреть. Му-
ниципальные служащие Абу-
Даби в хиджабах как заворо-
женные, например, рассматри-
вают интерактивную презента-
цию «Мосинжпроекта», кото-
рая демонстрирует строитель-
ство самого длинного 70-кило-
метрового подземного кольца в 
мире — Большой кольцевой ли-
нии Московского метрополите-
на. Глядя, как мощно проклады-
вает тоннель десятиметровый 
тоннелепроходческий щит, за-
дают множество вопросов. А 
когда возникает картина уже 
действующих шести красивых 
станций БКЛ, по которым ходят 

поезда и гуляют пассажиры, от 
восторга хлопают в ладоши. По-
ражаются и размаху нашего 
подземного строительства: 81 
станция, 154 км за девять лет. 
«Еще шесть новых станций вве-
дем буквально через несколько 
недель», — рассказал председа-
тель совета директоров группы 
компаний «Мосинжпроект» 
Александр Горностаев. 

Надолго остановился у этой 
презентации и министр тран-
спорта Абу-Даби Фалах Мухам-
мед Аль Абаби. А замгенераль-
ного секретаря ООН, руководи-
тель программы ООН -Хабитат 
Маймуна Мохд Шариф даже с 
удовольствием приняла пред-
ложение руководителя депар-
тамента градостроительной по-
литики Москвы Сергея Левки-
на самой поуправлять в инте-
рактивном режиме одним из 
тоннелепроходческих щитов на 
БКЛ. 

Большой интерес вызвал у 
хозяев форума и проект Мо-
сковского международного де-
лового центра «Москва-Сити». 
И это не удивительно. Абу-Да-
би — город небоскребов. Здесь 
почти не ходят пешком — жар-
кий климат, при котором даже 
сейчас, в феврале, здесь темпе-
ратура воздуха плюс 28, подсте-
гивает жителей добираться на 
машинах от кондиционеров од-
ного здания к прохладе под кры-
шей другого. В высотках создать 
комфортную для жизни среду 
оказалось создать проще. Но та-
кого небоскреба высотой 400 
метров, который строится сей-
час в Москве — One Tower, в Абу-
Даби пока нет. Здесь самый 
большой — Бурдж-Мохаммед-
бин-Рашид высотой 381,2 м. Но 
Москва демонстрирует сегодня 
миру не только уникальные 
проекты, но и масштаб строи-
тельства. На первой деловой 
сессии Сергей Левкин привел 
цифры. Только за прошлый год в 
городе ввели в строй более 10 
млн недвижимости, из кото-
рых — 5 млн кв. м жилья. Впере-
ди же еще программа ренова-
ции, равной которой в мире нет: 
за 15 лет миллион москвичей 
переедут из устаревших физи-
чески и морально домов в но-
вые квартиры. Развивается и 
Новая Москва. Как сообщил 
глава департамента развития 
новых территорий Владимир 
Жидкин, за ближайшие три года 
планируется ввести в строй 5,5 
млн кв. жилья и 3 млн кв. м ком-
мерческой недвижимости, что 
позволит создать там 80 тысяч 
новых рабочих мест.   

РАКУРС В Москве открылся первый химический технопарк

Главный элемент

Сергей Бабкин 

П
ервый в Москве дет-
ский химический 
технопарк открыл-
ся при РХТУ имени 
Менделеева. Каж-
дый год здесь смо-
гут проходить об-
учение до тысячи 
школьников. «Это 

поможет детям сделать осоз-
нанный выбор перед поступле-
нием в вуз», — подчеркнул мэр 
Сергей Собянин.

Открыть «Менделеев-центр» 
решили в прошлом году, когда 
отмечалось 150-летие периоди-
ческой таблицы элементов. Тех-
нопарк создан, чтобы пристра-
стить детей с самого нежного 
возраста к одной из самых во-

стребованных наук. Все лабора-
тории центра создавались при 
участии научных сотрудников 
Российского химико-техноло-
гического университета. Химия 
здесь преподается даже не как 
фундаментальная дисциплина, 
а как искусство. Например, 
одна из четырех лабораторий — 
стартовая. У нее именно такой 
неофициальный статус, потому 
что здесь занимаются ребята из 

младших классов, у которых хи-
мии и в помине в программе нет.

За столом, рассчитанным на 
20 детей, все места заняты. Что 
и не удивляет: юных химиков 
учат красить стекло. Но это не 
изобразительное искусство, а 
основы промышленного дизай-
на, уточнил ректор университе-
та Александр Мажуга. С помо-
щью красок, созданных по соб-
ственным технологиям универ-

ситета, будущие студенты-хи-
мики изучают технологию 
превращения прозрачного ма-
териала в цветной. Вы вот, на-
пример, знали, что звезды 
Кремля красили селеном? А что 
зеленый оттенок дает сероватое 
соединение железа? А дети зна-
ют благодаря технопарку.

«Химия была у меня не са-
мым любимым предметом, — 
вспомнил школьные годы Собя-
нин. — Все было бы иначе, будь у 
нас такая лаборатория». Ректор 
РХТУ подтверждает: в химии 
главное — эксперимент, возмож-
ность самому увидеть процес-
сы, зашифрованные в форму-
лах. «В этом технопарке у нас — 
пять лабораторий, — уточнил 
Мажуга. — Отдельно вынесены 
органическая и неорганическая 

химия». Как отметил министр 
науки и высшего образования 
Валерий Фальков, такой опыт 
объединения вузов и школ сто-
ит распространить на всю стра-
ну. Пока же Москва — безуслов-
ный лидер в этом плане.

«Детские технопарки стано-
вятся все более популярными, — 
сказал Собянин. — У нас в городе 
уже сейчас 18 таких площадок, 
и в этом году откроем еще две». 
Также в столице развивается 
сеть предуниверсариев, кото-
рая позволяет ученикам стар-
ших классов как можно раньше 
начать фундаментальную под-
готовку к ЕГЭ и поступлению в 
самые престижные вузы. 

Провести первые химические 
опыты детям помог мэр столицы 
Сергей Собянин. 

Накануне Дня дипломата на сцене Большого театра блистали Камерный оркестр под управлением Михаила 
Цинмана и победитель международного конкурса в Корато Никита Галактионов.

А К Ц Е Н Т

В Москве сегодня работают 
уже 18 детских технопарков. До конца 
этого года откроются еще два  

Столичные власти 
презентуют 
в Арабских 
Эмиратах крупные 
инфраструктур-
ные проекты 

РЕЗОНАНС Оборот лекарств 
от рака сделают прозрачным

Рецепт на правду

Сергей Бабкин

Власти Москвы намерены сде-
лать оборот лекарств от рака 
максимально прозрачным. С та-
ким заявлением в своем блоге 
выступил мэр Сергей Собянин. 
За тем, как распределяются 
препараты по бесплатным ре-
цептам для онкобольных, нача-
ли следить уже не только в сто-
личном правительстве и Рос-
здравнадзоре, но и в полиции.

В прошлую пятницу благода-
ря этому межведомственному 
взаимодействию была раскрыта 
«серая» схема оборота жизненно 
важных препаратов. Сначала об-
наружилась утечка лекарств для 
лечения онкологических болез-
ней в одной из клиник. Общая 
сумма ущерба, по предваритель-
ным оценкам, превысила 100 
млн руб. Как уточнила официаль-
ный представитель МВД Ирина 
Волк, по подозрению в хищениях 
задержаны руководитель отделе-
ния крупного онкодиспансера и 
двое врачей. По версии следст-
вия, медработники, подделав до-
кументы, списали крупную пар-
тию рецептурных лекарств и пу-
стили на продажу через свои ка-
налы в фирмах-дистрибьютерах. 
Преступление квалифицирова-
но по части 4 статьи 159 УК РФ — 
«Мошенничество в особо круп-
ном размере». Фигурантам гро-
зит до 10 лет тюрьмы.

При этом, как заявляет Собя-
нин, власти сосредоточатся не 
только на разоблачении подоб-
ных схем, но и на создании чет-
кой системы контроля за оборо-
том лекарств этого профиля. Не-
обходимо сделать так, чтобы по-
добные списания были невоз-
можны в принципе, и ресурсы 
для этого в столице есть. Заммэ-
ра по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова на-
помнила, что с 2016 года дейст-
вует новая система централизо-
ванных закупок лекарств этого 
профиля. Методика позволяет 
не допускать завышения цен на 
препараты. С прошлого года с 
участием общественников про-
водится публичное обсуждение 
закупок. Для москвичей открыт 
доступ к электронным картам, а 
вскоре для пациентов сделают 

открытой всю систему врачеб-
ных назначений, это сделает 
оборот медикаментов макси-
мально прозрачным. Парал-
лельно реорганизуется вся си-
стема онкологической помощи. 
В городе создаются якорные ме-
дучреждения этого профиля, 
они позволят пациентам наибо-
лее быстро и эффективно прой-
ти курс назначенного лечения.

Особое внимание будет уде-
лено распределению дорогосто-
ящих медикаментов по бесплат-
ным рецептам, добавил глава де-
партамента здравоохранения 
Алексей Хрипун. «Мы первыми в 
стране внедрили современные 
стандарты лечения шести наибо-
лее распространенных видов 
рака, которые включают таргет-
ные и иммунные препараты, — 
рассказал Хрипун. — В 2019 году 
на химиотерапевтическое лече-
ние бюджет выделил беспреце-
дентные средства — более 15 
млрд рублей». Тем не менее зада-
ча стоит — закупать новейшие 
препараты по самым приемле-
мым ценам. Определенные про-
цедуры в сфере медзакупок по-
зволили снизить стоимость важ-
нейших лекарств по отдельным 
позициям на 20—25 процентов. 
Врачи в любой момент могут от-
следить всю цепочку от выписки 
до получения лекарства благода-
ря электронному реестру паци-
ентов. 

В особо сложных случаях на-
значением наиболее эффектив-
ных средств будет заниматься 
Единый городской онкологиче-
ский консилиум, в который вой-
дут представители якорных (ба-
зовых по онкологическому про-
филю) стационаров: ГКБ № 1, 
40, 57, 62, научно-практическо-
го центра имени Логинова и 
Боткинской больницы.

Уже во второй половине 
2020 года самые важные лекар-
ственные средства будут мар-
кироваться особым штрихко-
дом. Это необходимо, чтобы ни 
одна упаковка не ушла от контр-
оля. Движение препарата смо-
гут наблюдать и врачи, и пред-
ставители надзорных органов. А 
в будущем и сами пациенты по-
лучат всю информацию с помо-
щью электронных медкарт. 

СОБЫТИЕ В Большом театре прошел концерт, 
посвященный Дню дипломатического работника

«Император» 
покорен
Татьяна Хорошилова

В 
Бетховенском зале Большо-
го театра на концерте в 
честь Дня дипломата со-

брались сотрудники Министер-
ства иностранных дел РФ, послы 
Японии, Кувейта, Южной Кореи, 
Польши, Турции, Бахрейна, Ту-
ниса, бизнесмены, политики, ар-
тисты: Каталина Любимова, 
Светлана Хоркина, Ирина Хака-
мада и другие. Открыл вечер 
спецпредставитель президента 
России по Ближнему Востоку и 
странам Африки Михаил Богда-
нов, зачитав поздравление мини-
стра иностранных дел РФ Сергея 
Лаврова с профессиональным 
праздником.

Россия поддерживает дипло-
матические отношения со 193 
государствами, в 146 из них от-
крыты российские диппредста-
вительства. Выбор даты праздни-

ка связан с возникновением пер-
вого дипведомства — Посольско-
го приказа — 10 февраля 1549 
года. Один из организаторов ве-
чера — Международный музы-
кальный проект «Российские 
музы — миру». Его президент Бо-
рис Рубин искренне надеется, 
что отмечать День дипломата 
классической музыкой станет 
доброй традицией.

В концерте «Бетховен forev-
er»  прозвуча ли увертюра 
«Coriolan», два последних форте-
пианных концерта — Четвертый и 
Пятый в исполнении Камерного 
оркестра Большого театра под 
управлением Михаила Цинмана 
и победителя международного 
конкурса в Корато Никиты Га-
лактионова, обладателя трех 
«Certificate оf Excellence», полу-
ченных после успешных концер-
тов в знаменитом Карнеги-холле.

— Мой выбор неслучаен, — 

прокомментировал Никита Га-
лактионов программу концерта. 
— В 2020 году мир отмечает 
250-летие великого немецкого 
композитора Людвига ван Бетхо-
вена. Где еще «поселиться» Бет-
ховену как не в зале, носящем его 
имя.

А почему взяли эти концерты?
НИКИТА ГАЛАКТИОНОВ: Из соображе-
ний — «что нравится». Пятый — 
императорский. Он считается 
самым знаменитым. Очень ред-
ко исполнитель играет оба кон-
церта в один вечер. Они много-
словные, многонотные. В них 
много пассажей. «Император» 
покоряется не каждому, требуя 
от исполнителя филигранной 
техники, физической силы. Это 
музыка человека, который 
услышал мир. Не случайно со-
чинение Бетховена стало гим-
ном Евросоюза.  
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ТРАДИЦИЯ ШАГАЕТ 
В АВАНГАРДЕ
Удивительные вещи творятся в нашем театральном ко-
ролевстве. Смотрю интервью одного из руководителей 
знаменитой театральной премии. Говорит человек: у 
нас экспериментальные спектакли. Есть постановка, в 
которой участвует один (!!!) зритель, играют и для 
пяти человек. Те, что играются на тридцать—сорок зри-
телей, будем несколько раз повторять…

Марк Анатольевич Захаров, который, как известно, 
малые формы не любил, сокрушался: эдак мы дойдем 
до спектакля в лифте… Эта гипербола оказалась весь-
ма близка к жизни.

Поставив в своей жизни немало спектаклей как ре-
жиссер и посмотрев их в разы больше как зритель, я, 
знаете, что вам скажу? Самое сложное в театре  — внят-
но, интересно и со вкусом рассказать историю. То есть 
сделать то, что нын-
че считается чуть 
ли не отстоем.  Те, 
кто этого не умеют, 
— начинают «выпен-
дриваться», приду-
мывать всякие гэки, 
демонстрировать 
свою фантазию. 

Вот сижу я в за-
мечательном зале 
филиала Малого те-
атра и получаю удо-
вольствие. Понимаете, да? Не оцениваю происходящее 
на сцене, не разгадываю режиссерские ребусы, а 
просто удовольствие получаю. За чем, собственно, в 
театр и хожу. Показывают «Слугу двух господ» в поста-
новке итальянского режиссера Стефано де Лука. Ан-
шлаг. Зал хохочет, замирает в напряженные моменты, 
хлопает, когда на сцене торжествует любовь… Короче 
говоря, ведет себя так, как должен вести себя зритель 
на хорошем спектакле.

Спектакли Малого театра, как правило, обходят и 
критики и раздатели театральных премий. Потому что 
живем в такое время, когда, чтобы понравиться крити-
кам и раздателям, надо ставить не хорошие, глубокие 
спектакли, а скандальные. Не живые люди интересны 
театральной общественности, а всякие придумки.

Труффальдино в спектакле играет молодой актер С. 
Потапов. Играет блестяще — тонко, умно, невероятно 
темпераментно. Премий не имеет. С положительными 
критическими отзывами — тоже напряженка. Зрители 
встают, когда он выходит на поклоны. Такие дела.

Стефано де Лука создал традиционный вроде бы 
спектакль, но эта традиционность и стала авангар-
дной. Он каким-то невероятным образом соединил 
русский психологический театр и итальянскую коме-
дию масок. На этом языке поставил внятную и замеча-
тельную историю Карло Гольдони. Режиссер сумел 
объяснить актерам необычную форму существования, 
и они в восторге откликнулись.

Не так уж часто увидишь среди нынешних театраль-
ных экспериментов, чтобы актерам так нравилось ра-
ботать в спектакле. О. Абрамова одинаково прекрасна 
и в мужском костюме, и в женском платье, энергия ис-
ходит от нее такая, что взгляд оторвать невозможно. А. 
Коновалов превращает эпизодическую роль хозяина 
гостиницы в значительную и смешную, каждый его вы-
ход вызывает смех. 

Хотя — и это для создателей спектакля принципи-
ально важно — здесь никто специально зрителя не сме-
шит. На сцене просто такие люди, они так живут забав-
но. Как, например, доктор Ломбарди в исполнении на-
родного артиста России С. Еремеева — очень тонкая и 
смешная работа. Д. Зеничев играет старика, ни разу не 
переигрывая, точно и тоже очень смешно. Как и Д. 
Шевчук, М. Хруста-
лев, К. Саханенко… 
Прошу прощения, 
всех перечислить 
невозможно.

Рядом с экспери-
ментом сегодня на 
нашей сцене царст-
вует антрепризная 
комедия, в которой 
— не всегда, но, как 
правило, — актеры 
ходят с выпученны-
ми глазами и изо 
всех сил смешат 
зрителя. В спекта-
кле Малого театра 
этого нет. Кажется, 
что актерам вообще 
все равно, как реа-
гирует на них зри-
тель: они просто 
живут ту жизнь, что 
сочинил для них Гольдони, организовал де Лука, в за-
мечательно красивом мире (художник Лейла Фтейта). 
Живут страстно, темпераментно и с удовольствием. 

Сегодняшние режиссеры очень любят переносить 
действие классических пьес в современность, считая, 
видимо, что Гоголь или Чехов сами по себе недостаточ-
но современны, и их непременно надо поселить в сов-
ременный интерьер и современные костюмы. Актеры 
под руководством де Лука  играют комедию очень дав-
них времен, не претендуя на внешнюю актуальность. 
Но мы, зрители XXI века, вдруг начинаем думать о том, 
что в мире этом есть любовь, верность и ревность; что, 
помимо политических страстей, есть еще лирические; 
что люди — это интересные создания, за которыми за-
нятно и полезно наблюдать, а не только пробегать 
мимо них в вечной суете. 

Спектакль «Слуга двух господ» — не премьерный, и, 
судя по переполненному залу, «сарафанное радио» до-
носит слух о нем. Но я вот об этом спектакле не слы-
шал,  почему-то в нашем театральном мире он негром-
кий. Наверное, потому, что традиционный. Традицион-
ный классный спектакль. Увы, не это нынче находится 
в тренде. 

Если бы у меня была возможность и деньги, я бы 
придумал театральную премию для постановок в непо-
пулярном нынче жанре русского психологического те-
атра. Хотя бы для того, чтобы поддерживать спектакли, 
которым все-таки порой удается пробиться сквозь за-
слоны театрального эксперимента и выйти к зрителю.
На спектакле «Слуга двух господ» я еще раз убедился в 
том, что в авангарде сегодняшнего театра шагает тра-
диция, как это ни парадоксально. Театр, который берет 
зрителя высоким профессионализмом создателей; 
глубокой, даже в комедии, актерской игрой; красивой, 
а не просто символичной декорацией… И, главное, в 
центре которого находятся живые, интересные люди.

Спасибо итальянскому режиссеру и русскому теа-
тру за возвращение подлинности. 

Самое сложное 
в театре — внятно, 
интересно 
и со вкусом рас-
сказать историю

Спектакль «Слуга 
двух господ» 
в нашем театраль-
ном мире негром-
кий. Наверное, 
потому, что тради-
ционный. 
Традиционный 
классный 
спектакль

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Игорь Волгин предложил ввести в вузах выпускной экзамен по русскому

На сленге про любовь
Елена Новоселова

К
ак живет русский язык в 
России? Почему учите-
лей-словесников в про-

винции не хватает, а бюджетные 
места на русских отделениях 
филфаков сокращаются? Пое-
дут ли те, кто все же закончит 
учебу в вузе, работать в сель-
скую школу за зарплату меньше 
столичной пенсии? Об этом шла 
речь на последнем Совете по 
русскому языку при президенте 
РФ. На страницах «РГ» на эти 
вопросы отвечали доктор фило-
логических наук из Воронежа 
Людмила Кольцова и писатель 
Борис Екимов из Волгограда. 
Сегодня о самочувствии рус-
ского языка мы говорим с писа-
телем, президентом Фонда До-
стоевского, ведущим програм-
мы «Игра в бисер» Игорем Вол-
гиным.

Игорь Леонидович, Фонд До-
стоевского не получил господ-
держку на проведение Конгрес-
са «Русская словесность в ми-
ровом культурном контек-
сте». Вы сообщили об этом 
президенту. Достоевский — са-
мый читаемый в мире рус-
ский писатель. Кто же поднял 
руку на святое?

ИГОРЬ ВОЛГИН: Дело не только в До-
стоевском. Наш конгресс — су-
ществующая почти 20 лет куль-
турная институция, у истоков 
которой стояли Дмитрий Лиха-
чёв и Даниил Гранин. Мы обо-
зреваем всё пространство оте-
чественной классики. И заметь-
те, это единственная в России  
интеллектуальная площадка 
(своего рода Валдайский клуб), 
где встречаются как писатели, 
так и исследователи литерату-
ры — цвет филологической нау-
ки и зарубежной славистики. 

В этом году на Совете по рус-
скому языку президент Пу-
тин поддержал ваше высту-
пление и пообещал, что Фонд 
Достоевского получит очеред-
ной грант… 

И ГО Р Ь  В О Л Г И Н :  Президентские 
гранты — это, конечно, великое 
благо. Но порой создается впе-
чатление, что анонимные эк-
сперты, от которых зависит ре-
шение вопроса, имеют о культу-
ре чиновничье представление. В 
каких требуемых цифрах мож-
но исчислить, например, ре-
зультаты наших форумов? Ведь 
это новые открытия, новое зна-
ние и понимание, которые тран-
слируются в публичное про-
странство.  

Когда Наталия Солженицы-
на добивалась, чтобы в школу 

вернули сочинение, многие 
надеялись, что школьников 
вновь начнут учить письмен-
но высказывать свои мысли 
на тему литературы и чи-
тать классику. Как это дела-
ется в вашей программе 
«Игра в бисер». С вашей точ-
ки зрения, есть результаты?  

ИГОРЬ ВОЛГИН: Я более сорока лет 
работаю в высшей школе и могу 
констатировать: уровень обра-
зования находится сейчас на 
критической отметке. Введение 
ЕГЭ сокрушило речевые основы 
миропознания. Появились сту-
денты, которые не могут по-
строить простую фразу.  Иные  
объясняются при помощи «ми-
мики и жеста»: своего рода сур-
допереводчики собственной 
внутренней речи. Я позволю 
себе процитировать собствен-
ные стихи. «И Бог мычит, как ко-
рова,// И рукописи горят.// Вна-
чале было не Слово,// А клип и 
видеоряд». Клиповое сознание 
ведет не только к тотальному 
косноязычию (чему по мере сил 
старается противостоять то-
тальный диктант), но и к сма-
занности исторической памяти. 
Вспомните, знаменитые опросы 
на улицах, когда вполне уверен-
ные в себе молодые люди бор-
мочут — то ли Пушкин убил Лер-
монтова, то ли наоборот. . .   

Я согласен с высказанным на 
Совете мнением о неприемле-
мости для таких специально-
стей как «русский язык и лите-
ратура» деления на бакалаври-
ат и магистратуру. Я бы распро-
странил этот постулат на все 
виды гуманитарного образова-
ния. Думаю, что его деградация 
связана с бездумным введением 
Болонской системы и копирова-
нием чужих образовательных 
стандартов. Нельзя забывать, 
что язык — главная духовная 
ценность народа. По его лекси-
ке, семантике, по его граммати-
ческому строю и фонетическим 
предпочтениям можно судить о 
характере нации. В свое время 
Осип Мандельштам, как бы про-
должая известную пушкинскую 

полемику с автором «Филосо-
фического письма», выразился 
так: «Чаадаев, утверждая свое 
мнение, что у России нет исто-
рии... упустил одно обстоятель-
ство, именно — язык. Столь вы-
соко организованный, столь ор-
ганический язык не только — 
дверь в историю, но и сама исто-
рия. «Онемение» двух-трех по-
колений могло бы привести Рос-
сию к исторической смерти. От-
лучение от языка равносильно 
для нас отлучению от истории». 
В древнерусском языке «язык» 
обозначает «народ» (вспомним: 
«Нашествие двунадесяти язы-
ков»). Недаром Совету по рус-
скому языку приходится обсу-
ждать не только лингвистиче-
ские проблемы. 

Что делать? 
ИГОРЬ ВОЛГИН: Всё зависит от «камо 
грядеши», то есть, какой путь 
выберет страна. Но начать мож-
но с малого: ввести для выпуск-
ников всех вузов экзамен по 
русскому языку. Не обязательно 
сочинение, это может быть дик-
тант, изложение... Не помешало 
бы, если бы чиновники и пред-
ставители ряда профессий тоже 
сдавали подобный экзамен. Вы 
доверитесь врачу, который вы-
писывает рецепт с грамматиче-
скими ошибками? Или юристу, 
которой путает падежи? Неда-
ром еще Михаил Сперанский в 
начале XIX века, при Александре 
I, ввел экзамен для тех, кто пре-
тендовал на серьезные чины.  
Причем не только по русскому 
языку, но и по истории, стати-
стике, географии. 

Человек или общество, не-
способные выразить себя в 
ясных грамматических формах, 
всегда готовы отступить в зону 
случайного и беззаконного. 
Язык — это неписаная Конститу-
ция государства, несоблюдение 
которой грозит фатальными по-
следствиями. 

Вы считаете, что интелли-
генция не справляется с ролью 
ответственного за чистоту 
языка?

ИГОРЬ ВОЛГИН: Если интеллиген-
ция отказывается от языковой 
ответственности (что происхо-
дит весьма часто), она предает 
сама себя и тех, для кого ее рече-
вое поведение является образ-
цом и нормой. «Только если мы 
решили, — говорит Иосиф Брод-
ский, — что «сапиенсу» пора 
остановиться в своем развитии, 
литературе следует говорить на 
языке народа. В противном слу-
чае народу следует говорить на 
языке литературы». Общенаци-
ональные языковые нормы 
транслируются через СМИ. Как, 
впрочем, и многие смыслы. Но 
вот журналист ведет репортаж о 
переговорах с полусумасшед-
шим захватчиком банка. И оче-
видно, желая сказать, что на-
пряжение достигло апогея заяв-
ляет: «Напряжение достигло ка-
тарсиса». Две большие разни-
цы, как говорят в Одессе. 

Мы ныне вступили в царство 
абсолютной вербальной свобо-
ды. Однако если язык перестает 

быть иерархической системой, 
тогда «всё позволено». И в люб-
ви можно объясняться и на 
сленге. Идет сознательная игра 
на понижение. Неужели чело-
век, помещенный в публичное 
телевизионное пространство и 
понимающий, что на него смо-
трят миллионы, не может удер-
жаться от мата? Но ему дают по-
нять, что это можно, это круто, 
что мы тебя все равно изящно 
запикаем. Дается карт-бланш на 
любое отступление от нормы. 
Но тогда не удивляйтесь, что 
дети, находящиеся по эту сторо-
ну экрана, легко обойдутся без 
всякого запикивания.  

Среди писателей, кого вы обсу-
ждаете на своей программе 
«Игра в бисер», есть те, кто 
не входят пока в пантеон 
классиков. По каким крите-
риям  отбираются тексты? 

ИГОРЬ ВОЛГИН: У нас вышло уже бо-
лее 200 программ — как по рус-
ской, так и по зарубежной клас-
сике. При жизни успели пригла-
сить Евгения Евтушенко, а не-

давно вышла программа о Льве 
Аннинском, которую, слава 
богу, он успел посмотреть. К со-
жалению, не успели сделать про-
грамму с Даниилом Граниным, 
Андреем Битовым... Отрадно, 
что с этого года нашими гостями 
становятся ныне здравствую-
щие писатели. Вышли передачи с 
участием Александра Кушнера, 
Евгения Водолазкина, Александ-
ра Городницкого. Это не значит, 
что им присваивается титул 
классика (это покажет время), 
просто констатируется их весо-
мый вклад в современную слове-
сность. При выборе мы руковод-
ствуемся как художественной 
репутацией автора, так и собст-
венным литературным чутьем. 

Несколько лет назад анали-
тическое отделение компа-
нии Thomson Reuters, занима-
ющейся наукометрией, при-
знало Федора Достоевского са-
мым цитируемым из россий-
ских писателей в мире.  Лев 
Толстой на втором месте. С 
тех пор никому и не удалось 
хотя бы чуть-чуть подви-
нуть классиков?   

ИГОРЬ ВОЛГИН: Думаю, вряд ли. За  
рубежом интересуются и рус-
ской литературой ХХ века и на-
шими современниками. Но если 
говорить о национальной мен-
тальности, то ее символами 
остаются эти полярные, но во 
многом тяготеющие друг к дру-
гу величины. Сама биография 
Достоевского — это в известной 
степени архетип России. Досто-
евский воплощает в себе дух 
утопии и антиутопии одновре-
менно. Он для исследователя за-
дача неисполнимая, однако тре-
бующая решения. И с Толстым 
еще многое впереди. 

В США (Бостон) прошла кон-
ференция Международного об-
щества Достоевского. Вы его 
вице-президент, а кто сейчас 
главный «достоевсковед»?

ИГОРЬ ВОЛГИН: В нашем сообщест-
ве нет главных. Все полноправ-
не коллеги. Предыдущим прези-
дентом был Владимир Николае-
вич Захаров, выдающийся ис-
следователь, создавший собст-
венную «петрозаводскую» шко-

лу. А сейчас мы избрали амери-
канку Кэрол Аполлонио (Уни-
верситет Дьюка), тоже крупный 
исследователь Достоевского.  

Американку?
ИГОРЬ ВОЛГИН: Международное Об-
щество Достоевского (IDS) было 
создано еще в 50-е годы. Россия, 
к сожалению, вплоть до конца 
80-х гг. не участвовала в его ра-
боте (меня на эти конференции 
не выпускали).  И только к 2013 
году мы добились, чтобы конфе-
ренция IDS была проведена на 
родине писателя — в Москве.  

Дмитрий Мережковский раз-
вел и объединил Толстого и До-
стоевского: первый — носи-
тель земного начала и челове-
ческой правды, второй — ду-
ховного начала и правды Бо-
жеской.  Две разнонаправлен-
ные ветви одного ствола. По-
чему они так и не встрети-
лись? 

 ИГОРЬ ВОЛГИН: Эта невстреча — 
один из драматических пара-
доксов русской истории. Одна-
жды они присутствовали вместе 
на лекции Владимира Соловьё-
ва. Но Н. Страхов, их общий 
приятель, писателей не позна-
комил. О том, почему это прои-
зошло (вернее, не произошло), я 
очень подробно говорю в своей 
книге «Последний год Достоев-
ского», а также — в новой, толь-
ко выходящей книге, «Стран-
ные сближенья». Вообще заоч-
ный диалог шел всю их жизнь и, 
осмелюсь сказать, не закончил-
ся ни со смертью Достоевского, 
ни со смертью Толстого.  

Последнее, что читал Досто-
евский, это письмо Толстого к 
его родственнице, графине А.А. 
Толстой, где автор излагает 
свое новое миропонимание. 
Знакомясь с этим посланием, 
Достоевский в отчаянии хва-
тался за голову и восклицал: 
«Не то, не то!». Графиня по 
ошибке дала ему подлинник, и в 
день смерти Достоевского 
письмо Толстого лежало у него 
на столе. А Толстой перед ухо-
дом из Ясной Поляны читает 
«Братьев Карамазовых». И од-
новременно — Нагорную пропо-
ведь, о которой замечает в днев-
нике: «Много лишнего. Написа-
но хуже Достоевского». (Тут 
Достоевский, правда, помещен 
не в худший авторский ряд). И 
одна из последних записей Тол-
стого — о том, что ему снится не 
познакомивший его с Достоев-
ским Страхов и Грушенька, ге-
роиня «Карамазовых» — их ро-
ман. «Чудный сюжет», — запи-
сывает Толстой. Вот такая зна-
менательная предсмертная пе-
рекличка. 

Игорь Волгин: Язык — это неписаная 
Конституция, несоблюдение 
которой грозит фатальными 
последствиями. 

А К Ц Е Н Т

Человек или общество, неспособные 
выразить себя в ясных грамматических 
формах, всегда готовы отступить в зону 
случайного и беззаконного
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Владимир Емельяненко 

В 
день 100-летия рас-
стрела Верховного 
правителя России в 
1918—1920 годах ад-
мирала Колчака в 
Доме русского зару-
бежья открылась уни-
кальная выставка — 
«Возвращенный ар-

хив». В эмиграцию его вывезла 
вдова адмирала Софья Федо-
ровна, затем его в банковской 
ячейке города По (Франция) 
хранил их сын Ростислав, а по-
том внук Александр Колчак 
(1933—2019). Он умолял Рос-
сию купить архив, так всех мо-
гли опередить коллекционеры 
США. Госархив России, Дом рус-
ского зарубежья и российские 
коллекционеры выкупили ар-
хив на аукционе в Париже более 
чем за 3 миллиона евро.

В числе  обретенных рарите-
тов — детская фотография Саши 
Колчака, его паспорт лейтенан-
та флота и наградной лист орде-
на Святого Георгия. Еще Еванге-
лие, побывавшее вместе с вла-
дельцем в Заполярье, письма 
1919 года Колчака жене. И глав-
ная ценность для понимания 
природы Гражданской войны — 
рукописная прокламация Вре-
менного правительства в Омске 
с исправлениями и замечания-
ми Колчака. Прокламация дает 
шанс понять истоки реформ 
Колчака, причины скатывания 
к террору. Так же она, как и пе-
реписка с женой, опровергает 
обвинение Колчака в шпионаже 
и «торговле» Россией.    

— Возвращение архива - один 
из символов отхода от деления 

российского общества на «кра-
сных» и «белых», — говорит Анд-
рей Артизов, руководитель Фе-
дерального архивного агентст-

ва. — Это шаг к примирению и 
окончанию гражданской войны 
в умах взрослеющей нации. 

Министр культуры России 
Ольга Любимова также замети-
ла, что «пришло время хранить 
раритеты Колчака как общее 
наследие», которое помогает 
знать и понимать историю. 

— История, как известно, пло-
хая учительница и хорошая над-
зирательница по отношению к 
тем, кто не усваивает ее уроки, — 

перефразировала историка Ва-
силия Ключевского Наталия 
Солженицына. — Поэтому в со-
тый раз я бы повторила просьбу 
Александра Солженицына, кото-
рую часто он обращал к эмиг-
рантам: «Сохраняйте архивы».  

Большая часть архива Кол-
чака после окончания выстав-
ки уйдет в Госархив и к част-
ным коллекционерам (их име-
на засекречены), часть оста-
нется в Доме русского зарубе-

жья. В частности, помимо доку-
ментов и переписки адмирала с 
женой в Доме «прописались» 
документы и переписка с се-
мьями флотоводцев Развозо-
вых и Старков, а также матери-
алы по истории российского 
флота рубежа XIX—XX столе-
тий. Также скоро Госархив и 
Дом русского зарубежья пред-
ставят два тома сборника «Кол-
чак и Россия». В нем впервые 
будет опубликовано свыше 600 

документов, которые пока не 
представлены на выставке. 
Именно они во многом проли-
вают свет на неискаженную 
историю, природу Граждан-
ской войны и роль в ней мятеж-
ного адмирала Колчака. 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛНАСЛЕДИЕ  В Дом русского зарубежья привезли архив Колчака 

Адмирал вернулся

Досье «РГ»

Александр Колчак (1874—1920 г.г.) — Верховный правитель России  

(1918 г. — 1920 г.). 7 февраля 1920 года расстрелян в Иркутске. В 2019 

году ФСБ РФ рассекретила уголовное дело Колчака, но Верховный 

военный суд отказался его реабилитировать. — Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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За две трети архива Колчака Россия 
заплатила более 3 миллионов евро. 
Треть купили коллекционеры США. 



12 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2020
понедельник № 27 (8081)

Документы FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Статья 1
Внести в статью 15 Федерального 

закона от 28 декабря 2010 года № 390-ФЗ 
«О безопасности» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2011, 
№ 1, ст.  2) изменение, изложив ее в следу-
ющей редакции:

«Статья 15. Состав Совета Безопасно-
сти

1. В состав Совета Безопасности вхо-
дят Председатель Совета Безопасности 
Российской Федерации, которым по дол-
жности является Президент Российской 
Федерации; Заместитель Председателя 
Совета Безопасности Российской Феде-
рации (далее — Заместитель Председате-
ля Совета Безопасности); Секретарь Сове-
та Безопасности Российской Федерации 
(далее — Секретарь Совета Безопасно-
сти); постоянные члены Совета Безопа-
сности и члены Совета Безопасности.

2. Постоянные члены Совета Безопа-
сности входят в состав Совета Безопасно-
сти по должности в порядке, определяе-
мом Президентом Российской Федера-
ции. Заместитель Председателя Совета 
Безопасности и Секретарь Совета Безопа-
сности входят в число постоянных членов 
Совета Безопасности.

3. Заместитель Председателя Совета 
Безопасности назначается на должность и 
освобождается от должности Президен-
том Российской Федерации. Полномочия 
Заместителя Председателя Совета Без-
опасности определяются Президентом 
Российской Федерации. Заместитель 

Председателя Совета Безопасности обя-
зан сообщать в порядке, предусмотрен-
ном указами Президента Российской 
Федерации, о возникновении личной 
заинтересованности при исполнении дол-
жностных обязанностей, которая приво-
дит или может привести к конфликту 
интересов, а также принимать меры по 
предотвращению или урегулированию 
такого конфликта.

4. Члены Совета Безопасности назна-
чаются Президентом Российской Федера-
ции в порядке, им определяемом.

5. Члены Совета Безопасности прини-
мают участие в заседаниях Совета Безопа-
сности с правом совещательного голоса.

6. Заместителем Председателя Совета 
Безопасности, Секретарем Совета Безопа-
сности, постоянными членами Совета 
Безопасности и членами Совета Безопа-
сности могут быть граждане Российской 
Федерации, не имеющие гражданства 
иностранного государства либо вида на 
жительство или иного документа, под-
тверждающего право на постоянное про-
живание гражданина Российской Феде-
рации на территории иностранного госу-
дарства.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2020 года № 6-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 15 

Федерального закона «О безопасности»
Принят Государственной Думой 23 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О центральном депозитарии»
Принят Государственной Думой 23 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Внести в Федеральный закон от 7 декабря 2011 года № 414-ФЗ «О центральном 
депозитарии» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 50, ст.  
7356; 2013, № 27, ст.  3477; № 30, ст.  4084; 2015, № 27, ст.  4001; № 29, ст.  4357; 2018, 
№ 17, ст.  2429; № 53, ст.  8440; 2019, № 49, ст.  6953; Российская газета, 2019, 31 декабря) 
следующие изменения:

1) часть 7 статьи 5 дополнить словами «по согласованию с федеральным антимоно-
польным органом»;

2) часть 2 статьи 9 дополнить словами «, при этом внутренний документ, предусмо-
тренный пунктом 10 части 1 настоящей статьи, вступает в силу не ранее чем через шесть 
месяцев со дня его утверждения решением совета директоров (наблюдательного сове-
та) центрального депозитария»;

3) пункт 4 статьи 32 после слова «устанавливает» дополнить словами «по согласова-
нию с федеральным антимонопольным органом».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2020 года № 7-ФЗ

Статья 1
Внести в главу 265 части второй Налого-

вого кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2000, № 32, ст.  3340; 2001, 
№ 53, ст.  5023; 2012, № 26, ст.  3447; 2013, 
№ 49, ст.  6335; 2014, № 30, ст.  4245; № 48, 
ст.  6663; 2015, № 29, ст.  4358; 2016, № 14, 
ст.  1902; № 27, ст.  4176, 4181; № 49, ст.  
6844; 2017, № 49, ст.  7307; 2019, № 29, ст.  
3843; № 39, ст.  5371, 5375) следующие 
изменения:

1) в статье 34643:
а) в пункте 2:
подпункт 8 изложить в следующей 

редакции:
«8) услуги в области фотографии;»;
подпункт 15 изложить в следующей 

редакции:
«15) услуги в сфере дошкольного 

образования и дополнительного образова-
ния детей и взрослых;»;

подпункт 31 изложить в следующей 
редакции:

«31) услуги по приготовлению и 
поставке блюд для торжественных меро-
приятий или иных событий;»;

подпункт 49 изложить в следующей 
редакции:

«49) оказание услуг по забою и тран-
спортировке скота;»;

подпункт 54 изложить в следующей 
редакции:

«54) растениеводство, услуги в области 
растениеводства;»;

дополнить подпунктом 64 следующего 
содержания:

«64) животноводство, услуги в области 
животноводства.»;

б) пункт 8 дополнить подпунктом 5 сле-
дующего содержания:

«5) в целях установления размера 
единого потенциально возможного к 
получению индивидуальным предприни-
мателем годового дохода объединять в 
одном патенте виды предприниматель-
ской деятельности в области животно-
водства, в области растениеводства и 
(или) услуги, предоставляемые в указан-
ных областях.»;

2) в статье 34645:
а) абзац первый пункта 1 после слов 

«предпринимательской деятельности» 
дополнить словами «(если иное не пред-
усмотрено подпунктом 5 пункта 8 статьи 
34643 настоящего Кодекса)»;

б) в подпункте 2 пункта 6 слова «тре-
бованию, установленному пунктом 5» 
заменить словами «требованиям, уста-
новленным пунктами 5 и 6».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу по истечении одного месяца 
со дня его официального опубликова-
ния, но не ранее 1-го числа очередного 
налогового периода по налогу, уплачива-
емому в связи с применением патентной 
системы налогообложения.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2020 года № 8-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 34643 и 34645 части 

второй Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 23 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Внести в статью 76 Федерального закона от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об 
образовании в Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2012, № 53, ст.  7598; 2016, № 1, ст.  24, 72; № 27, ст.  4223; 2018, № 31, ст.  4860; 
2019, № 30, ст.  4134) следующие изменения:

1) часть 7 дополнить пунктами 4 — 7 следующего содержания:
«4) федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по 

выработке и реализации государственной политики и нормативно-правовому регулиро-
ванию в сфере государственной гражданской службы, по разработке и организации вне-
дрения и консультативно-методическому обеспечению мер, направленных на предупре-
ждение коррупции в организациях, по контролю за выполнением этих мер, по методиче-
скому обеспечению мер, направленных на развитие муниципальной службы, — в обла-
сти противодействия коррупции;

5) федеральным органом исполнительной власти, уполномоченным по контролю и 
надзору за применением контрольно-кассовой техники, — в области оценки соответст-

вия контрольно-кассовой техники и технических средств оператора фискальных данных 
(соискателя разрешения на обработку фискальных данных) предъявляемым к ним тре-
бованиям;

6) федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим государствен-
ное регулирование в области охраны окружающей среды, — в области сбора, транспор-
тирования, обработки, утилизации, обезвреживания, размещения отходов I — IV клас-
сов опасности;

7) федеральным органом исполнительной власти, осуществляющим функции по 
выработке и реализации государственной национальной политики, — в области госу-
дарственной национальной политики Российской Федерации (для государственных и 
муниципальных служащих).»;

2) части 71 и 17 признать утратившими силу.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 6 февраля 2020 года № 9-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 76 Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 23 января 2020 года Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 86 

Семейного кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 23 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Внести в абзац первый пункта 1 статьи 86 Семейного кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1996, № 1, ст.  16) изменение, 
заменив слова «(тяжелой болезни, увечья несовершеннолетних детей или нетрудоспо-
собных совершеннолетних нуждающихся детей, необходимости оплаты постороннего 
ухода за ними и других обстоятельств)» словами «(тяжелая болезнь, увечье несовер-
шеннолетних детей или нетрудоспособных совершеннолетних нуждающихся детей, 
необходимость оплаты постороннего ухода за ними, отсутствие пригодного для посто-
янного проживания жилого помещения и другие обстоятельства)».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2020 года № 10-ФЗ

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 30 

апреля 1999 года № 82-ФЗ «О гарантиях 
прав коренных малочисленных народов 
Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1999, № 18, ст. 2208; 2004, № 35, ст. 3607; 
2007, № 27, ст. 3213; 2008, № 20, ст. 2251; 
2009, № 1, ст.  17; № 14, ст. 1575; 2015, № 29, 
ст. 4382; 2018, № 27, ст. 3947; 2019, № 30, 
ст. 4136) следующие изменения:

1) в пункте 1 статьи 1:
а) абзац второй изложить в следующей 

редакции:
«Единый перечень коренных малочи-

сленных народов Российской Федерации 
утверждается Правительством Российской 
Федерации по предложению федерально-
го органа исполнительной власти, осу-
ществляющего функции по выработке и 
реализации государственной националь-
ной политики и нормативно-правовому 
регулированию в сфере государственной 
национальной политики (далее — уполно-
моченный орган), на основании представ-
лений высших должностных лиц субъектов 
Российской Федерации (руководителей 
высших исполнительных органов государ-
ственной власти субъектов Российской 
Федерации), на территориях которых про-
живают эти народы.»;

б) в абзаце третьем слова «Государст-
венный Совет Республики Дагестан» заме-
нить словами «высшее должностное лицо 
Республики Дагестан (руководитель выс-
шего исполнительного органа государст-
венной власти Республики Дагестан) с уче-
том положений абзаца первого настоящего 
пункта»;

2) дополнить статьей 71 следующего 
содержания:

«Статья 71. Учет лиц, относящихся к 
малочисленным народам 

1. Уполномоченный орган осуществля-
ет учет лиц, относящихся к малочисленным 
народам, и формирует список лиц, относя-
щихся к малочисленным народам (далее 
— список).

Органы государственной власти, орга-
ны местного самоуправления и государст-
венные внебюджетные фонды используют 
сведения, содержащиеся в списке, для 
обеспечения реализации социальных и 
экономических прав лиц, относящихся к 
малочисленным народам, в случаях, пред-
усмотренных законодательством Россий-
ской Федерации, и не вправе требовать 
представления лицами, относящимися к 
малочисленным народам, документов, 
содержащих сведения об их националь-
ности.

2. Порядок ведения списка, предостав-
ления содержащихся в нем сведений, а 
также осуществляемого в связи с ведением 
списка взаимодействия федеральных 
органов исполнительной власти, органов 
местного самоуправления с уполномочен-
ным органом определяется Правительст-
вом Российской Федерации.

3. Учет лиц, относящихся к малочи-
сленным народам, осуществляется на 
основе сведений, представляемых лицами, 
относящимися к малочисленным народам 
(далее — заявители), общинами малочи-
сленных народов, а также федеральными 
органами исполнительной власти, органа-
ми государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации и органами местного 
самоуправления.

4. В список вносятся следующие сведе-
ния о лицах, относящихся к малочислен-
ным народам:

1) фамилия, имя, отчество (при нали-
чии);

2) дата и место рождения;
3) место жительства в Российской 

Федерации (указывается адрес, по которо-
му лицо, относящееся к малочисленному 
народу, зарегистрировано по месту 
жительства в установленном законода-
тельством Российской Федерации поряд-
ке);

4) адрес регистрации по месту пребы-
вания (при наличии);

5) данные основного документа, удо-
стоверяющего личность гражданина Рос-
сийской Федерации на территории Россий-
ской Федерации;

6) идентификационный номер налого-
плательщика (при наличии);

7) страховой номер индивидуального 
лицевого счета в системе обязательного 
пенсионного страхования (при наличии);

8) наименование малочисленного 
народа;

9) сведения о ведении либо неведении 
традиционного образа жизни, осуществле-
нии либо неосуществлении традиционной 
хозяйственной деятельности (с указанием 
видов деятельности в соответствии с пере-
чнем, предусмотренным пунктом 2 части 2 
статьи 5 настоящего Федерального зако-
на), в том числе если такая деятельность 
является подсобной по отношению к 
основному виду деятельности, а также о 
работе в организациях, осуществляющих 
традиционную хозяйственную деятель-
ность малочисленных народов;

10) сведения о членах семьи (родствен-
никах по прямой нисходящей и восходя-
щей линии (детях, в том числе усыновлен-
ных (удочеренных), внуках, родителях, 
дедушках, бабушках), полнородных и 
неполнородных (имеющих общих отца или 
мать) братьях и сестрах, а также родствен-
никах третьей степени родства) с их пись-
менного согласия;

11) сведения о членстве в общине 
малочисленных народов (при наличии);

12) дата смерти.
5. Заявитель представляет в уполномо-

ченный орган следующие документы:
1) заявление, в котором указываются 

сведения, предусмотренные пунктами 1 — 
11 части 4 настоящей статьи;

2) подлинник или заверенную в установ-
ленном законодательством Российской 
Федерации порядке копию документа (доку-
ментов), содержащего (содержащих) сведе-
ния о национальности заявителя, либо всту-
пившего в законную силу решения суда, 
свидетельствующего об установлении 
судом факта отнесения заявителя к малочи-
сленному народу или наличия родственных 
отношений заявителя с лицом (лицами), 
относящимся (относящимися) к малочи-
сленному народу, либо документа (докумен-
тов), содержащего (содержащих) иные 
доказательства, указывающие на отнесение 
заявителя к малочисленному народу.

6. Для целей учета лиц, относящихся к 
малочисленным народам, документами, 
содержащими сведения о национальности 
заявителя, признаются:

1) свидетельство о государственной 
регистрации акта гражданского состояния, 
выданное в соответствии с Федеральным 
законом от 15 ноября 1997 года № 143-ФЗ 
«Об актах гражданского состояния», либо 
иные содержащие сведения о националь-
ности заявителя официальные документы, 
в том числе выданные до 20 ноября 1997 
года, архивные документы (материалы);

2) документы, содержащие сведения о 
национальности родственника (родствен-
ников) заявителя по прямой восходящей 
линии (свидетельство о государственной 
регистрации акта гражданского состояния, 
выданное в соответствии с Федеральным 
законом от 15 ноября 1997 года № 143-ФЗ 
«Об актах гражданского состояния», либо 
иные содержащие сведения о националь-
ности родственника (родственников) зая-
вителя по прямой восходящей линии офи-
циальные документы, в том числе выдан-
ные до 20 ноября 1997 года, архивные 
документы (материалы), а также докумен-
ты, подтверждающие родственные отно-
шения заявителя с указанным (указанны-
ми) лицом (лицами).

7. В случае, если ранее в список были 
внесены сведения о членах семьи заявите-
ля (родителях и детях, за исключением 
усыновленных (удочеренных), дедушках, 

бабушках и внуках, полнородных и непол-
нородных (имеющих общих отца или мать) 
братьях и сестрах, а также родственниках 
третьей степени родства), представление 
документов (подлинников и (или) копий), 
содержащих сведения о национальности 
заявителя, не требуется.

8. Свидетельствование верности копий 
документов, указанных в пункте 2 части 5 
настоящей статьи, не требуется, если зая-
витель представляет их в уполномоченный 
орган непосредственно и одновременно 
представляет для подтверждения верности 
таких копий соответствующие подлинники 
документов. Данные подлинники возвра-
щаются заявителю.

9. Форма заявления, указанного в пун-
кте 1 части 5 настоящей статьи, порядок 
представления заявителем документов, 
необходимых для внесения сведений о нем 
в список, в том числе в форме электронных 
документов с использованием единого 
портала государственных и муниципаль-
ных услуг, через многофункциональный 
центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг, устанавливаются 
уполномоченным органом.

10. Документы, указанные в частях 5 и 6 
настоящей статьи, могут быть представле-
ны в уполномоченный орган общинами 
малочисленных народов в отношении 
своих членов с их письменного согласия.

11. В случае отсутствия предусмотрен-
ных настоящей статьей оснований для 
отказа в учете заявителя в качестве лица, 
относящегося к малочисленному народу, 
уполномоченный орган вносит сведения о 
нем в список и уведомляет об этом заявите-
ля не позднее чем через 30 дней со дня 
представления заявителем документов, 
указанных в частях 5 и 6 настоящей статьи.

12. Уведомление о внесении сведений о 
заявителе в список выдается (направляет-
ся) ему способом, указанным им в заявле-
нии, предусмотренном пунктом 1 части 5 
настоящей статьи. Если способ получения 
уведомления заявителем не указан, упол-
номоченный орган направляет уведомле-
ние по указанному заявителем почтовому 
адресу. В случае представления заявите-
лем документов, указанных в частях 5 и 6 
настоящей статьи, в уполномоченный 
орган через многофункциональный центр 
предоставления государственных и муни-
ципальных услуг уведомление направляет-
ся уполномоченным органом в указанный 
многофункциональный центр, который 
выдает уведомление заявителю. В случае 
поступления в уполномоченный орган 
документов, указанных в частях 5 и 6 насто-
ящей статьи, в форме электронных доку-
ментов с использованием единого портала 
государственных и муниципальных услуг 
уведомление направляется в форме элек-
тронного документа по адресу электронной 
почты, указанному заявителем. При этом 
уполномоченный орган обязан предста-
вить уведомление в письменном виде (на 
бумажном носителе) по запросу заявителя.

13. В учете заявителя в качестве лица, 
относящегося к малочисленному народу, 
может быть отказано по одному из следую-
щих оснований:

1) предусмотренные настоящей ста-
тьей документы и (или) сведения представ-
лены заявителем не в полном объеме либо 
без соблюдения установленного законода-
тельством Российской Федерации порядка 
их оформления;

2) представленные документы содер-
жат недостоверные сведения.

14. В случае выявления основания для 
отказа в учете заявителя в качестве лица, 
относящегося к малочисленному народу, 
уполномоченный орган уведомляет об 
этом заявителя не позднее чем через 30 
дней со дня представления заявителем 
документов, указанных в частях 5 и 6 насто-
ящей статьи. Уведомление об отказе в учете 
заявителя в качестве лица, относящегося к 
малочисленному народу, выдается 
(направляется) заявителю в порядке, пред-

усмотренном частями 11 и 12 настоящей 
статьи.

15. Отказ в учете заявителя в качестве 
лица, относящегося к малочисленному 
народу, не является препятствием для 
повторного представления заявителем 
документов при условии устранения при-
чин, послуживших основанием для отказа. 
Повторное представление документов и 
вынесение по ним решения осуществляют-
ся в порядке, предусмотренном настоящей 
статьей.

16. Внесение в список изменений в 
части изменения содержащихся в нем све-
дений по инициативе заявителя осуществ-
ляется в том же порядке и в те же сроки, что 
и внесение сведений в список.

17. Для целей получения сведений о 
заявителе и (или) подтверждения досто-
верности представленных заявителем све-
дений уполномоченный орган вправе 
запрашивать и получать информацию от 
федеральных органов исполнительной 
власти, органов местного самоуправления 
и общин малочисленных народов. Указан-
ная информация представляется в уполно-
моченный орган в порядке и сроки, кото-
рые установлены Правительством Россий-
ской Федерации.

18. Общины малочисленных народов 
вправе направить в уполномоченный орган 
информацию об изменении сведений, 
предусмотренных пунктами 9 и 11 части 4 
настоящей статьи, в отношении своих чле-
нов.

19. В случае направления уполномо-
ченным органом запросов для целей полу-
чения сведений о заявителе и (или) под-
тверждения представленных заявителем 
сведений течение сроков, установленных 
частями 11, 14, 21 и 22 настоящей статьи, 
прерывается, но не более чем на 180 дней. 
Часть срока, истекшая до направления 
запросов, засчитывается в новый срок, 
течение которого начинается со дня полу-
чения уполномоченным органом запраши-
ваемых сведений и (или) документов.

20. Лицо, относящееся к малочислен-
ному народу, может быть исключено из 
списка по своей инициативе на основании 
заявления, составленного по форме, уста-
новленной уполномоченным органом. 
Представление такого заявления и вынесе-
ние по нему решения осуществляются в 
порядке, предусмотренном настоящей ста-
тьей.

21. В случае, если заявителем указаны 
неполные или недостоверные сведения в 
заявлении, предусмотренном частью 20 
настоящей статьи, уполномоченный орган 
возвращает заявителю полученное заявле-
ние не позднее чем через 30 дней со дня его 
представления заявителем с указанием 
причин возврата.

22. В случае отсутствия основания для 
возврата заявителю заявления, предусмо-
тренного частью 20 настоящей статьи, 
уполномоченный орган исключает заяви-
теля из списка и уведомляет об этом заяви-
теля не позднее чем через 30 дней со дня 
представления заявителем данного заявле-
ния. Уведомление об исключении заявите-
ля из списка выдается (направляется) ему в 
порядке, предусмотренном частями 11 и 12 
настоящей статьи.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу по истечении девяноста 
дней после дня его официального опубли-
кования, за исключением абзаца четверто-
го пункта 2 статьи 1 настоящего Федераль-
ного закона.

2. Абзац четвертый пункта 2 статьи 1 
настоящего Федерального закона вступает 
в силу по истечении двух лет после дня 
официального опубликования настоящего 
Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2020 года № 11-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О гарантиях прав коренных малочисленных 

народов Российской Федерации» в части установления порядка учета лиц, относящихся 
к коренным малочисленным народам

Принят Государственной Думой 22 января 2020 года Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Внести в Федеральный закон от 7 февраля 2011 года № 3-ФЗ «О полиции» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2011, № 7, ст.  900; № 27, ст.  3880, 3881; № 49, ст.  
7020, 7067; 2013, № 14, ст.  1645; № 27, ст.  3477; 2014, № 6, ст.  558, 559, 566; 2015, № 10, ст.  
1393; № 29, ст.  4374; 2016, № 27, ст.  4160, 4238; 2017, № 22, ст.  3071; № 31, ст.  4821; № 50, 
ст.  7562; 2018, № 31, ст.  4857; № 32, ст.  5076; 2019, № 23, ст.  2905; № 40, ст.  5488; № 52, ст.  
7805) следующие изменения:

1) пункт 3 части 1 статьи 12 дополнить словами «, и сообщать близкому родственнику 
(родственнику) или близкому лицу пострадавшего сведения об оказании первой помощи 
или о направлении в медицинскую организацию при наличии сведений об этом в возможно 
короткий срок, но не позднее 24 часов с момента оказания первой помощи или направле-
ния в медицинскую организацию»;

2) в статье 14:
а) в части 3 слова «близких родственников или близких лиц» заменить словами «близ-

кого родственника (родственника) или близкого лица»;
б) часть 7 изложить в следующей редакции:
«7. Задержанное лицо в кратчайший срок, но не позднее трех часов с момента задержа-

ния, если иное не установлено уголовно-процессуальным законодательством Российской 

Федерации или настоящей статьей, имеет право на один телефонный разговор в присутст-
вии сотрудника полиции в целях уведомления близкого родственника (родственника) или 
близкого лица о своем задержании и месте нахождения. Такое уведомление по просьбе 
задержанного лица может сделать сотрудник полиции.»;

в) в части 14 слова «близких родственников или близких лиц» заменить словами 
«близкого родственника (родственника) или близкого лица»;

3) статью 15 дополнить частью 61 следующего содержания:
«61. О каждом случае проникновения сотрудника полиции в нежилое помещение или на 

земельный участок при обстоятельствах, указанных в части 4 настоящей статьи, в возмож-
но короткий срок, но не позднее 24 часов с момента проникновения информируется в 
порядке, установленном федеральным органом исполнительной власти в сфере внутрен-
них дел, собственник нежилого помещения или земельного участка либо его законный 
представитель, если такое проникновение было осуществлено в его отсутствие.»;

4) в части 5 статьи 19 слова «близких родственников или близких лиц» заменить слова-
ми «близкого родственника (родственника) или близкого лица».

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль  6 февраля 2020 года № 12-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О полиции»

Принят Государственной Думой 23 января 2020 года Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Внести в Жилищный кодекс Российской Федерации (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2005, № 1, ст. 14; 2012, № 53, ст. 7596; 2013, № 52, ст.  6982; 2014, № 30, 
ст. 4264; 2015, № 27, ст. 3967; 2016, № 1, ст. 19; № 27, ст. 4288; 2017, № 1, ст. 10; № 27, 
ст. 3946; № 31, ст. 4806; № 52, ст. 7922; 2018, № 31, ст. 4815; № 49, ст. 7506) следующие 
изменения:

1) в пункте 1 части 2 статьи 168 слово «реконструкции;» заменить словами «рекон-
струкции. В соответствии с нормативным правовым актом субъекта Российской Федера-
ции в региональную программу капитального ремонта не включаются многоквартирные 
дома, расположенные на территориях населенных пунктов, признанных закрывающимися 
на основании решений органов государственной власти субъекта Российской Федерации 
по согласованию с Правительством Российской Федерации (далее — закрывающиеся 
населенные пункты). Исключение таких многоквартирных домов из региональной про-
граммы капитального ремонта осуществляется на дату ее актуализации в связи с приняти-
ем решения о закрытии населенного пункта;»;

2) в части 2 статьи 169 дополнить новым вторым предложением следующего содер-

жания: «Взносы на капитальный ремонт не уплачиваются собственниками помещений в 
многоквартирном доме, расположенном на территории закрывающегося населенного 
пункта.», слово «такого» исключить, дополнить словами «или о признании населенного 
пункта закрывающимся»;

3) часть 2 статьи 174 дополнить предложением следующего содержания: «В случае 
принятия решений о закрытии населенного пункта и об исключении многоквартирных 
домов, расположенных на его территории, из региональной программы капитального 
ремонта средства фонда капитального ремонта распределяются между собственниками 
помещений в этом многоквартирном доме пропорционально размеру уплаченных ими 
взносов на капитальный ремонт и взносов на капитальный ремонт, уплаченных предшест-
вующими собственниками соответствующих помещений, за вычетом израсходованных 
средств на ранее оказанные услуги и (или) выполненные работы по капитальному ремонту 
общего имущества в этом многоквартирном доме.».

Президент Российской Федерации   В. Путин
Москва, Кремль 6 февраля 2020 года № 13-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации

Принят Государственной Думой 23 января 2020 года Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 10 и 21 

Федерального закона «О мобилизационной 
подготовке и мобилизации 
в Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 23 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Внести в Федеральный закон от 26 февраля 1997 года № 31-Ф3 «О мобилизацион-
ной подготовке и мобилизации в Российской Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1997, № 9, ст.  1014; 2004, № 35, ст.  3607; 2010, № 11, ст.  1176) 
следующие изменения:

1) в пункте 1 статьи 10:
а) подпункт 1 после слов «военных комиссариатов» дополнить словами «, феде-

ральных органов исполнительной власти, имеющих запас,»;
б) подпункт 2 дополнить словами «, федеральных органов исполнительной власти, 

имеющих запас»;
2) в статье 21:
а) пункт 1 дополнить словами «, федеральных органов исполнительной власти, име-

ющих запас»;
б) пункт 2 дополнить словами «, федеральных органов исполнительной власти, име-

ющих запас».
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
6 февраля 2020 года № 14-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 401 и 435 Федерального закона «О прокуратуре Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 23 января 2020 года Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон «О прокуратуре Российской Федерации» (в редакции 

Федерального закона от 17 ноября 1995 года № 168-ФЗ) (Ведомости Съезда народных 
депутатов Российской Федерации и Верховного Совета Российской Федерации, 1992, № 8, 
ст. 366; Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 47, ст. 4472; 1999, 
№ 7, ст. 878; 2007, № 24, ст.  2830; 2011, № 1, ст.  16; № 45, ст. 6327; № 48, ст. 6730; 2013, № 27, 
ст. 3477; 2014, № 23, ст. 2930; № 30, ст. 4234; № 52, ст. 7538; 2018, № 32, ст. 5130) следующие 
изменения:

1) пункт 1 статьи 401 изложить в следующей редакции:
«1. Прокурорами могут быть граждане Российской Федерации, получившие по имею-

щим государственную аккредитацию образовательным программам высшее юридическое 
образование по специальности «Юриспруденция», или высшее образование по направле-
нию подготовки «Юриспруденция» квалификации «магистр» при наличии диплома бака-
лавра по направлению подготовки «Юриспруденция», или высшее образование по специ-
альностям, входящим в укрупненную группу специальностей «Юриспруденция», с присво-
ением квалификации «юрист», обладающие необходимыми профессиональными и 
моральными качествами, способные по состоянию здоровья исполнять возлагаемые на 
них служебные обязанности.»;

2) в статье 435:
а) пункт 1 дополнить абзацем следующего содержания:
«Особенности заключения договора о целевом обучении с обязательством прохожде-

ния службы в органах и организациях прокуратуры определяются Генеральным прокуро-
ром Российской Федерации.»;

б) пункт 3 изложить в следующей редакции:
«3. Лица, получившие или получающие высшее юридическое образование на основа-

нии договора о целевом обучении, в случае неисполнения предусмотренных таким догово-
ром обязательств несут ответственность в соответствии с законодательством Российской 
Федерации.».

Статья 2
1. Положения пункта 1 статьи 401 Федерального закона «О прокуратуре Российской 

Федерации» (в редакции настоящего Федерального закона) не распространяются на пра-
воотношения, возникшие до дня вступления в силу настоящего Федерального закона.

2. Требование о наличии высшего образования не ниже уровня магистратуры, предус-
мотренное пунктом 1 статьи 401 Федерального закона «О прокуратуре Российской Федера-
ции» (в редакции настоящего Федерального закона), для назначения на должность проку-
рора не применяется к гражданам Российской Федерации, получившим высшее юридиче-
ское образование уровня бакалавриата на основании договоров о целевом обучении, 
заключенных с органами прокуратуры до дня вступления в силу настоящего Федерального 
закона.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 6 февраля 2020 года № 15-ФЗ

Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Головинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Измайловский районный суд;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Коптевский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Никулинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются до 19.02.2020 в Квали-
фикационной коллегии судей г. Москвы по предварительной за-
писи в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во 
вторник с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу: г. Мо-
сква, ул. Богородский вал,  д. 8, 6-й этаж основного здания, телефо-
ны для справок и записи: 8 (495) 533 -89 -33, 8 (495) 533-89 -34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва,  
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАМЕЧАЕМОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», ПАО «Урал-
калий» совместно с Администрацией города Березники уведомля-
ют о начале общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации «Верх-
некамское месторождение калийно-магниевых солей. Усть-Яйвин-
ский рудник. Поверхностный комплекс. Корректировка. Корпус 
дробления руды», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, и начинает 1 этап общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: оптимизация технических 
решений первичной проектной документации, связанная с переос-
нащением, усовершенствованием и изменением технологических 
и инженерных решений зданий и сооружений поверхностного ком-
плекса.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березники», 
Усть-Яйвинский рудник.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, 

включая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г. 
Орган, ответственный за организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений 

на первом этапе: в форме общественных слушаний. 
Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-

менном виде.
С целью информирования и участия общественности в процессе 

оценки воздействия на окружающую среду на первом этапе предо-
ставляется информация о намечаемой деятельности и Техническое 
задание на разработку ОВОС. Вся информация будет доступна за-
интересованной общественности с 12 февраля по 13 марта 2020 г. по 
следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природопользова-
нию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березники, ул. 
Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедельника по четверг — 
9.00 до 16.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 часов), в пятницу — 
с 9.00 до 15.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 часов). Телефоны 
для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пятилет-
ки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельника 
по пятницу — 8.30 до 16.30 часов, (без перерыва). Телефон для спра-
вок: (83424) 29-60-14.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в период с 12 февраля по 13 
марта 2020 г. по следующим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природопользова-
нию администрации г. Березники (Пермский край, г. Березники, 
ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с понедельника по чет-
верг — 9.00 до 16.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 часов), в пят-
ницу — с 9.00 до 15.00 часов, (перерыв с 12.00 до 12.48 часов). Теле-
фоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пятилет-
ки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедельника 
по пятницу — 8.30 до 16.30 часов, (без перерыва). Телефоны для 
справок: (83424) 29-60-14.

Техническое задание будет доступно общественности в течение 
всего времени проведения ОВОС.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 1 этапу 
общественных обсуждений проектной документации «Верхнекам-
ское месторождение калийно-магниевых солей. Усть-Яйвинский 
рудник. Поверхностный комплекс. Корректировка. Корпус дробле-
ния руды», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состоится 16.03.2020 в 16.00 по адресу: г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, д. 53, помещение Управления архитекту-
ры и градостроительства администрации города, актовый 
зал.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, корпус 
«И2», каб. 201а. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, те-
лефон 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, Маль-
цев Вячеслав Валерьевич, телефон 8 (3424) 29-23-96, e-mail: 
Vyacheslav.Maltsev@uralkali.com.

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, ул. Си-
бирская, д. 94. Контактные лица: Белов Сергей Леонидович, теле-
фон: 8 (342) 210-41-49, e-mail: Sergey.Belov@uralkali.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



13Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2020
понедельник № 27 (8081)

ДокументыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Организации и физические лица, включенные в Перечень 
организаций и физических лиц, в отношении которых имеются сведения 

об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, на основании 
подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным 

путем, и финансированию терроризма»

Физические лица

1. АБДУРАХМАНОВА АЙБИЙКЕ АДИЛЬХАНОВНА*, 02.01.1994 г.р., С. НАРИМАН 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБСАЛАМОВ ЗАГИР ДАХИРОВИЧ*, 14.06.2001 г.р., С. ОСМАНЮРТ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АДАГАЕВ ШАМИЛЬ ШИРВАНИЕВИЧ*, 03.04.1991 г.р., П. КУМЫСНЫЙ НИКО-
ЛАЕВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

4. АКУЕВ ВАХИД ГЕРВАНИТОВИЧ*, 05.12.1979 г.р., С. СЕРНОВОДСК СУНЖЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

5. АЛИЕВА КАЛИМАТ КАМИЛОВНА*, 27.12.1987 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

6. АЛИМОВ САЪАДИ АБДУЛХАФИЗОВИЧ*, 10.02.1986 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

7. АМАНОВА МАЛУДАХОН АКРАМОВНА*, 21.10.1995 г.р., КИРГИЗСКАЯ РЕСПУ-
БЛИКА;

8. БЕЛЯЕВ ЭДУАРД НИКОЛАЕВИЧ, 24.11.1968 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
9. БУЛГАКОВ ВЛАДИМИР АНДРЕЕВИЧ*, 18.11.2001 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
10. ВАЛИЕВ ИЛЬДАР КУРУЧБАЕВИЧ*, 24.10.1977 г.р., Г. АЗНАКАЕВО РЕСПУ-

БЛИКИ ТАТАРСТАН;
11. ВИНОГРАДОВ СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 12.07.1993 г.р., Г. ГАЛИЧ КОСТРОМ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
12. ГАГАЕВ ИМРАН БЕКХАНОВИЧ*, 03.05.1995 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
13. ГАДЖИЕВ ШАВРИ МАГОМЕДОВИЧ*, 09.10.1987 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
14. ГАЙТУКАЕВА ЛАЙЛА ЗУМРАНОВНА*, 03.10.1982 г.р., СТ. НАУРСКАЯ НАУР-

СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;
15. ГОНЧАРЕНКО ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ*, 27.07.1990 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАР-

ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
16. ГУБЖОКОВ КАНТЕМИР ЖАБРАИЛОВИЧ*, 01.05.1991 г.р., ПОС. ЧЕГЕМ-1 

ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
17. ДАВЫДОВ ПАРВИЗ БОЙМУРОДОВИЧ*, 15.11.1990 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУ-

БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
18. ДЕНИСОВ ПАВЕЛ ЛЕОНИДОВИЧ*, 05.12.1990 г.р., С. ВОТЧА СЫСОЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КОМИ;
19. ЕФИМОВ ДМИТРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 27.05.2002 г.р., Г. БОРИСОГЛЕБСК 

ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
20. КАБАНОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВИЧ, 16.08.1960 г.р., Г. КАНСК КРАСНОЯР-

СКОГО КРАЯ;
21. КАЗЫЕВ РАМИЛЬ РИФОВИЧ*, 11.12.1973 г.р., С. ХАЛИТОВО ЧЕЛЯБИН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
22. КАНТИМИРОВ ЭЛЬДАР ШКУРИЕВИЧ*, 10.07.1980 г.р., П. ЗАФАР БЕКАБАД-

СКОГО РАЙОНА ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
23. КАСУМОВА ХАДИЖАТ АБДУЛМАНАПОВНА*, 16.03.1992 г.р., П. АЧИ-СУ 

КАРАБУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
24. КИМСАНОВ ФАРХОДЖОН ЭРКИНЖОН УГЛИ*, 01.11.1994 г.р., УЧКУРГАН-

СКИЙ РАЙОН НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;
25. КУРАЕВА ПАТИМАТ ШАЙИХИЛАЕВНА, 28.11.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАГЕ-

СТАНСКОЙ АССР;
26. КУРБАНАЛИЕВ КУРБАН МИКАИЛОВИЧ*, 04.06.1991 г.р., С. ЧАТЛИ ЦУНТИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
27. КУРБАНОВ КУРБАН АБДУЛМУЪМИНОВИЧ, 09.04.1977 г.р., С. КАРАНУБ 

ЧАРОДИНСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
28. ЛЕЩЕНКО НИКОЛАЙ ГРИГОРЬЕВИЧ, 16.07.1962 г.р., Г. ПОЛТАВА ПОЛТАВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
29. МАГОМЕДОВ ИСА АБДУЛКАДИРОВИЧ, 17.05.1996 г.р., ХУТОР ЧЕРНОМО-

РОВСКИЙ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
30. МАГОМЕДОВ МАГОМЕДРАСУЛ МАГОМЕДЗАГИДОВИЧ*, 03.06.1988 г.р., С. 

ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
31. МАККАМБАЕВ РАМАЗАН МАНСУРОВИЧ*, 04.03.1999 г.р., Г. ОШ РЕСПУБЛИ-

КИ КЫРГЫЗСТАН;
32. МАЛИКОВ МАРУФЖОН АБДУГАНИЕВИЧ*, 25.08.1980 г.р., Г. ХАН-КУРГАН 

КАСАНАЙСКОГО РАЙОНА НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
33. МАМАДАЛИЕВ МАРИФЖОН ШОХРАТЖАНОВИЧ*, 02.12.1990 г.р., ПОС. 

ШАМАЛДЫ САЙ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
34. МАМАТХАНОВ САИД АЛМУРАДОВИЧ*, 10.07.2000 г.р., С. БАБАЮРТ БАБА-

ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
35. МЕДАРОВА РАДА ГЕЛАНИЕВНА*, 27.02.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
36. МЕСУТОВ РУСЛАН АМЕТОВИЧ*, 11.09.1965 г.р., Г. КАТГАКУРГАП САМАР-

КАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
37. МУДАЕВ УМАР ЦАЙЦАЛАЕВИЧ*, 23.05.1990 г.р., С. ДЖАЛКА ГУДЕРМЕС-

СКИЙ РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
38. НАГАЕВ РУСЛАН СЕЙРАНОВИЧ*, 07.06.1964 г.р., Г. ЛЕНИНСК АНДИЖАН-

СКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
39. ОДИНАЕВА МАРХАБО МИРЗОСАФАРОВНА*, 09.02.1981 г.р., Г. ЧОМИ ХАТ-

ЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКИСТАНА;
40. ПАК ВЛАДИМИР ВИКТОРОВИЧ*, 03.06.1992 г.р., С. ДЗЕРЖИНСК ИРКУТ-

СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
41. ПАНАГУШИН НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ, 25.10.1976 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ 

ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
42. ПАНЧЕНКО МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 22.07.1997 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
43. ПЕРЕЛЫГИН АЛЕКСАНДР ВАЛЕРЬЕВИЧ, 09.09.1998 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;
44. ПИНЧУК НИКИТА АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 28.05.1996 г.р., ПОС. СВЕТЛЫЙ ХОЛ-

МОГОРСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. ПИЩУЛИН ПАВЕЛ АНДРЕЕВИЧ, 21.12.1982 г.р., Г. ТИХВИН ЛЕНИНГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
46. ПЛИЕВ РАМАЗАН ИСРОПИЛОВИЧ*, 30.01.1996 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИ-

КИ ИНГУШЕТИЯ;
47. РАВНУШКИН ДМИТРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 18.03.1975 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК;
48. РОВАНДОВ КУРБОНАЛИ САИДАХМАДОВИЧ*, 13.07.1989 г.р., РЕСПУБЛИКА 

ТАДЖИКИСТАН;
49. СЕНЦОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 08.11.1971 г.р., Г. БАЛТИЙСК КАЛИ-

НИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. СУВОРОВА ВАЛЕНТИНА АНАТОЛЬЕВНА, 18.01.1948 г.р., С. СОРОВСКОЕ 

ШАДРИНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
51. СУЛТОНОВ ИКБОЛЖОН ХАСАНОВИЧ*, 07.02.1980 г.р., БУВАЙДИНСКИЙ 

РАЙОН ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
52. ТОЛСТОНОЖЕНКО СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 31.10.1957 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
53. ТУХТАСИНОВ ИКРОМИДДИН ИЛХОМИДДИН УГЛИ*, 17.12.1994 г.р., УЧКУР-

ГАНСКИЙ РАЙОН НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
54. ФЕРУЛЕВА ТАТЬЯНА ГЕОРГИЕВНА, 06.02.1974 г.р., С. БЕРЕЗОВКА ПЕРВО-

МАЙСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
55. ХАЛИЛОВ ЛЕНУР АБДУРАМАНОВИЧ*, 08.12.1967 г.р., П. ГАЛА-КАПИНСКИЙ 

ДЖАМБАЙСКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИС-
ТАН;

56. ХАЛИМОВ АЙТАХАДЖИ ВИСАРХАДЖИЕВИЧ*, 09.02.1993 г.р., С. ДЖАЛКА 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ;

57. ХАЛМУРЗАЕВ УЛУГБЕК ТАВФИКОВИЧ*, 05.09.1986 г.р., Г. УЗГЕН КИРГИЗ-
СКОЙ ССР;

58. ХАМЗАЕВА ЗАРА САЙПУЛЛАЕВНА*, 23.04.1984 г.р., Х. ОСИНОВКА КАЛА-
ЧЕВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

59. ХОЛДАРОВ ГУЛОМЖОН МАРИБЖАНОВИЧ*, 02.11.1981 г.р., С. КАР БУВАЙ-
ДИНСКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

60. ХОЛМАТОВ АЗИЗБЕК МУХАМАТВАЛИЕВИЧ*, 16.12.1988 г.р., П. ШАМАЛ-
ДЫ-САЙ ЖАЛА-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

61. ШАБАНОВ ВЮГАР ИЛГАМ-ОГЛЫ*, 02.05.1984 г.р., Г. ТЮМЕНЬ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

62. ШАМИЛОВ МАГОМЕД МУРТАЗАЛИЕВИЧ*, 14.02.1984 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

63. ШЕХОНОВ ДАВЛАТ НАЗАРМАМАДОВИЧ, 14.09.1989 г.р., Г. ДУШАНБЕ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

64. ШКИТОВ ИГОРЬ НИКОЛАЕВИЧ*, 30.09.1980 г.р., Д. ГРИШИНО ТАМАЛИН-
СКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

65. ШПИЧКА ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ*, 14.07.1983 г.р., Г. МУРМАНСК;

66. ЭРКАБАЕВ ТАВАКАЛ АБДУСАМАДОВИЧ*, 22.10.1972 г.р., Г. НЕФТЕАБАД 
ИСФАРИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

67. ЮСУПОВ КАРИН ИГОРОВИЧ*, 18.05.1988 г.р., С. КУНДЫ ЛАКСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из Перечня 
организаций и физических лиц, в отношении которых имеются сведения 

об их причастности к экстремистской деятельности или терроризму, на основании 
подпунктов 1 — 3, 7 — 8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона от 07.08.2001 
№ 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица

1. АБДУЛЛАЕВ АРАЗ ИДАЯТ ОГЛЫ 03.01.1993 г.р., С. ГАЗАНГЮЛЬ РЕСПУБЛИКИ 
ГРУЗИЯ;

2. АБУСАИДОВ МАГОМЕД ИБРАГИМОВИЧ 05.01.1989 г.р., С. ГУБДЕН КАРАБУДАХ-
КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АГАЕВ МАРАТ ЯРМАГОМЕДОВИЧ 23.02.1978 г.р., С. ЧУВЕК ХИВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АНТОНЕНКО ВАДИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ 09.09.1979 г.р., Г. БАГРАТИОНОВСК 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АНТОНОВ ОЛЕГ ВАДИМОВИЧ 14.12.1989 г.р., Г. ПСКОВ ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
6. БЕКАРОВ ИБРАГИМ АСЛАМБЕКОВИЧ 04.08.1968 г.р., С.ЧЕГЕМ-2 ЧЕГЕМСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ АССР;
7. БОГОЛЮБОВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ 05.02.1974 г.р.;
8. БРОННИКОВ ИВАН СЕРГЕЕВИЧ 27.02.1979 г.р., Г. ДУДИНКА КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
9. ВЕЛИЕВ ВЕЛИБЕГ РАХМАНБЕГОВИЧ 12.01.1988 г.р., С. КАСУМКЕНТ РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
10. ВИНОГРАДОВ ДАНИИЛ МИХАЙЛОВИЧ 27.08.1996 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
11. ГАДЖИЕВ ШАМИЛЬ АХМЕДОВИЧ 23.06.1982 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
12. ГАДЖИКУРБАНОВ РЕНАТ ЭРЗИМАНОВИЧ 19.12.1978 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ 

ОГНИ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
13. ГОЛУБЬ МАКСИМ КОНСТАНТИНОВИЧ 14.02.1992 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
14. ГОРБАНЬ ВИКТОР АНАТОЛЬЕВИЧ 03.04.1979 г.р., Г. КИНГИСЕПП ЛЕНИНГРАД-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
15. ГОРЯЙНОВ ВЛАДИСЛАВ ЯРОСЛАВОВИЧ 25.04.1996 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ САМАР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ГРАНИН НИКИТА ЮРЬЕВИЧ 13.02.1999 г.р., П. НОВЫЙ СВЕТ СТАРОБЫШЕВ-

СКОГО РАЙОНА ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;
17. ДЕДКОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 16.06.1979 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
18. ДЕРИШЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 19.07.1996 г.р., ПОСЕЛОК ВИЧЕВ-

ЩИНА КУМЕНСКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
19. ДЖАМАЛУДИНОВ РАМАЗАН ДЖАБРАИЛОВИЧ (ДЖАМАЛУТДИНОВ РАМАЗАН 

ДЖАБРАИЛОВИЧ) 25.11.2000 г.р., С. НОВОГАГАТЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

20. ДЖИГКАЕВ МАРАТ АЛАНОВИЧ 12.04.1996 г.р., Г. АРДОН АРДОНСКОГО РАЙО-
НА РСО-АЛАНИИ;

21. ДИМИТРЮК СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ 26.02.1992 г.р., Г. СУРГУТ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

22. ДОЛГУШЕВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕВИЧ 23.07.1983 г.р., Д. ЛЕОНТЬЕВО САНЧУР-
СКОГО РАЙОНА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. ЕРЕМЕЕВ ВЯЧЕСЛАВ ВИКТОРОВИЧ 24.04.1967 г.р., Г. ГОРЛОВКА ДОНЕЦКОЙ 
ОБЛАСТИ;

24. ЖУКОВ НАЗАР ВЛАДИМИРОВИЧ 31.12.1978 г.р., Г. КОВДОР МУРМАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

25. ЗИНЧЕНКО ВЛАДИМИР ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 21.06.1987 г.р., Г. ЛИВНЫ ОРЛОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ЗУБАКОВА АНАСТАСИЯ АЛЕКСАНДРОВНА 27.08.1996 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

27. ЗЯЗИКОВ МУРАД САВОРБЕКОВИЧ 06.03.1991 г.р., П. ГУРКОВО ВЕНГЕРОВСКО-
ГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. КОВАЛЕНКО АНДРЕЙ ВИТАЛЬЕВИЧ 04.07.1967 г.р., Г. ДИМИТРОВ ДОНЕЦКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНА;

29. КОЗЛОВ ОЛЕГ ИВАНОВИЧ 23.07.1949 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ ЯРОСЛАВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

30. КОСОНОГОВ НИКИТА ВЛАДИСЛАВОВИЧ 17.10.1998 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. КРЫШЕВ ГЛЕБ ИГОРЕВИЧ 25.08.1997 г.р., Г. ЭНГЕЛЬС;
32. КУЗЬМИН НИКИТА ВЛАДИМИРОВИЧ 08.08.1990 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК АРХАН-

ГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
33. КУЗЬМИНА АЛЕНА АЛЕКСАНДРОВНА 05.02.1987 г.р., Г. АРХАНГЕЛЬСК 

АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
34. МАГОМЕДОВ ОМАР ХАЙРУЛАЕВИЧ 21.11.1980 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
35. МАГОМЕДОВА АСИЯТ АБДУЛГАМИДОВНА 08.04.1980 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
36. МАДАЕВ АДНАН ИСАЕВИЧ 06.10.1985 г.р., С. УРУС-МАРТАН ЧИАССР;
37. МАМЫКИНА КАЛЕРИЯ ФЕДОРОВНА 18.04.1941 г.р., С. ДЕВЯТИНЫ ВЫТЕГОР-

СКОГО РАЙОНА ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
38. МАНЬКОВА АНАСТАСИЯ ИГОРЕВНА 09.09.1993 г.р., ПГТ. КИРОВСКИЙ ПРИ-

МОРСКОГО КРАЯ;
39. МАРГУШЕВ ЮРИЙ ХАЗРАТАЛИЕВИЧ 18.02.1988 г.р., С. СВЕТЛОВОДСКОЕ 

ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КБР;
40. МЕЛЕХИН МАКСИМ ЮРЬЕВИЧ 18.07.1999 г.р., Г. КИМОВСК ТУЛЬСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
41. МУСИН МАНСУР ФАРГАДОВИЧ 08.06.1973 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 

ТАТАРСТАН;
42. МУХТАНОВ СУЛТАН РАХИМЖАНОВИЧ 15.05.1981 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК 

РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
43. НОВОЖЕНИН ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ 26.01.1996 г.р., Г. МЕЛЕУЗ РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
44. ПОДСОСОВ КИРИЛЛ ВЛАДИМИРОВИЧ (ПОДСОСОВ КОНСТАНТИН ВЛАДИМИ-

РОВИЧ) 10.11.1987 г.р., Г. БЛАГОВЕЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. РАЖИПОВ МУСТАПА МАГОМЕДШАПИЕВИЧ 02.07.1965 г.р., С. КАРАМАХИ 

БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
46. РОЗОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 24.09.1991 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;
47. РЫБИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 06.08.1995 г.р., Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
48. СВИЖЕВСКИЙ НИКИТА ЕВГЕНЬЕВИЧ 11.10.1997 г.р., ПОСЕЛОК МОРОЗОВКА 

ОМСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
49. СЕНЧИХИНА ДЖУЛЬЕТТА ОЛЕГОВНА 21.08.1993 г.р., Г. НОВГОРОД;
50. СОКОЛОВСКИЙ РУСЛАН ГЕННАДЬЕВИЧ 20.10.1994 г.р., Г. ШАДРИНСК КУР-

ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
51. СОТНИЧЕНКО АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 29.12.1990 г.р., П. СТАРЫЙ 

НАДЫМ НАДЫМСКОГО РАЙОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
52. СТЕПАНОВ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ 18.10.1991 г.р., П. БЕЛОРУССКИЙ ПЫТАЛОВ-

СКОГО РАЙОНА ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
53. СУЛТЫГОВ САРАЖДИН САВАРБЕКОВИЧ 17.08.1957 г.р., Г. КОКЧЕТАВ КАЗАХ-

СКОЙ ССР;
54. ТОВСУЛТАНОВ МАГОМЕД САЛМАНОВИЧ 05.08.1990 г.р., П. ГОРАГОРСК НАД-

ТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;
55. ТУХВАТУЛИН ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ 18.04.1980 г.р., Г. ЧИРЧИК ТАШКЕНТ-

СКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
56. ХАБИБУЛАЕВА РАВЗАТ МАГОМЕДОВНА 29.10.1979 г.р., С. МУККУТЛЬ ЧАРО-

ДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
57. ЧЕРНОУСОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ 08.09.1983 г.р., Г. КРАСНОЯРСК 

КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
58. ШЕЙХОВ МАГОМЕДШАПИ АБАКАРОВИЧ 06.07.1969 г.р., П. ШАМХАЛ КИЗИ-

ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;
59. ШИХШАБЕКОВА НУРИЯТ УМАЛАТОВНА 22.07.1975 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙ-

НАКСКОГО РАЙОНА ДАССР;
60. ШУМИЛКИН РОМАН ВИКТОРОВИЧ 05.08.1985 г.р., П. НИКОЛЬСКОЕ 

КОСТРОМСКОГО РАЙОНА КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
Информация предоставлена 

Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Конституционный Суд Российской 
Федерации в  составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р ко в о й , 
С . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части третьей статьи 61 УПК 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Э.Р. Юровских. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.О. Красавчиковой, исследовав 
представленные документы и иные мате-
риалы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно части третьей статьи 61 

УПК Российской Федерации при опреде-
лении разумного срока уголовного судо-
производства, который включает в себя 
период с момента начала осуществления 
уголовного преследования до момента 
прекращения уголовного преследования 
или вынесения обвинительного пригово-
ра, учитываются такие обстоятельства, 
как правовая и фактическая сложность 
уголовного дела, поведение участников 
уголовного судопроизводства, достаточ-
ность и эффективность действий суда, 
прокурора, руководителя следственного 
органа, следователя, органа дознания, 
начальника органа дознания, начальника 
подразделения дознания, дознавателя, 
производимых в целях своевременного 
осуществления уголовного преследова-
ния или рассмотрения уголовного дела, 
и общая продолжительность уголовного 
судопроизводства.

Конституционность данного законо-
положения оспаривает гражданка Э.Р. 
Юровских, обратившаяся в Конституци-
онный Суд Российской Федерации в своих 
интересах и в интересах своей несовер-
шеннолетней дочери М.

1.1. Решением Астраханского област-
ного суда от 19 июля 2018 года, оставлен-
ным без изменения апелляционным опре-
делением судебной коллегии по админи-
стративным делам того же суда от 12 сен-
тября 2018 года, Э.Р. Юровских, действу-
ющей в своих интересах и в интересах 
своей несовершеннолетней дочери М., 
родившейся в 2012 году, было отказано 
в удовлетворении административных 
исковых требований о присуждении ком-
пенсации за нарушение права на уголов-
ное судопроизводство в разумный срок. 
Признавая срок судопроизводства разум-
ным, суды исходили из того, что период 
с момента обращения Э.Р. Юровских 
с заявлением о проведении проверки 
и привлечении к уголовной ответственно-
сти лиц, действия (бездействие) которых 
привели к внутриутробной смерти двух ее 
детей, а также причинили вред здоровью 
третьему ребенку (10 июля 2013 года), до 
признания Э.Р. Юровских и несовершен-
нолетней М. потерпевшими (14 апреля 
2014 года и 30 июня 2017 года соответст-
венно) не подлежит включению в срок 
судопроизводства по данному делу 
(несмотря на решения об отказе в возбу-
ждении уголовного дела, неоднократно 
принимавшиеся в этот период), а потому 
продолжительность судопроизводства 
следует исчислять со дня признания ука-
занных лиц потерпевшими и по день 
вынесения постановления о прекращении 
производства по уголовному делу в связи 
со смертью подозреваемого (30 января 
2018 года).

В передаче кассационных жалоб зая-
вительницы, действующей в своих инте-
ресах и в интересах своей несовершенно-
летней дочери М., для рассмотрения 
в судебном заседании судов кассацион-
ной инстанции отказано (определение 
судьи Астраханского областного суда от 
26 октября 2018 года и определение судьи 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 16 января 2019 года).

По мнению Э.Р. Юровских, оспаривае-
мая норма не соответствует Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 15 
(часть 4), 17, 46 (части 1 и 2) и 52, в той 
мере, в какой она позволяет при опреде-
лении разумного срока уголовного судо-
производства для лица, признанного 
в установленном уголовно-процессуаль-
ным законом порядке потерпевшим (а 
также для лица, несвоевременно признан-
ного потерпевшим), не включать в него 

период со дня подачи лицом (или в его 
интересах) заявления о преступлении и до 
момента возбуждения уголовного дела об 
этом преступлении и признания такого 
лица в надлежащем порядке потерпев-
шим по данному делу в случаях, когда 
производство по уголовному делу завер-
шилось постановлением о прекращении 
уголовного дела по нереабилитирующим 
основаниям, в связи со смертью подозре-
ваемого.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» часть тре-
тья статьи 61 УПК Российской Федерации 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу в той мере, 
в какой она служит основанием для реше-
ния вопроса об определении продолжи-
тельности разумного срока уголовного 
судопроизводства в части установления 
момента начала его исчисления для лица, 
признанного потерпевшим по уголовному 
делу в порядке, предусмотренном уголов-
но-процессуальным законом, в случаях, 
когда уголовное дело прекращено в связи 
со смертью подозреваемого.

2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая человека, его права 
и свободы высшей ценностью, возлагает 
на Россию как демократическое правовое 
государство обязанность признавать, 
соблюдать и защищать права и свободы 
человека и гражданина, охранять досто-
инство личности, честь и доброе имя каж-
дого и в этих целях гарантирует каждому 
судебную защиту его прав и свобод, 
а также возможность обжаловать в суд 
решения и действия (бездействие) орга-
нов государственной власти и должност-
ных лиц (статья 1, часть 1; статья 2; ста-
тья 21, часть 1; статья 23, часть 1; ста-
тья 46, части 1 и 2).

Предписания статей 2, 18, 19, 45, 46 
и 52 Конституции Российской Федерации 
о соблюдении и защите прав и свобод на 
основе равенства всех перед законом 
и судом, об обеспечении доступа к право-
судию и компенсации потерпевшим от 
преступлений нанесенного им ущерба 
предполагают обязанность государства 
как предотвращать и пресекать в установ-
ленном законом порядке какие бы то ни 
было посягательства, способные причи-
нить вред и нравственные страдания лич-
ности, так и гарантировать пострадавше-
му возможность отстаивать, прежде всего 
в суде, свои права и законные интересы 
любыми не запрещенными законом спо-
собами. Такой подход соотносится с поло-
жениями Декларации основных принци-
пов правосудия для жертв преступлений 
и злоупотребления властью (принята 29 
ноября 1985 года резолюцией 40/34 Гене-
ральной Ассамблеи ООН), закрепляющи-
ми право лиц, которым причинен вред 
в результате действия или бездействия, 
нарушающего национальные уголовные 
законы, на доступ к механизмам правосу-
дия и скорейшую компенсацию за нане-
сенный им ущерб в соответствии с нацио-
нальным законодательством и обязываю-
щими государство содействовать тому, 
чтобы судебные и административные 
процедуры в большей степени отвечали 
потребностям этих лиц, в том числе путем 
обеспечения возможности изложения 
и рассмотрения их мнений и пожеланий 
в тех случаях, когда затрагиваются их лич-
ные интересы, но без ущерба для обвиня-
емых и согласно национальной системе 
уголовного правосудия (пункты 1, 4 и 6).

Как неоднократно указывал Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, уго-
ловно-процессуальные механизмы, уста-
навливаемые федеральным законодате-
лем, должны — как того требуют Консти-
туция Российской Федерации, прежде 
всего ее статьи 2 и 18, и нормы междуна-
родного права, являющиеся составной 
частью правовой системы России (ста-
тья 15, часть 4, Конституции Российской 
Федерации), — в максимальной степени 
способствовать защите от преступлений, 
предупреждению их негативных послед-
ствий для прав и охраняемых законом 
интересов граждан, а также упрощать 
жертвам таких посягательств доступ 
к правосудию с целью восстановления 
нарушенных прав и получения необходи-
мой компенсации с учетом того, что инте-
ресы потерпевшего в уголовном судопро-
изводстве в значительной степени связа-
ны с разрешением вопроса о применении 
уголовного закона. Государство не может 
быть освобождено от возложенной на 
него Конституцией Российской Федера-
ции, ее статьями 45, 46 и 52, обязанности 
обеспечить потерпевшим от преступле-
ний доступ к правосудию и компенсацию 
причиненного ущерба (постановления от 
24 апреля 2003 года № 7-П, от 8 декабря 
2003 года № 18-П, от 16 октября 2012 года 
№ 22-П, от 2 марта 2017 года № 4-П, от 13 
июня 2019 года № 23-П и др.).

По смыслу же статей 1 (часть 1), 2, 4 
(часть 2), 15, 17, 18, 19 и 118 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, в Рос-

сии, правовая система которой основана 
на принципе верховенства права как 
неотъемлемом элементе правового госу-
дарства, право каждого на судебную 
защиту относится к основным неотчужда-
емым правам и свободам и одновременно 
выступает гарантией всех других прав 
и свобод, а правосудие по своей сути 
может признаваться таковым, только 
если оно отвечает требованиям справед-
ливости и обеспечивает действенное вос-
становление в правах. Одним из важных 
факторов, обусловливающих эффектив-
ность восстановления нарушенных прав, 
является своевременность их защиты. Это 
означает, что рассмотрение и разрешение 
дела судом должно всегда осуществлять-
ся в разумный срок (постановления Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 11 мая 2005 года № 5-П, от 21 янва-
ря 2010 года № 1-П, от 11 ноября 2014 
года № 28-П, от 13 июня 2019 года № 23-П 
и др.).

В силу приведенных правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации, распространяющихся и на 
нормативное регулирование, в рамках 
которого определяются условия осущест-
вления права на компенсацию за наруше-
ние права на судопроизводство в разум-
ный срок и устанавливаются соответству-
ющие полномочия судебных инстанций, 
такое регулирование должно отвечать 
конституционным требованиям эффек-
тивности судебной защиты, справедливо-
сти, равенства и прежде всего — принци-
пам правового государства, ответственно-
го перед гражданином за качество и сроки 
судопроизводства с учетом момента воз-
никновения субъективного права на 
судебную защиту.

3. Вопрос об определении продолжи-
тельности разумного срока уголовного 
судопроизводства в части установления 
момента начала его исчисления для лица, 
признанного потерпевшим по уголовному 
делу в порядке, предусмотренном уголов-
но-процессуальным законом (для случа-
ев, когда производство по данному уго-
ловному делу завершилось постановле-
нием обвинительного приговора), ранее 
был предметом рассмотрения Конститу-
ционного Суда Российской Федерации. 
В частности, в Постановлении от 13 июня 
2019 года № 23-П Конституционный Суд 
Российской Федерации пришел к следую-
щим выводам.

В положениях статьи 61 УПК Россий-
ской Федерации законодатель вполне 
определенно указал моменты, с которых 
исчисляется разумный срок уголовного 
судопроизводства: момент начала осу-
ществления уголовного преследования 
(часть третья) или день подачи заявления, 
сообщения о преступлении (части третья1 
и третья3).

Предусмотренное частью третьей ста-
тьи 61 УПК Российской Федерации регули-
рование порядка исчисления разумного 
срока уголовного судопроизводства 
с момента начала осуществления уголов-
ного преследования направлено прежде 
всего на обеспечение права на судопроиз-
водство в разумный срок для лиц, привле-
ченных в качестве подозреваемых или 
обвиняемых в совершении преступления, 
а также лиц, в отношении которых начато 
производство одного из связанных с про-
веркой сообщения о преступлении про-
цессуальных действий в порядке, предус-
мотренном частью первой1 статьи 144 
данного Кодекса, либо следственных дей-
ствий, направленных на их изобличение 
в содеянном.

Лицу, которому запрещенным уголов-
ным законом деянием причинен вред, 
должна обеспечиваться реальная судеб-
ная защита в форме восстановления нару-
шенных преступлением прав и свобод, 
в том числе возможность осуществления 
права на судопроизводство в разумный 
срок согласно законодательно закреплен-
ным критериям определения разумности 
срока судопроизводства, имея в виду, что 
такая возможность зависит как от своев-
ременности, тщательности, достаточно-
сти и эффективности мер, предпринятых 
для объективного рассмотрения соответ-
ствующих требований, так и от продолжи-
тельности досудебного производства, 
включая период со дня подачи заявления 
о преступлении и до момента возбужде-
ния уголовного дела и вынесения поста-
новления о признании лица, подавшего 
заявление, потерпевшим.

Приведенные правовые позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, сохраняющие свою силу и являющи-
еся, по смыслу взаимосвязанных положе-
ний статьи 6 и части пятой статьи 79 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», общеобязательными и подлежа-
щими учету прежде всего всеми предста-
вительными, исполнительными и судеб-
ными органами государственной власти, 
органами местного самоуправления, их 
должностными лицами, в полной мере 
применимы и к правовому регулирова-
нию определения разумного срока уго-

ловного судопроизводства для лица, 
которому преступлением причинен физи-
ческий, имущественный, моральный вред 
(признанного в установленном уголовно-
процессуальным законом порядке потер-
певшим), в случаях, когда производство 
по данному уголовному делу прекращено 
в связи со смертью подозреваемого.

Однако оспариваемая заявительни-
цей норма как по своему буквальному 
смыслу, так и по смыслу, придаваемому 
ей судебной практикой, позволяет исклю-
чать из оценки разумности срока уголов-
ного судопроизводства в случаях, когда 
производство по уголовному делу прекра-
щено в связи со смертью подозреваемо-
го, продолжительность стадии возбужде-
ния данного дела (проверки заявления 
о преступлении), что не согласуется с при-
веденными правовыми позициями Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции и приводит к нарушению конституци-
онных прав лица, которому преступлени-
ем причинен вред.

Таким образом, часть третья статьи 61 
УПК Российской Федерации в той мере, 
в какой она позволяет при определении 
разумного срока уголовного судопроиз-
водства для лица, которому преступлени-
ем причинен физический, имуществен-
ный, моральный вред (признанного 
в установленном уголовно-процессуаль-
ным законом порядке потерпевшим), не 
учитывать период со дня подачи им заяв-
ления о преступлении и до момента воз-
буждения уголовного дела об этом пре-
ступлении в случаях, когда производство 
по данному уголовному делу прекращено 
в связи со смертью подозреваемого, не 
соответствует Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 15 (часть 4), 17, 46 
(части 1 и 2) и 52.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть третью статьи 61 

УПК Российской Федерации не соответст-
вующей Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 15 (часть 4), 17, 46 
(части 1 и 2) и 52, в той мере, в какой она 
позволяет при определении разумного 
срока уголовного судопроизводства для 
лица, которому преступлением причинен 
физический, имущественный, мораль-
ный вред (признанного в установленном 
уголовно-процессуальным законом 
порядке потерпевшим), не учитывать 
период со дня подачи им заявления о пре-
ступлении и до момента возбуждения уго-
ловного дела об этом преступлении в слу-
чаях, когда производство по данному уго-
ловному делу прекращено в связи со 
смертью подозреваемого.

2. Федеральному законодателю над-
лежит — в соответствии с требованиями 
Конституции Российской Федерации 
и основанными на них правовыми пози-
циями Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженными в настоя-
щем Постановлении, — внести в правовое 
регулирование судебной защиты права 
граждан на судопроизводство в разумный 
срок изменения, направленные на уточне-
ние порядка определения для потерпев-
ших от преступлений момента начала 
исчисления разумного срока уголовного 
судопроизводства.

Впредь до внесения в правовое регу-
лирование надлежащих изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления, 
при определении разумного срока уго-
ловного судопроизводства для лица, 
которому преступлением причинен физи-
ческий, имущественный, моральный вред 
(признанного в установленном уголовно-
процессуальным законом порядке потер-
певшим), если производство по уголовно-
му делу прекращено в связи со смертью 
подозреваемого, следует руководство-
ваться положениями части третьей3 ста-
тьи 61 УПК Российской Федерации.

3. Судебные решения, принятые 
в отношении гражданки Юровских Эльви-
ры Рашидовны на основании части тре-
тьей статьи 61 УПК Российской Федера-
ции, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 6-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части третьей статьи 61 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Э.Р. Юровских

город Санкт-Петербург  30 января 2020 года

ЦИК

Мандаты 
переданы однопартийцам

В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы от КПРФ 
М.Ю. Авдеева Центральная избирательная комиссия в соответствии с действую-
щим законодательством постановила передать вакантный мандат зарегистри-
рованному кандидату в депутаты Госдумы из федерального списка КПРФ Ива-
нюженкову Борису Викторовичу (региональная группа № 27 «Московская 
область», № 6).

В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы от пар-
тии «Справедливая Россия» О.А. Николаева Центральная избирательная комис-
сия в соответствии с действующим законодательством постановила передать 
вакантный мандат зарегистрированному кандидату в депутаты Госдумы 
из федерального списка «Справедливой России» Молякову Игорю Юрьевичу 
(региональная группа № 10 «Республика Марий Эл, Чувашская Республика — 
Чувашия, Ульяновская область», № 4).

Кроме того, принято решение зарегистрировать депутатов Госдумы Б.В. Иваню-
женкова и И.Ю. Молякова, а также выдать им удостоверения об избрании.

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 25 

июля 2002 года № 115-ФЗ «О правовом 
положении иностранных граждан в Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2002, № 30, ст.  
3032; 2006, № 30, ст. 3286; 2007, № 1, ст. 21; 
№ 2, ст. 361; № 49, ст. 6071; 2008, № 19, 
ст. 2094; № 30, ст. 3616; 2009, № 19, ст. 2283; 
2010, № 21, ст 2524; № 31, ст.  4196; № 40, ст.  
4969; № 52, ст. 7000; 2011, № 1, ст. 50; № 13, 
ст. 1689; № 17, ст. 2321; № 27, ст. 3880; 2012, 
№ 53, ст. 7645; 2013, № 19, ст. 2309; № 23, ст.  
2866; № 27, ст. 3477; № 30, ст. 4036, 4037, 
4040, 4057, 4081; № 52, ст. 6951, 6955; 2014, 
№ 16, ст. 1831; № 19, ст.  2311, 2332; № 26, 
ст. 3370; № 30, ст. 4231; № 48, ст. 6638; № 49, 
ст. 6918; № 52, ст.  7557; 2015, № 1, ст.  72; 
№ 21, ст. 2984; № 27, ст. 3951, 3990; № 29, 
ст. 4339; № 48, ст. 6709; 2016, № 1, ст. 85; 
2017, № 31, ст.  4765; 2018, № 1, ст.  82; № 53, 
ст. 8454; 2019, № 18, ст. 2224; № 23, ст. 2904; 
№ 25, ст. 3164, 3165; № 30, ст. 4134; № 31, 
ст. 4416) следующие изменения:

1) в статье 13:
а) пункт 4 дополнить подпунктом 71 сле-

дующего содержания:
«71) обучающихся в Российской Феде-

рации по очной форме в профессиональ-
ных образовательных организациях и обра-
зовательных организациях высшего обра-
зования по основной профессиональной 
образовательной программе, имеющей 
государственную аккредитацию, и работаю-
щих в свободное от учебы время;»;

б) подпункт 4 пункта 45 признать утра-
тившим силу;

в) в подпункте 1 пункта 6 слова «, а в 
случае осуществления иностранным гра-
жданином трудовой деятельности в поряд-
ке, установленном статьей 134 настоящего 
Федерального закона, — вне пределов 
субъекта Российской Федерации, на терри-
тории которого данный иностранный гра-
жданин обучается» исключить;

г) дополнить пунктом 81 следующего 
содержания:

«81. В случае, если иностранный гра-
жданин завершил или прекратил обучение в 
профессиональной образовательной орга-
низации или образовательной организации 
высшего образования, трудовой договор 
или гражданско-правовой договор на 
выполнение работ (оказание услуг), заклю-
ченные с иностранным гражданином, под-
лежат прекращению.»;

2) статью 134 признать утратившей 
силу;

3) в пункте 6 статьи 151 слова «, а также 
иностранные граждане, обучающиеся в 
Российской Федерации по очной форме 
обучения в профессиональных образова-
тельных организациях или образователь-
ных организациях высшего образования по 
имеющим государственную аккредитацию 
основным профессиональным образова-
тельным программам и осуществляющие 
трудовую деятельность в соответствии со 
статьей 134 настоящего Федерального зако-
на» исключить;

4) в статье 18:
а) в пункте 8:
в подпункте 3 слова «, за исключением 

случая, предусмотренного статьей 134 насто-
ящего Федерального закона» исключить;

в подпункте 5 слова «, за исключением 
случая, предусмотренного статьей 134 
настоящего Федерального закона» исклю-
чить;

б) пункт 96 признать утратившим силу.
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу по истечении ста восьмидесяти 
дней после дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
6 февраля 2020 года № 16-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации» в части упрощения порядка трудоустройства 

в Российской Федерации обучающихся в российских 
профессиональных образовательных организациях 

и образовательных организациях высшего образования 
иностранных граждан и лиц без гражданства

Принят Государственной Думой 23 января 2020 года
Одобрен Советом Федерации 30 января 2020 года

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  10 (десяти) судей Шестого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  председателя Новороссийского гарнизонного 
военного суда;

—  председателя Ростовского-на-Дону гарнизон-
ного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 12 мар-
та 2020 года. Заявления и документы, поступившие пос-
ле указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Ленинского района Республики 
Крым уведомляет о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия планируемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду (ОВОС) по объек-
ту экологической экспертизы: «Обустройство Поворотно-
го газоконденсатного месторождения».

Место расположения объекта: Республика Крым, Ле-
нинский район, Новониколаевское сельское поселение.

Основные характеристики объекта: Система сбора 
газа с трех одиночных скважин, транспорт добываемой газо-
конденсатной смеси до установки комплексной подготовки 
газа (УКПГ) производительностью 26,25 тыс. м³/ч по газу и 
11,9 т/сут по стабильному конденсату, а также транспорти-
ровка газа по магистральному газопроводу до газотранспор-
тной сети протяженностью 5 км.

Заказчик: ГУП РК «Черноморнефтегаз» (Республика 
Крым, г. Симферополь, проспект Кирова, дом 52). Контактное 
лицо: Ладыгина Ирина Михайловна, тел.: (3652) 56-95-66.

Проектная организация: ООО «КТПИ «Газпроект», 
194156, г. Санкт-Петербург, пр. Энгельса, д. 27, литера Ц, 
пом. 7Н.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Новониколаевского 
сельского поселения совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

С документацией объекта государственной экологи-
ческой экспертизы для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться по адресу: 
с. Новониколаевка, ул. Октябрьская, 18А, 2-й этаж, зал заседа-
ний администрации Новониколаевского сельского поселения 
(время приема с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00), Телефон: 
8 (978) 854-54-02, 8 (978) 825-27-03, 8 (978) 001-87-50.

Общественные обсуждения состоятся: 12 марта 
2020 г. в 14.00 по адресу: с. Новониколаевка, ул. Октябрь-
ская, 18А, 2-й этаж, зал заседаний администрации Новони-
колаевского сельского поселения.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения по ад-
ресу: с. Новониколаевка, ул. Октябрьская, 18А.

Прием замечаний и предложений по существу вопроса, 
просьба направлять в письменном виде по электронному ад-
ресу: panchishnaya@gazproekt.spb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубоп-
роводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 18.01.2019 
№ 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Общество) размес-
тило информацию согласно пунктам Постановления: № 11г, 11д, 11и — 
за январь 2020 года на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской  
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Пермского краевого  
суда;

—  судьи Арбитражного суда Восточно-Сибирского 
округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Самарской области;

—  заместителя председателя Калининградского 
гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 10 марта 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ДАТА Почему у Бориса Пастернака в жизни все не логично?

До самой сути
 Игорь Вирабов

Н
адо напомнить? Наугад. 
Коснись — и строки сами 
сыплются. Ну, самые. 

Февраль. Достать чернил и пла-
кать. Мело, мело по всей замле 
во все пределы. Свеча горела на 
столе, свеча горела. Никого не 
будет в доме, кроме сумерек. 
Быть знаменитым некрасиво. 
Любить иных тяжелый крест. Во 
всем мне хочется дойти до са-
мой сути.

Или вот это. Гул затих. Я вы-
шел на подмостки. 

Автор этой россыпи, поэт Бо-
рис Пастернак, родился 130 лет 
назад. К концу его жизни, в 1957 
году, в Милане вышел в свет его 
роман «Доктор Живаго». Через 
год поэту придется отказаться 
от Нобелевской премии. Исто-
рия известная. У нас этот роман 
появится лишь через три десят-
ка лет, в 1988-м. Автора давно в 
живых не будет. Но перед смер-
тью его успеют обозвать «сви-
ньей» и, «не читая», осудить за 
нелюбовь к «народу». Но это яв-
ные недруги. Есть еще доброже-
латели. Они не выходили на три-
буны, просто перемигивались: 
роман-то так себе. «Жалкая 
вещь», — через губу сказал На-
боков. Все время выходило: Па-
стернак один, вокруг все тонет в 
фарисействе. 

После нобелевской драмы — 
изменилась конъюнктура — под-
нялось соревноваание за бли-
зость к Пастернаку. Отряды па-
стернаколюбов, выявлявших 
скрытых пастернакофобов, вы-
росли, как на дрожжах. Подсчи-
тывали — кто когда и как голосо-
вал, кто побоялся появиться на 
похоронах. В Переделкино, на 
дощатой веранде дома-музея, 
его хранительница, внучка Па-
стернака, доктор филологии 
Елена Леонидовна, об этом го-
ворила мне на редкость прими-
рительно: «Не знаю, можно ли 
винить людей в том, что они в 
тяжелое время не ведут себя ге-
роически. Самого Пастернака в 
свое время тоже сильно упрека-

ли — скажем, что он не помог 
Марине Ивановне Цветаевой, 
когда она вернулась из-за гра-
ницы. Когда у нее не было дома, 
всю семью арестовали, и с ней 
случилась вся эта ужасная исто-
рия. Он ведь действительно ей 
не помог. Хотя я прекрасно пом-
ню его письма, я помню, как он 
хотел вот эту верхнюю веранду 
отдать Цветаевой с сыном, что-
бы она тут жила. Вот он хотел. 
Вот он не отговорил ее от эваку-
ации. Вот он сделал массу, как 
он потом говорил, роковых ша-
гов, которых мог бы не делать. 
Просто – вот так сложилось».    
Академик Дмитрий Лихачев в 
конце восьмидесятых назвал 
роман «Доктор Живаго» «ду-
ховной автобиографией» Бори-
са Пастернака. Но эта исповедь 
о вечной двойственности интел-
лигенции, определяющей судь-
бу России, в конечном счете 
стоила поэту нервов, крови, 
жизни. 

* * * 
Плохие книжки, говорил 

устами своего Живаго Пастер-
нак, делят всех живущих на два 
лагеря — «а в действительности 
все так переплетается! Каким 
непоправимым ничтожеством 
надо быть, чтобы играть в жиз-
ни только одну роль, занимать 
одно лишь место в обществе, 
значить всего только одно и то 
же!» Пастернак, сын пианистки 
и художника, все время озада-
чивал, запутывал сюжетом сво-
ей жизни. Он не был однозна-
чен. Приходит после многих лет 
занятий музыкой (сохранились 
две его прелюдии и фортепиан-
ная соната) к своему кумиру, 
композитору Скрябину, с во-
просом: посвящать ли этому 
жизнь? Тот отвечает: безуслов-
но. И Пастернак решает: значит, 
надо поступить наоборот. 

Внучка поэта, Елена Пастер-
нак: «Он прямо пишет – я зага-
дал, если Скрябин скажет мне 
так-то и так-то, это будет озна-
чать, что мне надо бросать му-
зыку. Абсолюютная алогич-
ность, мистичность — но ты при-

нимаешь обратное решение, по-
тому что уже загадал. 

Родители и сестры останутся 
за границей (из Берлина перее-
дут в Лондон) — а Пастернак не 
вынес там, вернулся с младшим 
братом. Где революция — там ме-
сто футуриста. Рядом с «Левым 
фронтом» Маяковского. Кипели 
сборники стихов и страсти. 
«Сырое утро ежилось и дрых-
ло». Женился на художнице Ев-
гении Лурье и стал отцом, раз-
велся и женился на Зинаиде (ко-
торая сейчас же развелась с пи-
анистом Генрихом Нейгаузом), 
и снова стал отцом. «Скрещенья 
рук, скрещенья ног, судьбы 
скрещенья» связали в узел: 
страсть-христианство-револю-
ция. 

Первый съезд писателей в 
1934-м приветствовали метро-
строевцы. Пастернак рванул из-
за стола президиума — снять с 
плеча работницы неподъемный 
с виду отбойный молоток. Но де-
вушка отбилась от поэта — моло-
ток ей предусмотрен по сцена-
рию. Смеялись. А поэт сказал с 
трибуны: «Когда я в безотчет-
ном побуждении хотел снять с 
плеча работницы метростроя 
тяжелый забойный инструмент, 
названия которого я не знаю, но 
который оттягивал книзу ее 
плечи, мог ли знать товарищ из 
президиума, высмеявший мою 
интеллигентскую чувствитель-
ность, что в этот миг она в ка-
ком-то мгновенном смысле 
была мне сестрой, и я хотел по-
мочь ей, как близкому и давно 
знакомому человеку».  

Елена Пастернак: «Очень ча-
сто упрекали Пастернака в на-
рочитой, картинной, показной 
любви к земле и народу, говори-
ли, что он играет в народ, но эта 
любовь была подлинная». 

* * * 
В тридцатых — странный раз-

говор со Сталиным. Вождь по-
звонил спросить о Мандельшта-
ме: это в самом деле «мастер»? 
Пастернак ответил: надо бы по-
говорить вообще о жизни и 
смерти. Сталин трубку поло-

жил. Это последний разговор — 
но далеко не первый. Неясно, 
сколько раз поэт встречался и 
беседовал с вождем по телефо-
ну. Посвящал вождю стихи — но 
кто тогда не посвящал (включая 
Мандельштама и Ахматову). По-
дарил вождю свой сборник пе-
реводов грузинской поэзии. 
Просил за мужа и сына Ахмато-
вой — тех немедленно освободи-
ли. Как и Мандельштама — в тот 
первый раз. 

Все это Пастернак все чаще 
называл «скандальностью свое-

го положения». Отвертелся от 
настойчиво предложеннной 
ему негласной ниши «первого 
поэта».  И в письмах: «Это 
страшно меня угнетает, и я чув-
ствую себя виноватым». 

Загадка: Сталин остался для 
Пастернака важной фигурой 
жизненного эпоса, смерть его 
для поэта, как высокая траге-
дия. Зато Хрущев останется ни-
чтожеством. Для Пастернака от-
тепель —  «мне кажется, на этот 
раз сговорились меня слопать». 

За год до смерти Пастернак 

напишет Дмитрию Поликарпо-
ву, завотделом культуры ЦК 
КПСС: «Страшный и жестокий 
Сталин не считал ниже своего 
достоинства исполнять мои 
просьбы о заключенных и по 
своему почину вызывать меня 
по этому поводу к телефону. Го-
сударь и великие князья выра-
жали письмами благодарность 
моему отцу по разным негосу-
дарственным поводам. Но, раз-
умеется, куда же им всем про-
тив нынешней возвышенности 
и блеска… Писать могу только 
Вам, потому что полон уваже-
ния только к Вам и выше оно не 
распространяется». Но в «До-
кторе Живаго» дядя героя, быв-
ший священник Веденяпин, не 
скрывает  ненависти к «сангви-
ническому свинству жестоких, 
оспою изрытых Калигул, не по-
дозревавших, как бездарен вся-
кий поработитель». Внучка поэ-
та заметила однажды: про Па-
стернака говорили — ловко и 
легко сумел пережить сталин-
ское время, но погиб от оттепе-
ли, от ее последствий. Но умер 
он на самом деле от окружав-
шей пошлости. «Слово «пош-
лость» даже звучало во время 
его прощания с семьей. Он гово-
рил, что рад тому, что покидает 
мир, полный пошлости». 

* * * 
Первым названием «Докто-

ра Живаго» было — «Смерти не 
будет». Потом — «Мальчики и 
девочки». Пастернак выстраи-
вал ряд из поэтов, которые от-
ражают ХХ столетие. «Герой 
должен будет представлять не-
что среднее между мной, Бло-
ком, Есениным и Маяковским». 
Пастернак не мог «избавиться 
от ощущения действительности 
как попранной сказки». Он на-
писал для сказки жизни финал 
эпический. «Судьба как будто 
берегла его для этой истории с 
Нобелевской премией, последу-
ющей скоротечной болезнью и 
смертью», — сказала внучка. 

«Как хорошо на свете! — под-
умал Живаго. — Но почему от 
этого всегда так больно?» 

ТЕАТР «Современник» показал спектакль, который репетировали 
при Галине Волчек

Папа в зазеркалье
Алена Карась

В
се последние события 
в жизни человека ста-
новятся первыми ве-
хами в его посмер-
тной биографии. По-
следний спектакль, 
который в своем теа-
тре посмотрела Гали-
на Волчек, был «Кру-

той маршрут». Последний спек-
такль, который репетировался 
при ней, был «Папа». 

Для Евгения Арье, создателя 
и  р у к о в о д и т е л я  т е а т р а 
«Гешер»в Тель-Авиве — это тре-
тий спектакль в репертуаре 
«Современника». До того были 
«Враги. История любви» (2011) 
и  «Скрытая перспектива» 
(2012). Ученик Георгия Товсто-
ногова, автор одного из самых 
ярких и бесстрашных спекта-
клей рубежа 80--90-х годов «Ро-
зенкранц и Гильденстерн мер-
твы» в Театре им. Маяковского, 
он смог создать театр и воспи-
тать публику в стране, не очень 
приспособленной для сцениче-
ского искусства. 

Кажется, не случайно они 
так сблизились с Волчек — обоих 
волнует «театр для людей». Яр-
кие, счастливые и горькие сю-
жеты человеческих судеб, во-
влекающие в свой круг публику. 
В этих спектаклях много мело-
драматического. Тем более что 
большинство сидящих в зале — 
женщины 45 плюс. 

Но на спектакле «Папа», по-
ставленном по пьесе француз-
ского драматурга Флориана 
Зеллера, дыхание перехватыва-
ет и у мужчин, у всех, кто знает, 
что перед ними — не вымысел, а 
страшная правда о болезни, ко-
торую сегодня все чаще прино-
сит старость. Альцгеймер и де-
менция — реальность, которая 
может коснуться всех. Сидев-
ший рядом со мной мужчина в 
какой-то момент выдохнул: «Я 
сейчас сойду с ума», — и соседи 
сзади и спереди понимающе пе-
реглянулись. Конечно, «Папа» 
даст интересный материал для 
социологических обобщений, 
как это случилось с «Крутым 
маршрутом», поставленным 
Волчек в 1989 году. Сегодня он 
вызывает едва ли не больший 
интерес, чем в год создания, 
причем у молодых зрителей. 

«Папа» — спектакль для тех, 
кто пережил или переживает 
трудный опыт жизни в зазерка-
лье, с людьми, чье прошлое пос-
тоянно плывет, подвергается 
эрозии. Для тех, кто ведет труд-

ную битву за достойную жизнь 
для своих близких. 

Выбирая из трех пьес автора 
(у него кроме «Папы» есть еще 
«Мама» и «Сын»), «Современ-
ник» выбрал первую — из-за 
Сергея Гармаша. Премьер труп-
пы не часто имел такие яркие 
театральные работы, как эту. 
Еще недавно лучший актер на 
роли мачо, он сыграл не просто 
физическую немощь, но и глу-
бокую психологическую поте-
рянность.

Его Андрэ подобен ребенку, 
который постигает мир. Этот 

старик оказался в положении 
неофита, для которого дом род-
ной дочери приобрел неведо-
мые очертания. Да и саму дочь 
он не всегда может узнать. Все 
плывет и мерцает в его созна-
нии, но автор, а за ним и созда-
тели спектакля сделали все, что-
бы публика до самого конца на-
ходилась на стороне Андрэ — 
того, кого в древнем нетолеран-
тном мире, не церемонясь, на-
звали бы маразматиком.  

Художник Николай Симонов 
построил мир спектакля из зер-
кал, которые при этом похожи 

на комфортабельное современ-
ное жилище. 

Напряжение и даже ужас рож-
даются тогда, когда оно внезапно 
начинает мутировать, превра-
щаться в пугающий кошмар. И 
тогда вместо любимой дочери 
Анны (про работу Виктории Тол-
стогановой скажем чуть ниже) 
перед ним возникает совсем дру-
гая Женщина (Янина Романова), 
которую он почему-то принима-
ет за дочь, а ее милый приятель, а 
затем и муж Пьер (Сергей Гирин) 
вдруг становится холодным мон-
стром, готовым убить. Впрочем, 
это, наверное, не Пьер, а какой-
то незнакомый Мужчина, кото-
рый пробрался в квартиру (Олег 
Феоктистов). Так вместе с персо-
нажем Гармаша мы теряемся, 
ужасаемся, ищем правды и не на-
ходим ее. Зеркала Симонова 
только помогают этой мерцаю-
щей атмосфере, наполненной 
фантомами и призраками. 

Но если Сергей Гармаш игра-
ет растерянного и бодрящегося 
старика, у которого даже спина 
порой живет жизнью антенны, 
напряженно вслушивающейся в 
обманчивое пространство, то 
роль Виктории Толстогановой, 
играющей его дочь Анну, даже 
трудно определить. Она засты-
ла. Она отключила все эмоцио-
нальные уровни. Она сама по-
чти фантом для самой себя. 
Фантом, или машина. Так ей лег-
че не показывать растерян-
ность, сохранять видимость 
прежнего мира, в котором отец 
был защитой и дарил уверен-
ность в любви. 

Сквозь эту силу, или почти 
безразличие просвечивает сла-
бость, но она едва различима. И 
этот ее образ и стиль поведения 
— самое психологически досто-
верное в спектакле. Если про 
чувства Андрэ, выраженные в 
его поведении, зрителям трудно 

что-то свидетельствовать (ведь 
никто из сидящих в зале еще не 
находится по ту сторону созна-
ния и памяти), то про состояние 
Анны достоверное знает добрая 
половина зала. 

И это такая живая и при этом 
художественная статистика, от 
которой делается жутко. Кто 
она, Анна? Чего в ее желаниях 
больше — избавиться от отца 
или сохранить с ним прежнюю 
связь несмотря ни на что? Эти 
вопросы Толстоганова сохраня-
ет для зрителей и для себя до 
конца, скрывая их в глубине 
своей оледенелой сдержанно-
сти. И это — одно из самых силь-
ных впечатлений спектакля. 

Сергей Гармаш и Виктория 
Толстоганова играют сложнейшую 
психологическую драму.  

Пастернак не мог «избавиться от ощущения действительности как попран-
ной сказки». 

А К Ц Е Н Т

Все последние события в жизни 
человека становятся первыми вехами 
в его посмертной биографии

КУДА Ж НАМ ПЛЫТЬ?
Мой зарубежный литературный агент пишет, что сов-
ременная русская литература сегодня, к сожалению, 
не находится среди приоритетов для иностранных из-
дателей. Сказано деликатно. Понимать можно и так, 
что интерес к современной русской литературе за ру-
бежом падает, но и так, что ее конкуренция с современ-
ными литературами Европы, США и Англии слишком 
велика и стелить ковровую дорожку к первому месту 
на пьедестале нам в этих странах никто не собирается.

Современной русской прозы на Западе переводится 
много. Особенно — во Франции. Какое-то количество 
лет назад я лично видел российского писателя на не-
большой, чисто франкоязычной книжной выставке в 
Сен-Мало. Так вот, этот писатель реально плакал, когда 
к нему за автографами подошло несколько десятков 
французов. «Меня в России хуже знают», — сказал он.

Но это все-таки частный случай. По опыту собст-
венных переводов за рубежом я лично убедился, что 
рассчитывать на страстную любовь иностранцев к 
своим книгам сов-
ременным русским 
писателям едва ли 
стоит. Много пере-
водят и покупают 
(это не всегда свя-
занные вещи), на-
пример, Лукьянен-
ко и Глуховского. 
Но это фантастика 
и фэнтези. В любом 
мегаполисе мира 
тема метро, подня-
тая Глуховским, бу-
дет популярна.

Во Франции хорошо знают и принимают Захара 
Прилепина. Но будем говорить откровенно, этому во 
многом способствуют его радикальные «левые» убеж-
дения и умение держать аудиторию, отвечая на самые 
острые политические вопросы, связанные не только с 
Россией, но и с Европой.

Но дело не в конкретных именах. Дело в одной очень 
старой проблеме. Есть две точки зрения: какой должна 
быть русская литература, чтобы вызывать интерес за-
рубежного читателя? Одну я бы условно назвал «по-
чвеннической», вторую — «европоцентричной». 

Эти точки зрения складывались еще в девятнадца-
том веке. Первым «блокаду» русской литературы на 
границе с Европой прорвал все-таки Тургенев. Не Тол-
стой и Достоевский, а Тургенев. Тургенев глубоко на-
циональный писатель, и я, например, считаю его ро-
ман «Отцы и дети» самой гениальной художественной 
формулой русского мира. Но по убеждениям своим он 
был, конечно, «западник», и идея какого-то особого 
«русского пути», которую выражали славянофилы, 
Тютчев и Достоевский, его совершенно не грела. 

И вот, казалось бы, именно его европейцы (прежде 
всего законодатели тогдашней культурной моды фран-
цузы) приняли в свои дружеские объятия. От его про-
зы, причем самой ранней, приходили в восторг и Фло-
бер, и Гонкуры, и Ренан, и Жорж Санд, и Мопассан. Мо-
пассан написал ремейк на его рассказ «Муму» под на-
званием «Мадемуазель Кокотка». Флобер подпрыги-
вал на стуле, читая, если не ошибаюсь, его «Первую 
любовь». Когда умершего во Франции Тургенева про-
вожали в Россию на парижском вокзале, Эрнест Ренан 
заявил: «Его устами говорил Бог!»

У Достоевского тогда не было такой популярности 
не только в Европе, но и в России. Его православные, 
патриотические и даже несколько националистиче-
ские взгляды, его близость с Катковым, а затем и с — о, 
ужас! — Победоносцевым и в самой России-то вызыва-
ла неприязнь у интеллигенции, а уж Европе-то зачем 
это было нужно? 

Но что в результате? ХХ век остался за Достоев-
ским. Если говорить о каком-то соревновании, то не 
только в России, но и во всем мире верх одержал Досто-
евский. Патриот, «почвенник», православный, чуть ли 
не националист. И уж точно сторонник особого «рус-
ского пути».

Поэтому среди современных российских писателей 
до сих пор бытует точка зрения, что чем русская лите-
ратура националь-
нее, тем больше она 
будет интересна Ев-
ропе, Англии и Аме-
рике.

Но что значит 
национальнее? По 
языку? Очень та-
лантливый роман 
Владимира Личути-
на «Раскол», напи-
санный красочным, 
не затертым, север-
ным русским язы-
ком, будет интере-
сен французам в переводе его на французский? Не ду-
маю.

Даже у такого «модернового» прозаика, как Алек-
сей Иванов, долгое время были проблемы с перевода-
ми. Да что говорить: и в России-то его не сразу раску-
сили. Какая-то уральская тема. Какое-то покорение ка-
заками Урала и Сибири. 

Это вопрос о национальных темах. Насколько 
наши, национальные, по сути, «домашние» темы инте-
ресны современным иностранцам. Я не говорю даже о 
русской истории, но Афганистан, чеченская война, 
«лихие 90-е», «тучные годы» и т. д. — насколько все эти 
наши проблемы интересны им?

Или тема молодежной наркомании. У Европы своих 
проблем с этим хватает. Или вот совсем уже свежая для 
нас тема — мигрантов. Будут французы, немцы, англи-
чане интересоваться проблемами российских мигран-
тов из Средней Азии и Кавказа? У них от своих голова 
болит.

Отсюда есть вторая точка зрения, которую я, напри-
мер, слышал на одной книжной ярмарке от писателя 
Михаила Шишкина. Интерес к современной русской 
прозе за рубежом падает, потому что мы слишком сос-
редоточены на домашних проблемах, а иностранцам 
они не интересны и даже не понятны.

Им не понятен, например, наш все возрастающий 
интерес к Сталину и даже к Великой Отечественной 
войне, которую они воспринимают иначе — как Вторую 
мировую.

Но что же нам делать? Куда ж нам плыть? Писать о 
европейских темах — для этого есть европейские писа-
тели и очень сильные. Писать на темы абстрактные — а 
что это? Писать фэнтези и детективы — да, здесь можно 
преуспеть, но конкуренция уж слишком велика.

Впрочем, есть и третья точка зрения. Да пошли они 
все! Мы им не нужны, и они нам — тоже не нужны. Сами 
с усами проживем.  

Но лично мне такая точка зрения кажется очень 
слабой. Так дети о родителях говорят. 

Современной 
русской прозы 
на Западе перево-
дится много.
Особенно —
во Франции

Рассчитывать 
на страстную 
любовь иностран-
цев к русским 
писателям 
едва ли стоит

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663
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БАСКЕТБОЛ Единая лига 
назвала участников 
конкурса бросков сверху 
на Матче всех звезд

Попали в данки

Илья Соболев

Баскетбольная Евролига взяла почти двухнедельный 
перерыв, чем воспользовалась Единая лига. Уже в сле-
дующее воскресенье, 16 февраля, на столичной арене в 
Петровском парке пройдет Матч всех звезд, в котором 
команда российских звезд сразится со сборной мира. 
Ну а пока организаторы действа постепенно приот-
крывают детали предстоящего шоу.

Так накануне стали известны участники конкурса 
на самый эффектный бросок сверху, или, выражаясь 
баскетбольным сленгом, данк. По традиции, это один 
из самых ожидаемых пунктов программы звездного 
уик-энда, поэтому очень важно угадать с действующи-
ми лицами. На сей раз удивлять публику будут Остин 
Холлинс («Зенит»), Антон Астапкович («Нижний Нов-
город»), Александр Петенев («Автодор») и Максим 
Марчук («Астана»). Каждый получит по две попытки 
длительностью одна минута. Еще по две исполнят два 
финалиста конкурса. Кстати, в прошлом году победи-
телем состязания данкеров стал защитник «Химок» 
Вячеслав Зайцев.

Добавим, что ранее лига назвала участников кон-
курса снайперов. Максим Григорьев («Парма»), Мал-
кольм Хилл («Астана»), Бранко Миркович («Цмоки-
Минск») и триумфатор конкурса годичной давности 
Виталий Фридзон из «Локомотива-Кубани». 

Тем временем продолжается регулярный чемпио-
нат Единой лиги. На сегодня запланировано четыре 
игры, центральная из которых пройдет в Краснодаре, 
где «Локомотив-Кубань» примет питерский «Зенит». У 
гостей сложнейшая ситуация: на данный момент пи-
терцы находятся за пределами зоны плей-офф и не 
имеют права терять очки. Другое дело, что «железно-
дорожники» набрали великолепную форму, выиграв 
семь матчей кряду. Сейчас подопечные Евгения Пашу-
тина идут вровень с занимающим второе место в «ре-
гулярке» ЦСКА, который сегодня сыграет на выезде с 
«Астаной». Ну а лидирующие «Химки» примут «Ни-
жний Новгород».  

ХОККЕЙ Сборная России 
проиграла все три матча
на этапе Евротура

Неправильный 
лед

Илья Соболев

Сборная России так и не смогла добиться победы на 
Шведских играх, являющихся третьим этапом хоккей-
ного Евротура. В заключительном матче команда 
Алексея Кудашова по буллитам уступила чехам — 3:4.

Лучшей командой турнира предсказуемо стали 
шведы, одержавшие три победы, ну а россияне с тре-
мя поражениями заняли в турнирной таблице послед-
нее место. Впрочем, вряд ли стоит на этом заострять 
внимание. Как и на немного обескураживающих ре-
зультатах наших в первых двух матчах. В них россия-
не уступили финнам и шведам с общим счетом 2:8 
(0:3 и 2:5) — не самая привычная статистика для «кра-
сной машины». Однако нужно смотреть на вещи объ-
ективно. В нынешней конфигурации сборной было 
всего пятеро игроков, перешагнувших 25-летний ру-
беж. При этом Кудашов взял сразу шестерых парней, 
блиставших на январском молодежном чемпионате 
мира. Совершенно очевидно, что эта сборная ехала на 
турнир не умирать за первое место.

— Этой команде нужен опыт, — настаивал после мат-
ча со шведами главный тренер сборной России Алек-
сей Кудашов. — Не попробовав, они ничего не поймут, 
и мы ничего о них не поймем. Надо набить шишки им.

С последним проблем не возникло. В матче с фин-
нами наши пропустили уже на первых секундах. То же 
самое через день в игре со шведами. «В первые пять 
минут игры не все поняли, что нужно по полной рабо-
тать и молотить, сдерживать давление соперника», — 
объяснял журналистам, откуда у таких провалов 
«ноги растут», капитан сборной Богдан Киселевич.

Надежды, что наша молодежь сумеет выехать на 
«голом» таланте, как выяснилось, оказались не сов-
сем обоснованными. Тот же Александр Романов из 
ЦСКА: на молодежном чемпионате мира он был сто-
процентной звездой, а на Евротуре его персональная 
ошибка привела к пропущенной шайбе в матче со 
шведами.

— Поддержали Романова после ошибки, здесь нель-
зя давить на ребят, — отмечал потом Киселевич. — Все 
совершают ошибки. Самое главное, как ты после этой 
ошибки себя поведешь. Можно сказать, что это нео-
пытность, но нужно расти здесь и сейчас. Все через 
это проходили, здесь нужно как можно быстрее адап-
тироваться и расти, если ты дальше хочешь играть и 
выигрывать.

У некоторых это, кстати, получилось. Например, 
несмотря на три поражения, отличное впечатление 
оставил 23-летний дебютант из «Нефтехимика» Па-
вел Порядин, отметившийся двумя шайбами в двух 
матчах. Парень сделал неплохую заявку на вызов как 
минимум на еще один этап Евротура.

Вряд ли тот же Порядин получил бы шанс рас-
крыться, если бы Кудашов не отважился на экспери-
менты. Хотя соблазн пойти проверенной дорогой 
был: сейчас у сборной под началом Кудашова ужа-
сный баланс — проиграно шесть матчей из девяти. А 
ведь в России к таким вещам относятся болезненно, 
даже если речь о Евротуре. Но нынешний тренерский 
штаб умеет гнуть свою линию. Теперь, главное, чтобы 
это помогло на главных турнирах.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава ФИФА Джанни Инфантино хочет изменить имидж большого футбола

Забыть о Блаттере
Николай Долгополов,
Будапешт — Москва

Н
ичего подобного на кон-
грессах Международной 
ассоциации спортивной 

прессы (АИПС) никогда не 
было. Приезд президента ФИФА 
вызвал по-настоящему безум-
ный ажиотаж, несмотря на ува-
жение к Инфантино, все же не 
отвечавший степени важности 
события. Толпа спортивных ре-
портеров заполонила зал «Ко-
ринтия». Даже не мог предполо-
жить, что в Венгрии вообще 
найдется столько телекамер, 
сколько в тесноте и в обиде при-
тулились в огромном помеще-
нии. Сразу объявили: на вопро-
сы-ответы нет ни минуты. Ин-

фантино привезли на конгресс 
прямо из аэропорта и сразу же 
после выступления отвезут туда 
же. Без шуток — хороший жест 
по отношению к спортивным 
перьям. 

Швейцарец, он же облада-
тель итальянского паспорта, 
Джанни Инфантино вместе со 
100-процентным итальянцем 
Джанни Мерло (президентом 
АИПС) восседали на сцене слов-
но короли на именинах. С само-
го начала Инфантино удивил за-
явлением. Одна из его главных 
целей — очищение ФИФА от той 
коррупции и скверны, которые 
в ней царили. Ясно при ком — 
президенте Блаттере. У футбола 
плохой имидж, и с этим пора за-
канчивать.

Лишь только мы думали, буд-
то ФИФА со своим детищем, ми-
ровым футболом, купается в ро-
скоши. Как выяснилось, ничего 
подобного. В последние годы 
футбольного правления (понят-
но кого — Блаттера) все больше 
крупных спонсоров отказыва-
лись от контрактов с ФИФА. 
Еще несколько лет, и пришло бы 
разорение. К счастью, теперь 
это позади: серьезные предло-
жения о контрактах сыплются 
со всех сторон. И задача ФИФА 
— отобрать наиболее выгодные, 
направив их на нужды футбола.

Какие? Джанни Инфантино 
вызвал шквал аплодисментов 
не всего зала, а энергичных тем-
нокожих делегатов конгресса от 
стран Африки. Именно на Чер-

ный континент вскоре потекут 
денежные вливания.  

Важный фактор увеличения 
доходов ФИФА, а следователь-
но, и футбольного благосостоя-
ния президент видит в резком 
ограничении оплаты услуг не-
мыслимо увеличившегося ко-
личества футбольных агентов. 
И это уже не просто слова. Ин-
фантино пообещал, что бурный 
поток денежной массы, легко 
находящей карманы данного 
рода бизнесменов, будет огра-
ничен. Ведь если стоимость иг-
роков теперь переваливает за 
100 миллионов, то 20, порой 30 
процентов, которые получают 
околофутбольные люди из этих 
денег, обедняют кассы клубов и 
счета игроков. По подсчетам 
ФИФА, общая стоимость пере-
хода игроков из одного ино-
странного клуба в другой со-
ставляет 7,5 миллиарда долла-
ров .  И новое руководство 
ФИФА настаивает: агентам — 
максимум 10 процентов от сто-
имости игрока, плюс еще 3 про-
цента от персонального кон-
тракта футболиста. Получен-
ные агентами проценты не 
должны держаться в тайне. 
Здесь вспомнилась наша совет-
ская перестройка, потому что 
итальянец постоянно взывал к 
открытости и прозрачности.

Двое крупнейших агентов 
Мино Райолу и Джонатана Бар-
нетта, представляющие интере-
сы целой конюшни футбольных 
знаменитостей и высмеявших 
ФИФА с ее ограничениями, по-
лучили серьезное предупрежде-
ние. За несоблюдение — в буду-
щем — этих новых правил их бу-
дут привлекать к суду. За проце-
дурой купли-продажи смогут 
следить полиция и налоговики. 
Клубы, продающие игроков, по-

мимо всего прочего, обязаны 
получать еще и некие суммы, 
компенсирующие затраты на 
подготовку своих собственных 
юных воспитанников. И ника-
ких агентов пап, мам и других 
родственников футболистов, 
даже маленьких, представляю-
щих интересы игрока. Исключе-
ние будет сделано лишь для тех 
из них, кто получит лицензию 
ФИФА.

«Так мы начнем очищать 
футбол», — пообещал правдолю-
бец.

Пока же мечта о контроле 
над агентами остается лишь 
мечтой. Часть агентов, скрипя 
всеми частями тела, согласи-
лась с президентом. Другая выс-
меяла: кто же может бороться 
против свободы рыночных за-
конов?

Как ни странно, предложе-
ние ФИФА не вызвало никакого 
энтузиазма у УЕФА. Тут намеча-
ется явный разлад. Однако, судя 
по решительности Джанни Ин-
фантино, европейских коллег 
он не боится и доведет свою 
идею до конца.

Еще одна цель — повысить 
привлекательность женского 
футбола. Постараться повысить 
его прибыльность. Пока это уда-
лось сделать лишь во Франции, 
где матчи сильнейших дамских 
клубов собирают больше десяти 
тысяч зрителей. Инфантино по-
грозил пальцем бразильцам. Ку-
десники футбола, где же ваши 
женщины, умело обращающие-
ся с мячом? Ответом было мол-
чание. Я подумал, что о наших 
женских клубах тут и думать не-
чего. Удержать бы несколько 
возросшую после Кубка мира-
2018 посещаемость Премьер-ли-
ги хотя бы мужчинам. Идея о 
том, что инвестирования в жен-

ский футбол превратят его в по-
пулярнейший вид спорта среди 
фанатов, кажется мне утопиче-
ской.

Наш триумфальный чемпио-
нат мира-2018 упоминался. Но 
спорт — это такое дело, в кото-
ром события сменяют друг дру-
га с калейдоскопической бы-
стротой. Провели мы кубок, за-
служенно окрещенный сеньо-
ром Джанни чудесным, и все 
внимание — к новому чемпиона-
ту в Дохе. Катарцам досталось 
немало комплиментов. Главный 
— за то, что все спортивные соо-
ружения для ЧМ-2022 они по-
строят уже к 2021 году.

Инфантино поглядывал на 
часы. Из зала помощники пода-
вали ему знаки: заканчивайте, а 
то опоздаете. И президент бы-
стрым шагом направился к вы-
ходу. Не тут-то было. Спортив-
ные репортеры продемонстри-
ровали себя во всей красе, по 
полной. Инфантино атаковали 
журналисты разных стран с од-
ним и тем же вопросом: а как 
вам наша команда, и наша, и 
наша? Инфантино упорно мол-
чал, помощники прокладывали 
путь к выходу.

И все же пообщаться, пусть 
так, с первым лицом мирового 
футбола было познавательно. И 
лестно.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА  Мария Ласицкене показала лучший результат сезона 
в мире, прыгнув в Москве на 2,05 метра

Разогрелась зимой
Анна Козина 

Е
динственная трех-
кратная чемпионка 
мира в прыжках в вы-
соту Мария Ласицке-
не продолжает тво-
рить историю в секто-
ре. Вчера она по-на-
стоящему зажгла на 
«Русской зиме» — тра-

диционном легкоатлетическом 
турнире, который прошел в ма-
неже ЛФК ЦСКА.

Ласицкене с третьей попыт-
ки перелетала через планку на 
отметке 2,05 м и на один санти-
метр превзошла лучший ре-
зультат сезона в мире, который 
сама же показала неделю назад 
на «Битве полов».

Теперь подопечная Генна-
дия Габриляна, которая, как и 
другие наши легкоатлеты, пока 
не имеет допуска на междуна-
родные турниры, будет гото-
виться к чемпионату России и 
надеяться на разрешение не-
простой ситуации в россий-
ской легкой атлетике. Ведь уже 
сегодня истекает срок предо-
ставления объяснений по «делу 
Лысенко», установленный Ме-
ждународной ассоциацией лег-
коатлетических федераций 
(World Athletics). 

На «Русской зиме» присут-
ствовал министр спорта Рос-
сии Олег Матыцин, который от-
крывал турнир, но главное — 
общался со спортсменами. Вос-
становление их права на учас-
тие в международных турни-
рах и Олимпийских играх он 
назвал приоритетной задачей.

— Как вы знаете, до 1 марта 
приостановлена аккредитация 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики. Президиум ВФЛА 
ушел в отставку. Мы продемон-
стрировали готовность вы-
строить абсолютно новый фор-
мат взаимоотношений, — зая-
вил Матыцин, общаясь с жур-
налистами. — Назначены выбо-
ры. Мы понимаем, что только 
команда с новым мышлением 
может решить задачи, которые 
поставлены перед нашей лег-
кой атлетикой. Вся подготовка 
к выборам, вся координация 
п ер е да н а  р а б оч е й  г ру п п е 
Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР). В нее уже вошли 
представители минспорта. Мы 
пригласили World Athletics к 
нам присоединиться, чтобы 
исключить любое возможное 
недопонимание и обеспечить 
консолидированный характер 
работы. Мы готовы принять ре-
шительные меры, для того что-
бы создать эффективную си-
стему легкой атлетики в РФ и 
как можно быстрее восстано-
вить право спортсменов участ-
вовать в соревнованиях.  А 
наша окончательный цель — 
полное восстановление прав 

ВФЛА как члена мировой лег-
кой атлетики.

Олег Матыцин также отме-
тил, что необходимо снять с чи-
стых спортсменов ответствен-
ность за действие официаль-
ных лиц.

— Я рад поговорить со спор-
тсменами, почувствовать их 
чаяния, узнать их мнения, как 
развиваться легкой атлетике, 
как нам выстраивать отноше-
ния с World Athletics. Повторю, 
интересы спортсменов это 
главное. Мы обязательно най-
дем решение, — отметил ми-
нистр спорта. — Уверен, что 
World Athletics также осознает 
свою ответственность за разви-
тие событий в России, потому 
что наши чемпионы являются 
достоянием не только нашей 
станы, но мирового спорта. Я 
уже обратился с призывом раз-
делить ответственность офици-
альных лиц и спортсменов. 
Наши легкоатлеты, которые 
сейчас выступают в секторе, 
продемонстрировали свою 
честность и преданность. А их 
достижения делают историю 
всей легкой атлетики.

Мария Ласицкене призна-
лась, что положительные эмо-
ции она получила не только от 

собственного результата, но и 
от разговора с Олегом Матыци-
ным. С министром спорта так-
же пообщался еще один наш 
уникальный и заслуженный  
спортсмен — чемпион мира в 
б а р ь е р н о м  б е ге  н а  1 1 0  м 
Сергей Шубенков.

Сергей, о чем говорили с мини-
стром спорта? Какие были 
пожелания, предложения с ва-
шей стороны?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Хочется, чтобы 
спортсменов слышали. Пооб-
щавшись с Олегом Матыциным, 
понял, что у Олега Васильевича 
это получается. Конечно, многое 
будет зависеть от того, кто будет 
руководить федерацией, кто 
войдет в президиум. Я состою в 
комиссии спортсменов, которая 
в последние годы, честно говоря, 

существовала только на бумаге. 
Мы предлагаем внести измене-
ния в устав, утвердить человека, 
который будет представлять ко-
миссию спортсменов в президи-
уме, участвовать в работе руко-
водящих органов. Например, для 
меня чем меньше нужно общать-
ся с федерацией, тем лучше. 
Наше дело — тренировки: манеж, 
дорожка, сектор. Если нужно об-
щаться с федерацией, значит, 
что-то не так работает. Это при-
знак нездоровой ситуации. Так 
было перед Играми в Рио. Сей-
час главное наладить конструк-
тивный диалог с World Athletics. 
Все зависит от них.

Под вопросом ваше участие во 
второй Олимпиаде — в То-
кио-2020. Как на это реагиру-
ете?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Для меня Олим-
пиада — это топовая ступенька, 
на которую хочется забраться, 
но мне не дают. История про-
должается. С одной стороны, 
все хуже, чем в 2016 году, но с 
другой, у меня нет тревоги за 
будущее, паники и суетливо-
сти, как это было перед Рио. 
Может, повиляло то, что дети 
появились. Тут не до паники. 
Тогда я просто не верил, что мо-
жет случиться такое, что спор-
тсмена не допустят до Олим-
пийских игр. Оказалось, может. 
Но я люблю свое дело. Я зани-
маюсь тем, что мне нравится. 
Это само по себе прекрасно. Не 
хочу говорить: «Не поборюсь 
за олимпийскую медаль, ну и 
ладно». Это не так. Но глобаль-
но ничего не могу сделать. Поэ-

тому я тренируюсь и надеюсь 
на лучшее.

Почему на «Русской зиме» 
были только в качестве бо-
лельщика?

СЕРГЕЙ ШУБЕНКОВ: Я уже с 2015 года 
пропускаю зимний сезон. Это 
связано с тем, что я берегу здо-
ровье, чтобы полностью выкла-
дываться в летнем сезоне. И, как 
видите, это приносит свои ре-
зультаты. Меня признали луч-
шим барьеристом десятилетия. 
Поэтому мы с тренером следу-
ем принятому решению.   

Мария Ласицкене осталась доволь-
на и результатом, и общением 
с министром спорта.

Глава АИПС Джанни Мерло (слева) и президент ФИФА Джанни Инфантино восседали на сцене словно короли.

А К Ц Е Н Т

Мария Ласицкене: Оптимизм 
и надежда — главные слова последних 
четырех лет. Очень хочется выступить 
на Олимпийских играх

Третий этап Евротура стал для тренерского штаба сборной 
России смотром молодежи.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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7,5
МИЛЛИАРДОВ

долларов США составляет ми-

ровой оборот от продажи фут-

болистов.

Между тем

20-летний швед Арман Дюплантис установил мировой рекорд в прыж-

ках с шестом в помещении на международном турнире в Торуни (Поль-

ша). Дюплантис со второй попытки преодолел планку на высоте 6 м 17 

см и обновил достижение, с 2014 года принадлежавшее французу Рено 

Лавиллени (6,16 м). 

Дюплантис, который является серебряным призером чемпионата мира 

2019 года и чемпионом Европы 2018 года, признался, что о мировом 

рекорде мечтал с трехлетнего возраста. 
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Москва -3...-2, перем. обл.

Санкт-Петербург +1...+4, дождь

Анадырь -32...-30, ясно

Архангельск -2...+1, снег

Астрахань -9...-1, ясно

Благовещенск  -23...-9, снег

Владивосток -14...-9, ясно

Волгоград -13...-5, ясно

Воронеж -6...-2, перем. обл.

Екатеринбург -18...-11, перем. обл.

Иркутск -9...+6, перем. обл.

Казань -9...-4, снег

Калининград +5...+9, дождь

Краснодар -10...+1, ясно

Магнитогорск -23...-9, снег

Мурманск +1...+3, дождь

Нижний Новгород -3...0, перем. обл.

Новосибирск -14...-13, перем. обл.

Омск -23...-17, ясно

Орел -5...0, перем. обл.

Оренбург -22...-10, снег

Пермь -15...-6, снег

Ростов-на-Дону -9...-3, ясно

Севастополь -9...+2, ясно

Симферополь -9...+2, ясно

Сочи -5...+4, ясно

Тамбов -8...-3, перем. обл.

Тюмень -23...-11, снег

Уфа -19...-9, снег

Хабаровск -25...-15, ясно

Челябинск -12...-9, снег

Чита -19...-1, ясно

Элиста -9...-1, ясно

Южно-Сахалинск -21...-6, перем. обл.

Якутск -35...-27, снег

Ярославль -3...+1, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Погода в городе ожида-
ется ясная. Атмосфер-
ное давление — 743 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
В течение дня возможен 
снег. Давление — 729 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
В столице будет пасмур-
но. Давление — 736 мм 
ртутного столба.
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Почти все дома
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/1822782
Все с ума посходили с этими медицинскими масками на фоне ин-
формации о новом коронавирусе. Дополнительная защита, конеч-
но, никогда не повредит, но считать ее стопроцентным спасением 
от инфекции точно не стоит. По моему опыту, от нее незначитель-
ная польза. Маска неплотно прилегает к лицу. Так что росинки от 
кашляющего или чихающего человека все равно попадут вам в рот. 
Чтобы не заразиться, нужно закалять свой организм, укреплять 
иммунную систему. Для этого необходимо не бегать по аптекам и 
скупать эти маски, а заниматься спортом, правильно питаться и 
пить витамины. Ну а если хочется хорошо защитить себя от внеш-
ней угрозы, не прилагая для этого много усилий, тогда уже не ма-
ска нужна, а мощный респиратор.

Матвей

Главное не поддаваться панике и принимать разумные меры пре-
досторожности. Ключевое слово — разумные! За ажиотажем с но-
вым коронавирусом все уже забыли про грипп и прочие сезонные 
ОРВИ. А рекомендации по защите себя между тем все те же и стары 
как мир: чаще мыть руки с мылом, не трогать нос, глаза, рот гряз-
ными руками, хорошо питаться, высыпаться, по возможности из-
бегать стрессов. Постоянно с удивлением замечаю, что взрослые 
образованные люди зачастую пренебрегают этими простыми пра-
вилами, которым учат детей с пеленок. А ведь нет ничего проще — 
помыть руки перед едой, не пичкать себя фастфудом, закрыться, 
когда чихаешь, и пр.

Елена

Выдадут только сильнейшие
Роман Маркелов  •  rg.ru/art/1822675
Банки могут ужесточить условия выдачи необеспеченных потреб-
кредитов в связи с возросшими рисками в данном сегменте рынка. 
Что это значит? Это означает, что хорошие условия по кредиту бу-
дут получать в основном только проверенные заемщики. Кредит 
на латинском языке пишется как «creditum» — это означает 
«заем», а глагол «credere» — «доверять». При отсутствии доверия 
кредит, а точнее денежная сумма, не должен быть выдан, и полная 
ответственность при выдаче необеспеченного кредита переходит 
на займодавца, он же кредитор, он же банк, он же финансовая 
структура (организация) и тому подобное. Только после такого оп-
ределения прав и обязанностей сторон можно говорить о довери-
тельном отношении. Что мы имеем? Кредитные организации 
просто зазывают граждан на получение денег. Банковские карточ-
ки на несколько сот тысяч рублей банки просто навязывают гра-
жданам. Посмотрите рекламу банков. Так называемые микрофи-
нансовые структуры являются основными «поставщиками» нео-
беспеченных кредитов. Очень согласен с идеей списать полностью 
кредиты с граждан и в последующем выдавать их на конкретные и 
обоснованные цели, конечно, с допустимым и экономически обо-
снованным процентом, а не сумасшедшими, заоблачными про-
центами. Кстати, за хранение денег в кредитных организациях вы-
плата не должна быть произведена владельцам счетов, а, наоборот, 
собственник должен заплатить кредитной организации (банку) за 
хранение денег. Вот где кроется основная причина кризиса бан-
ковской системы.

Иван

Квартира за долги
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1796664
Верховный суд РФ разъяснил, как взыскать долговые деньги с вла-
дельца жилья (или собственника, что одно и то же). С одной сторо-
ны, и в очередной раз, судебную коллегию по гражданским делам 
Верховного суда РФ следует похвалить за грамотное, взвешенное и 
важное решение долгового спора. С другой стороны, и в очередной 
раз, поднимается наболевший вопрос разностороннего толкова-
ния статей Гражданского кодекса РФ, что приводит к вынужден-
ной некомпетентности судебной системы в целом. И это уже не 
первый и не второй эпизод, а систематически повторяющаяся 
история. Надо исправлять ситуацию путем внесения в статьи дей-
ствующих у нас в стране кодексов прецедентных правок, а также 
внесения соответствующих дополнений в сопровождающие ком-
ментарии с целью единого толкования статей кодексов и законо-
дательства. И еще. Если юридическое сообщество, с отдельными 
эпизодами некомпетентности, не может разобраться во всех тон-
костях жизни, простите, по закону, то что можно говорить об ос-
новной массе населения, которым так или иначе приходится всту-
пать в обычные жизненные отношения и сталкиваться впоследст-
вии с судебными разбирательствами. Недостаточные финансовые 
возможности, а равно беспечная самоуверенность приводят к не-
желанию использовать услуги хорошего юриста. Урок из разъя-
снений Верховного суда РФ должны сделать все стороны догово-
ров займа с учетом наступления возможных рисков в случае неи-
сполнения или ненадлежащего исполнения взятых на себя долго-
вых обязательств. Благодарю.   
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Интенсивный грохот автоматных очередей, гулкие взрывы, тяжеловооружен-
ные спецназовцы, кровь и крики пострадавших — улицы третьего по величине 
тайского города Накхонратчасима (также известен под названием Корат) 
в субботу пережили несколько страшных часов. Служащий одной из частей 
сухопутных сил страны — 32-летний капрал Чакрапант Тхомма — открыл огонь 
по прохожим.
Первой жертвой капрала стал его командир в военной части. 
Предположительно конфликт произошел на личной почве, из-за сделки с зем-
лей. По данным тайских СМИ, в части военный расстрелял еще двух человек, 
затем угнал военный внедорожник и прихватил внушительный арсенал 
 оружия.

Позже, перемещаясь на машине по улицам города, капрал стал расстреливать 
прохожих из автомата. Он остановился у местного торгового центра Terminal 
21, по которому выстрелил из гранатомета. Взрывом были убиты несколько 
человек, вспыхнул пожар, а капрал «добавил» автоматными очередями и вор-
вался в здание. Там он захватил несколько человек в заложники.
Место трагического инцидента окружили полицейские, спецназовцы и воен-
ные, движение по окружающим улицам было полностью заблокировано. Из 
здания торгового центра эвакуировали около тысячи посетителей.
При этом, как это все чаще бывает, убийца параллельно умудрялся транслиро-
вать учиненную им бойню в социальные сети. В частности, он успел выложить 
туда фотографию с автоматом. Позже он пожаловался на судорогу и сказал, 

что устал, не может пошевелить пальцем. По данным СМИ, он пытался скрыть-
ся через черный ход, но не сумел. В конечном итоге убийца был ликвидирован 
полицейскими.
Итог этого страшного для тайского города дня: погибли по меньшей мере 
29 человек, еще около 60 госпитализированы с пулевыми ранениями. 
Министерство здравоохранения Таиланда объявило об экстренном сборе 
донорской крови для пострадавших в близлежащих провинциях.
По данным российского посольства в Тайланде, среди пострадавших россиян 
нет. Там выразили соболезновнаия пострадавшим из-за «ужасной» стрельбы и 
их близким, а также пожелали раненным скорейшего выздоровления. 
Подробнее — на с.8
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